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МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 227 
- без перепечаток 168 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
КХЛ как организация 

 
Как устроена "СКА-Арена" - самый вместительный хоккейный стадион 
мира за 60 миллиардов (Sports.ru/tribuna) 
Трибуны с разным наклоном ярусов.  

перейти к статье 

Болельщики назвали главные минусы новой "СКА Арены" 
(Sports.ru/tribuna) 
На "СКА Арене" во время проведения Матча Звезд Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) не хватало пива, рассказали корреспонденту болельщики из 
Челябинска, Уфы и Москвы. 

перейти к статье 

Плющев назвал главные молодые открытия в нынешнем сезоне КХЛ 
(Чемпионат.com) 
Бывший главный тренер сборной России Владимир Плющев ответил на вопрос 
о главных молодых открытиях в нынешнем сезоне КХЛ. 

перейти к статье 

КХЛ перенесла время начала трех матчей в декабре и январе 
(Чемпионат.com) 
Пресс-служба Континентальной хоккейной лиги сообщила о переносе времени 
начала трех матчей в декабре 2023 года и январе 2024 года. 

перейти к статье 

Кожевников выступил против исключения "Куньлуня" из КХЛ. (Спорт день 
за днем (sportsdaily.ru)) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников рассказал 
корреспонденту "Спорт День за Днем" Андрею Суетову, стоит ли исключить 
"Куньлунь" из КХЛ. 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Экс-защитник "Спартака" Щитов предположил, что Ковальчук и Мальцев 
будут играть в одном звене (Матч ТВ (matchtv.ru)) 

Экс-защитник "Спартака" Щитов предположил, что Ковальчук и Мальцев будут 

играть в одном звене  
перейти к статье 

"Мальцев укрепит "Спартак", команда включается в гонку за Кубок 
Гагарина" - Щитов (Матч ТВ (matchtv.ru)) 



 

 

Бывший защитник "Спартака" Никита Щитов считает, что нападающий Михаил 
Мальцев укрепит состав московского клуба. 

перейти к статье 

"Спартак" - растущий организм, которому требуется необходимый 
витамин". Гучек - о Ковальчуке (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Подписание московским "Спартаком" контракта с нападающим Ильей 
Ковальчуком способно повысить шансы клуба на успешное выступление в КХЛ 
в сезоне-2023/24, заявил в эфире "Матч ТВ" комментатор телеканала Владимир 
Гучек. 

перейти к статье 

Как "Спартак" играет в КХЛ, чего не хватает хоккейному "Спартаку" - 
разбор, аналитика, мнение (Чемпионат.com) 
Команда Алексея Жамнова уже идет на первом месте на Западе и отметилась 
двумя мощными трансферами. 

перейти к статье 

Известный агент оценил вероятность крупного трехстороннего обмена в 
КХЛ (Чемпионат.com) 
Хоккейный агент Александр Черных оценил вероятный обмен с участием трех 
клубов КХЛ.  

перейти к статье 

"Паники в "Авангарде" не было. Мы не искали замену Кравцу". Интервью 
генменджера клуба Курьянова (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Антон Курьянов - о Ткачеве, Шулаке и общении с агентами.  

перейти к статье 

Бывший вице-президент КФХ: Болякин слабоват для "Барыса", это не 
тренер для клуба КХЛ (Чемпионат.com) 
Бывший вице-президент Казахстанской федерации хоккея Владимир 
Корсунский оценил назначение Олега Болякина исполняющим обязанности 
главного тренера астанинского "Барыса". 

перейти к статье 

Нападающий "Торпедо" Атанасов назвал свою пятерку мечты 
(Чемпионат.com) 
Нападающий "Торпедо" Василий Атанасов рассказал о пятерке мечты, в 
которую вошли он сам, Павел Дацюк, Вячеслав Фетисов, Кейл Макар и Николай 
Коваленко. 

перейти к статье 

Трансферы клубов 
 

"Спартак" продлил контракт с нападающим Шейном Принсом 
(Чемпионат.com) 
"Спартак" подписал новый контракт на один год с нападающим Шейном 
Принсом  

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 



 

 

 
Амир Нугманов: "На буллитах нас очень сильно подводит везение, это 
уже какое-то проклятие" (Охтинский пресс-центр (ohtapress.ru)) 
После матча со "Спартаком", закончившегося победой "красно-белых" в серии 
бросков (1:2Б), нападающий "СКА-1946" и лучший снайпер текущего сезона 
МХЛ Амир Нугманов ответил на вопросы корреспондента Охтинского пресс-
центра 

перейти к статье 

Даниил Орлов: "С возрастом убавляется юношеский максимализм" 
(Охтинский пресс-центр (ohtapress.ru)) 
После победы над "СКА-1946" в серии послематчевых бросков (2:1Б) защитник 
"Спартака" Даниил Орлов ответил на вопросы Охтинского пресс-центра.  

перейти к статье 

Лидерские качества Колесникова, надежный Смирнов и снайпер 
Гимбатов. Символическая сборная ноября (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru)) 
Комментатор каналов KHL и эксперт официального сайта МХЛ Антон Васятин 
представляет символическую сборную, составленную из лучших игроков Лиги 
по итогам ноября.  

перейти к статье 

Нападающий МХК "Спартак" Егор Варюшкин оштрафован (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Спортивно-дисциплинарный комитет рассмотрел эпизод матча "СКА-1946" - 
МХК "Спартак", состоявшегося 12 декабря 2023 года.  

перейти к статье 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"Агидель" из Уфы возглавила индекс силы ЖХЛ (ИА Башинформ) 
 Женская хоккейная команда "Агидель" продолжает лидировать в индексе силы 
ЖХЛ.  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

ФХР показала форму, в которая сборная России 25 будет играть на Кубке 
Первого канала (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Федерация хоккея России (ФХР) опубликовала видео с формой сборной России 
25, в которой команда сыграет на Кубке Первого канала.  

перейти к статье 

ФХР показала форму команды "Звезды и ВХЛ" под трек из сериала 
"Слово Пацана" (Чемпионат.com) 
Пресс-служба Федерации хоккея России представила форму команды "Звезды 
и ВХЛ", в которой она сыграет на Кубке Первого канала. 

перейти к статье 

Во вселенной ФХР новая сборная - "Звезды и ВХЛ". Кто представит эту 
команду на "Кубке Первого Канала"? (Sports.ru/tribuna) 



 

 

"Звезды и ВХЛ" - такая вариация сборной России появилась вследствие того, 
что на "Кубке Первого Канала" отказалась участвовать сборная Китая. 

перейти к статье 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 

Журова призвала не искать политического подтекста в отказе Китая от 
участия в Кубке Первого канала (RT (russian.rt.com)) 
Депутат Государственной думы РФ Светлана Журова отреагировала на запрет 
Министерства спорта Китая на участие национальной команды в Кубке Первого 
канала по хоккею. 

перейти к статье 

В Госдуме считают, что сборной Китая по хоккею стоило принять участие 
в Кубке Первого канала (RT (russian.rt.com)) 
Председатель комитета Государственной думы по физической культуре и 
спорту России Дмитрий Свищев отреагировал на запрет Министерства спорта 
Китая на участие национальной команды в Кубке Первого канала по хоккею. 

перейти к статье 

"Буду ходить на матчи и поддерживать Ковальчука. Может, даже куплю 
майку с его именем" - Фетисов (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Двукратный олимпийский чемпион по хоккею Вячеслав Фетисов в эфире "Матч 
ТВ" сказал, что будет ходить на матчи Фонбет Чемпионата КХЛ и поддерживать 
Илью Ковальчука, вернувшегося в " Спартак ". 

перейти к статье 

Фетисов объяснил, почему Минспорта Китая запретило сборной по 
хоккею участвовать в Кубке Первого канала (Спорт-экспресс (sport-
express.ru)) 
Двукратный олимпийский чемпион Вячеслав Фетисов в комментарии для "СЭ" 
отреагировал на снятие сборной Китая с Кубка Первого канала. 

перейти к статье 

Молодежная сборная России по хоккею 
 

Каменский не считает, что снятие сборной Китая с Кубка Первого канала 
скажется на качестве турнира (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Олимпийский чемпион и вице-президент КХЛ Валерий Каменский в разговоре с 
"СЭ" отреагировал на снятие сборной Китая с Кубка Первого канала. 

перейти к статье 

Минспорт Китая запретил хоккеистам участвовать в Кубке Первого канала 
(Р-Спорт) 
Минспорт Китая запретил хоккеистам сборной участвовать в Кубке Первого 
канала 

перейти к статье 

Кубок Первого канала нужен. Это турнир, который помогает работе 
института сборной страны (Allhockey (allhockey.ru)) 
Федерация хоккея России делает максимум, чтобы турнир получился 
зрелищным. 

перейти к статье 



 

 

Ротенберг назвал капитана сборной России на Кубок Первого канала 
(Чемпионат.com) 
Главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг в своем телеграм-
канале назвал имя капитана национальной команды и его помощников. 

перейти к статье 

Ротенберг: мы не сборная Финляндии, у нас есть своя культура игры 
(Allhockey (allhockey.ru)) 
Главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг ответил на вопросы 
журналистов перед стартом Кубка Первого канала. 

перейти к статье 

Ротенберг ответил на вопрос о причинах отсутствия Голдобина в "России 
25" (Р-Спорт) 
Ротенберг: об отсутствии Голдобина в "России 25" надо узнавать у "Спартака" 

перейти к статье 

Главный тренер "Спартака" объяснил, почему Порядин и Голдобин не 
прибыли в сборную России (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Спартака" Алексей Жамнов объяснил, почему Павел Порядин 
и Николай Голдобин не прибыли в сборную "Россия 25" на Кубок Первого 
канала. 

перейти к статье 

Назаров: ребята, отказывающиеся от матча за сборную "Россия 25", 
допускают большую ошибку (Чемпионат.com) 
Известный тренер Андрей Назаров отреагировал на пропуск нападающими 
"Спартака" Павлом Порядиным и Николаем Голдобиным матчей сборной 
"Россия 25" на Кубке Первого канала. 

перейти к статье 

"Считаю, "Спартак" не прав". Майоров - об отсутствии Голдобина и 
Порядина в сборной России (Чемпионат.com) 
Двукратный олимпийский чемпион, легендарный капитан "Спартака" и сборной 
СССР, председатель совета ветеранов "Спартака" Борис Майоров высказался 
про отсутствие нападающих красно-белых Николая Голдобина и Павла 
Порядина в составе "России 25" на Кубок Первого канала. 

перейти к статье 

Борис Майоров рассказал, могли ли в его времена отказаться от вызова в 
сборную СССР (Чемпионат.com) 
Двукратный олимпийский чемпион, легендарный капитан "Спартака" и сборной 
СССР Борис Майоров ответил на вопрос, могли ли в его времена отказаться от 
вызова в главную сборную страны. 

перейти к статье 

Терещенко - о снятии сборной Китая с Кубка Первого канала: "Не стоит из 
этого делать трагедию" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Трехкратный чемпион мира Алексей Терещенко в комментарии для "СЭ" 
отреагировал на снятие сборной Китая с Кубка Первого канала.  

перейти к статье 



 

 

Плющев высказался об отказе сборной Китая приехать в Россию (Р-
Спорт) 
Плющев отметил, что ситуация с отказом сборной Китая приехать в Россию 
сложная 

перейти к статье 

"Уедут в НХЛ". Кожевников назвал хоккеистов, которые станут лидерами 
сборной России (Чемпионат.com) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников считает, что молодые 
игроки нижегородского "Торпедо" - 21-летний Василий Атанасов и 17-летний 
Антон Силаев - станут лидерами сборной России и получат много предложений 
в НХЛ. 

перейти к статье 

"Не надо никого заставлять". "Россия-25" справится и без отказников 
(Советский спорт) 
Национальная сборная провела открытую тренировку перед стартом на Кубке 
Первого канала.  

перейти к статье 

Жамнов ревнует к новому наставнику сборной страны? Вот и придержал 
Голдобина и Порядина. Комментарий Бориса Майорова (Спорт уик-энд 
(sport-weekend.com)) 
Как вчера заявил главный тренер сборной России-25 на Кубке Первого канала 
Роман Ротенберг все игроки сборной сами выражали желание приехать: "Парни 
- настоящие патриоты, которые хотят выступать под российским флагом". 

перейти к статье 

Кубок Первого канала нужен. Это турнир, который помогает работе 
института сборной страны (Allhockey (allhockey.ru)) 
Федерация хоккея России делает максимум, чтобы турнир получился 
зрелищным. 

перейти к статье 

"Нужно соответствовать победным традициям". "Россия 25" в боевом 
настрое перед Кубком Первого канала (Allhockey (allhockey.ru)) 
Корреспондент AllHockey.Ru сходил на тренировку команды Романа Ротенберга 
и привел оттуда самые горячие цитаты ее участников.  

перейти к статье 

Атанасов рассказал о советах Ларионова после вызова в сборную 
"Россия 25" на Кубок Первого канала (RT (russian.rt.com)) 
Нападающий нижегородского "Торпедо" Василий Атанасов ответил, получал ли 
он советы от главного тренера команды Игоря Ларионова после вызова в 
сборную "Россия 25" на Кубок Первого канала по хоккею. 

перейти к статье 

Все о Кубке Первого канала: состав участников, за кем следить, когда 
начало (Allhockey (allhockey.ru)) 
На турнире команды сыграют не только в формате 5 на 5, но и 3 на 3. 

перейти к статье 

Чемпионат внутреннего мира (Коммерсантъ) 



 

 

В Петербурге стартует Кубок Первого канала с участием сборных России, 
Казахстана, Белоруссии и команды "Звезды и ВХЛ" 

перейти к статье 

При полных (Известия) 
С 14 по 17 декабря в Петербурге пройдет Кубок "Первого канала", в котором 
примут участие сборные "Россия 25", Казахстана, Белоруссии и команда 
"Звезды и ВХЛ", заменившая в последний момент сборную Китая.  

перейти к статье 

На турнире в Челябинске наметился недобор (Спорт-экспресс) 
Предварительные заявки на чемпионат России вызывают ряд вопросов 

перейти к статье 

Молодые звезды и новый трофей. В Санкт-Петербурге пройдет Кубок 
Первого канала по хоккею (ТАСС) 
Турнир пройдет с 14 по 17 декабря 

перейти к статье 

Шайбу в эфир (Российская газета) 
Сегодня в Петербурге стартует Кубок Первого канала 

перейти к статье   

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Уникальное достижение Панарина. Артемий вошел в число лучших 
россиян в истории НХЛ (Советский спорт) 
Хоккеист набрал 700-е очко в своей заокеанской карьере.  

перейти к статье 

Вокруг Воронкова построили российскую тройку. В Америке считают это 
лучшим решением тренера (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru)) 
Звено, которое тащит тонущий "Коламбус".  

перейти к статье 

"На словесные провокации я не обращаю внимания. Улыбнусь и все". 
Этот русский играет в одном из худших клубов НХЛ (Sport24.ru) 
Интервью защитника Никиты Охотюка. 

перейти к статье 

Отразил буллит и взбесил соперников. Кочетков спас важную победу для 
"Каролины" (Советский спорт) 
До этого "Харрикейнз" пропустили 15 шайб за четыре матча.  

перейти к статье 

Овечкин уедет из столицы США? Что задумал владелец клуба русской 
суперзвезды (Sport24.ru) 
"Вашингтон Кэпиталз" ждут большие перемены.  

перейти к статье 

Российский хоккейный клуб из Смоленска хочет заявиться в чемпионат 
Беларуси, что об этом известно (Чемпионат.com) 



 

 

Все возможности есть, теперь решение за руководством. 
перейти к статье 

Игорь Швырев: "В сборной "Звезды и ВХЛ" чувствую себя как в "Югре". 
Так почему не мы - фавориты турнира?" (Russia-hockey.ru) 
Лучший бомбардир "Югры"-2023 и всей ВХЛ (13 шайб, 20 передач в 33 матчах 
чемпионата), вызванный в сборную "Звезды и ВХЛ" на Кубок Первого канала, - 
о планах на турнир в Санкт-Петербурге, для Russia-Hockey.ru  

перейти к статье 

Разное 
 

Тренеры школы "Торпедо" проводят занятия для нижегородских 
школьников (Аргументы и Факты (nn.aif.ru)) 
Тренеры спортивной школы "Торпедо" проводят мастер-классы по хоккею для 
ребят из Выксунского района Нижегородской области. 

перейти к статье 

Капитан "Салавата" Панин снова организует матч на открытом озере с 
участием игроков КХЛ (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
На этой неделе на озере Банное вновь пройдет благотворительный матч с 
участием игроков КХЛ.  

перейти к статье 

Знаменитый нападающий Евгений Кетов завершил карьеру хоккеиста и 
стал тренером СКА (Санкт-Петербургские ведомости (spbvedomosti.ru)) 
Проводить знаменитого форварда СКА из большого хоккея в Ледовый дворец 
приехало целое поколение прекрасных игроков.  

перейти к статье 

"Авангард" поздравил Дюкова с днем рождения: "Ценим Ваш вклад в 
развитие бренда клуба. Спасибо за то, что у нас появился новый дом" 
(Sports.ru) 
"Авангард" поздравил Александра Дюкова с днем рождения.  

перейти к статье 

Урок хоккея для школьников Подмосковья провели хоккеисты КХЛ клуба 
"Витязь" (РИАМО (riamo.ru)) 
Урок хоккея для школьников Балашихи провели хоккеисты КХЛ клуба "Витязь". 

перейти к статье 

OLIMPBET и ХК "Спартак" разыграют эксклюзивные игровые свитеры 
Ильи Ковальчука. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru)) 
OLIMPBET и хоккейный клуб "Спартак" проводят розыгрыш для подписчиков 
своих телеграм-каналов. Счастливчики заберут пять джерси Ильи Ковальчука с 
71-м номером на спине и автографом.  

перейти к статье 

"Махнул бутылку водки на коньки - ходил счастливый". Интервью с 
Денисом Казанским - о любви к хоккею (Sports.ru/tribuna) 
Неизвестное о комментаторе.  

перейти к статье 



 

 

На Западе творится настоящее безумие! В Норвегии распустили все 
сборные, а теперь поймали хоккеистов-наркоманов (Sport24.ru) 
Это вам не санкции вводить. 

перейти к статье 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

КХЛ как организация 
 

Как устроена "СКА-Арена" - самый вместительный хоккейный стадион 
мира за 60 миллиардов (Sports.ru/tribuna, Москва, 13 декабря 2023) 
Трибуны с разным наклоном ярусов.  
Матч звезд КХЛ - первое большое событие на "СКА-Арене". 
Ее недавно запустили (пока, правда, не прошло ни одного официального 
матча), но она уже уникальна: вмещает 21,5 тысячи зрителей - больше, чем 
какой-либо другой хоккейный стадион в мире. Сроки сдачи "СКА-Арены" не раз 
откладывались, а ее стоимость росла. Генеральный директор ООО "СКА 
Арена" Дмитрий Сватковский называл актуальную цифру - 60 миллиардов 
рублей. 
Вроде бы "СКА-Арена" четко ассоциируется со СКА - одним из самых богатых 
клубов КХЛ. Вот только команда Романа Ротенберга на новый стадион совсем 
не торопится, хотя теоретически переезд возможен после регулярки. 
Актуальный посыл от самого Ротенберга: "В моем понимании - мы играем плей-
офф в Ледовом дворце. Потому что здесь все родное, это наше преимущество 
домашнего льда". 
Получается, новый стадион даже после открытия может надолго остаться без 
хоккея. Мы приехали в Санкт-Петербург, чтобы зафиксировать момент и 
первый Матч звезд на масштабной арене. 
Как вообще смотрится хоккей на "СКА-Арене" - залезли на верхние ряды и 
разглядели шайбу 
Для Санкт-Петербурга важно, что открытие нового стадиона обошлось без 
провалов. Защитник Егор Яковлев из "Металлурга" отметил: "С первого взгляда 
все аккуратно. Ничего нигде не протекает, как это иногда бывает на новых 
аренах".  
Сразу вспоминается опыт футбольной "Газпром Арены", где сразу же начались 
проблемы с крышей. Или, например, в Новосибирске устраняли дыры в 
конструкции "Сибирь-Арены" уже после ввода в эксплуатацию.  
Масштаб стадиона ощущается еще до попадания на трибуны. На "СКА-Арене" 
выстроены двойные сквозные коридоры на втором и шестом этажах. Основной 
коридор связывает между собой фудкорты, дополнительные активности и 
спонсорские развлечения. Через него проходит основной зрительский поток. 
Ближе к секторам - дополнительный коридор с лавочками, туалетами и 
гардеробами. По плану - у каждого сектора. 
Проход на сектор из основного коридора кажется удлиненным по сравнению с 
другими стадионами. Вокруг - много дополнительных дверей: 
Площадь "СКА-Арены" - 189,5 тысячи кв.м. Она более чем в десять раз 
масштабнее Bell Centre в Монреале (15,7 тысячи кв.м), которая долго считалась 
самой вместительной в хоккее - 21288 зрителей. Число зрительских мест на 
"СКА-Арене" увеличено за счет верхних ярусов. Смотреть хоккей можно 
практически с любой точки. Игроки легко различаются по номерам, а главное - 
видно шайбу. 
Одно из главных впечатлений -крутой наклон ступенек на верхних секторах. 
Общая высота "СКА-Арены" - более 50 метров. Как и на любом стадионе, 
сверху находятся позиции с ограниченным обзором, но в общем соотношении 
их мало. Вот максимально высокая точка обзора на секторе за воротами: 
А это вид с бокового верхнего сектора: 



 

 

Билеты на такие места стоят дешевле. В случае с Матчем звезд - 400-500 
рублей.  
Чтобы обойти арену полностью, нужна хорошая физподготовка. На некоторые 
верхние ряды действительно тяжело подниматься. Это издержки из-за вида - 
Сватковский объяснял: "Архитекторы создавали визуальный ряд для зрителей, 
чтобы они могли видеть происходящее на арене с любой точки. У нас разные 
углы наклона всех ярусов. Ограниченность видимости сведена к нулю". 
Одна из дорогих частей арены - медиа-куб площадью 810 квадратных метров. 
Верхняя часть куба состоит из экранов с пустотами между ними. Нижняя деталь 
на Матче звезд использовалась для основной информации: названия команд, 
счета, оставшегося времени до конца периода.  
Куб полезен и при активностях вокруг хоккея. Нижняя часть в таком случае 
подходила для уникальных подсветок и интерактива. Туда же выводились 
кадры с людьми на трибунах. 
"Фонтанка" писала, что на "СКА-Арене" есть и единственный в России 
медиаборт по всему периметру льда. Он нужен для показа рекламы на 360 
градусов, чтобы не клеить ее отдельными баннерами. Над каждым выходом на 
трибуну сделали отдельные подсвечиваемые экраны. Половина из них 
дополняют цветовое оформление матча, другие - дают нужные цифры по игре. 
Какие проблемы на "СКА-Арене": перебои с мобильной связью, неработающий 
гардероб, заполненные контейнеры 
Каждое кресло, как и на арене в Омске, оборудовано местом для стаканчика. 
На практике так: зритель покупает напиток в фудкорте, проходит с ним в чашу и 
закрепляет рядом. Опцией воспользовались большинство болельщиков, 
поэтому мусор не оставался в проходах. Соседи чувствовали себя комфортно. 
В фудкортах можно было купить попкорн, хот-доги, сэндвичи и десерты. 
Стоимость всех позиций - в пределах 300-400 рублей. Зоны для еды и отдыха 
отделены от коридоров - большинство в отдельных локациях. Столики есть и у 
стен, но свободному проходу зрителей они не мешают. 
Службы "СКА-Арены" не всегда справлялись с актуальной заменой 
контейнеров и уборкой столов. Поэтому иногда замечалась такая картина: 
Более серьезная проблема: мобильная связь на "СКА-Арене" не ловит почти 
нигде. Дозвониться человеку внутри стадиона практически невозможно - 
проверяли это сами. Операторы реагировали на отзывы зрителей еще после 
первого игрового дня и выясняли причины, но к завершению Матча звезд 
ничего не изменилось. Особенно печально все на верхних этажах. 
Тут могла бы помочь система Wi-Fi. Подключиться к ней действительно можно 
было прямо при входе на "СКА-Арену" через обычный код SMS. Точки работали 
по всей арене, но и с ними не все гладко. Из-за нагрузки приходилось 
постоянно перезагружать Wi-Fi, чтобы восстановить доступ. Это создавало 
дополнительные неудобства зрителям. 
Другой отрицательный момент: во время Матча звезд не работали гардеробы. 
Зрители метались по арене в зимней одежде. Некоторые предусмотрительно 
оставляли куртки на сиденьях. В большинстве локаций на стадионе тепло, 
никто не жаловался на прохладу и не вызывал Романа Ротенберга для 
объяснения ситуации. 
Внутри "СКА-Арены" пока не хватает клубных цветов и дополнительных 
подсветок ступенек между секторами. По омской арене понятно, что все 
изменится с появлением на стадионе регулярного хоккея. Например, пустые 
стены могут заполниться большими плакатами с лицами игроков - так как раз и 
поступил "Авангард". 



 

 

Дизайн стадиона и его фасада изначально завязывался на космической теме. 
Созданием занималось австрийское бюро Coop Himmelb(l)au. Ранее оно 
создавало международный конференц-центр в Китае, мюнхенский центр для 
доставки автомобилей BMW WELT и здание музея искусств в Акроне (США). 
Руководитель бюро Вольф Прикс заявлял, что в облике "СКА-Арены" 
сочетаются отсылки к городским традициям и современные архитектурные 
решения.  
В коридорах "СКА-Арены" можно заметить вот такие колонны:  
Спорный момент - внешний облик "СКА-Арены". Люди вспоминают уникальный 
интерьер СКК, на месте которого строился новый стадион. Так, крыша СКК 
покрывалась специальной стальной мембраной. В итоге с ней и случилась 
основная проблема: из-за скопления воды образовалась коррозия. СКК 
"Петербургский" участвовал в международных архитектурных комплексах. Союз 
архитекторов Санкт-Петербурга неудачно добивался его включения в список 
объектов архитектурного наследия и продвигал идею воссоздания облика в 
"СКА-Арене". 
Вместо этого получилось такое: 
Мы опросили десятки зрителей обо всех недостатках, которые они заметили 
Практически каждому из них недоработки показались мелкими. Зато многие 
отмечали удобную систему навигации внутри "СКА-Арены" и отсутствие 
очередей. КХЛ организовала и места продажи сувенирной продукции по Матчу 
звезд - на их местах будет атрибутика СКА. 
Почему "СКА-Арена" надолго останется без хоккея, а СКА вряд ли переедет 
туда в сезоне-2023/24 
"СКА-Арена" вроде бы успешно приняла Матч звезд КХЛ. За два дня ее 
посетили 40066 человек: в первый - 19682, во второй - 20384. Обошлось без 
аншлага, хотя в сравнении с другими Матчами звезд - рекорд. До этого самым 
посещаемым был Матч звезд-2010 в Минске (15100 зрителей). 
Дальше Санкт-Петербург примет Кубок Первого канала. Но турнир пройдет в 
"Ледовом" с 14 по 17 декабря, а хоккей на "СКА-Арене" встает на долгую паузу. 
Председатель совета директоров СКА Александр Медведев объяснял, почему 
клуб туда не торопится: "Считается плохой приметой переезжать на новую 
арену по ходу сезона". Он же потом говорил, что СКА все-таки может оказаться 
там на плей-офф сезона-2023/24. Для этого нужно, чтобы на "СКА-Арене" учли 
все пожелания клуба. Реальный ориентир - сентябрь 2024 года. 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг несколько раз акцентировал внимание: 
переезд возможен по сигналу главного спонсора "Газпрома". Эксплуатацией 
арены занимается компания ООО "СКА-Арена". Клуб не имел отношения к 
строительству, а уже после открытия может только арендовать стадион. В 
сезоне-2023/24 СКА по-прежнему ассоциирует себя с "Ледовым". Прямо сейчас 
на сайте клуба туда можно купить билеты на матчи регулярки КХЛ вплоть до 20 
февраля 2024 года. Если форсировать переезд, дальше необходимо менять 
всю билетную программу. Пример "Сибири" доказал: даже при полной 
готовности арены новая прописка и на время плей-офф - невыполнимая 
задача. 
Что нужно понимать вокруг ситуации с переездом СКА на "СКА-Арену": 
● Регулярная заполняемость "СКА-Арены" - главный вопрос. Чтобы отбивать 
расходы на аренду, СКА понадобится хорошая посещаемость в каждой игре. 
"Ледовый" стабильно забивается: в среднем на матчи СКА приходят около 12 
тысяч зрителей. Рекордными в регулярке-2023/24 для клуба остаются топ-игры 
против "Ак Барса" (2:3, 12476) и ЦСКА (2:1, 12448). 



 

 

Даже пиар вокруг Матча звезд КХЛ и эффект первых матчей на "СКА-Арене" не 
помог с аншлагом. Что будет на рядовой игре СКА в КХЛ? Все упирается лишь 
в теоретические прикидки Ротенберга: "Конечно, у нас есть уверенность, что 
"СКА-Арена" будет собирать аншлаги. В Петербурге огромный запрос на 
хоккей". 
● Клубу в дополнение к этому понадобится заранее продумать логистику. 
Сейчас дорога до "СКА-Арены" плотно завязана на станции метро "Парк 
Победы": пешком до стадиона приблизительно 15 минут. Формально все 
проще: толпа болельщиков растягивается по парку, не создается давки и 
плотности. Скоро этой возможности не будет. 
Реконструкция метро "Парк Победы" уже включена в адресную инвестиционную 
программу Санкт-Петербурга. Она полноценно стартует в 2024 году. 
Планируется переделка вестибюля с заменой эскалаторов. Конкретная дата 
закрытия станции еще не известна, хотя отделочные работы займут около двух 
лет. Решение в подобных историях - шаттлы до другого метро. 
● Что делать тем, кто добирается на игры с помощью личного транспорта? 
Стоит ли болельщику СКА тратить нервы на поиск парковочного места перед 
матчем КХЛ? Матч звезд это скорее опроверг и поднял дополнительную 
проблему: у стадиона - пробки, место не рассчитано на большой поток машин. 
Да и жалобы на отсутствие информации по парковкам были оба дня. 
● Дарья Тубольцева из Sport24 писала еще и о недоделанных раздевалках: 
командам доступны только гостевые. Исключая название, арена никак не 
ассоциируется с клубом и его домашними матчами. Без продуманной 
программы у СКА нет шансов поменять привычки болельщиков. Поэтому "СКА-
Арена" какое-то время подождет регулярных матчей. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3209197.html 

К заголовкам сообщений 

Болельщики назвали главные минусы новой "СКА Арены" 
(Sports.ru/tribuna, Москва, 13 декабря 2023) 
На "СКА Арене" во время проведения Матча Звезд Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) не хватало пива, рассказали корреспонденту болельщики из 
Челябинска, Уфы и Москвы. 
"Арена шикарная, компактная и удобная. Хоккейную площадку хорошо видно с 
любого ракурса, но есть и минусы: некуда сдавать верхнюю одежду, это очень 
неудобно и не хватает пива. Некоторые болельщики грустные ходят, а так 
взбодрились бы (смеются)", - сказали болельщики корреспонденту Legalbet 
Андрею Колосову. 
В ноябре в Санкт‑Петербурге была открыта "СКА Арена" вместимостью 21500 
зрителей. 9 и 10 декабря на ней прошел Фонбет Матч Звезд КХЛ. Двухдневный 
звездный уик-энд обновил рекорд посещаемости. Первый день Матча Звезд 
КХЛ собрал на стадионе 19 682 человека. Суммарно "СКА Арену" посетили 40 
066 зрителей - рекордная цифра для Матчей Звезд КХЛ, проводимых в 
формате двух дней.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/legalbetnews/3209387.html 

К заголовкам сообщений 

Плющев назвал главные молодые открытия в нынешнем сезоне КХЛ 
(Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Бывший главный тренер сборной России Владимир Плющев ответил на вопрос 
о главных молодых открытиях в нынешнем сезоне КХЛ. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3209197.html
https://www.sports.ru/tribuna/blogs/legalbetnews/3209387.html


 

 

"Главные молодые открытия КХЛ? Мне нравятся два молодых из Нижнего 
Новгорода - один в атаке, другой - в обороне. Думаю, Артамонов и Силаев - 
очень интересные ребята. Они оба игровики, у них хорошее понимание игры и 
момента, не по возрасту принимают здравые решения. Они хорошо физически 
одарены. У них есть все критерии, по которым раньше я отбирал ребят в 
сборную России. Если они будут делать все правильно, слушать наставников, 
то из них могут получиться большие хоккеисты. Они могут играть и за основную 
сборную России, и могут быть приняты в клубы НХЛ". 

https://www.championat.com/hockey/news-5356800-plyuschev-nazval-glavnye-
molodye-otkrytiya-v-nyneshnem-sezone-khl.html 

К заголовкам сообщений 

КХЛ перенесла время начала трех матчей в декабре и январе 
(Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Пресс-служба Континентальной хоккейной лиги сообщила о переносе времени 
начала трех матчей в декабре 2023 года и январе 2024 года. 
Перенос времени начала трех матчей регулярного чемпионата Фонбет КХЛ: 
№ 512 "Барыс" - "Трактор", 30 декабря с 14:00 на 11:00*; 
№ 529 "Торпедо" - "Куньлунь Ред Стар", 4 января с 17:00 на 13:00; 
№ 544 "Торпедо" - "Динамо" Минск, 7 января с 17:00 на 13:00. 
*время московское  
Напомним, 30 декабря состоятся последние матчи в 2023 году в рамках Фонбет 
Чемпионата Континентальной хоккейной лиги. В наступающем году первые 
встречи будут сыграны 3 января. 
После 60% сыгранных матчей турнирную таблицу регулярки КХЛ возглавляет 
"Спартак", который набрал 56 очков после 41 сыгранной встречи. На втором 
месте московское "Динамо" с таким же количеством очков после 40 игр.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356746-khl-perenesla-vremya-nachala-
tryoh-matchej-v-dekabre-i-yanvare.html 

К заголовкам сообщений 

Кожевников выступил против исключения "Куньлуня" из КХЛ. (Спорт день 
за днем (sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 13 декабря 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников рассказал 
корреспонденту "Спорт День за Днем" Андрею Суетову, стоит ли исключить 
"Куньлунь" из КХЛ. 
Сегодня, 13 декабря, главный тренер сборной "России 25" Роман Ротенберг 
заявил, что Министерство спорта Китая запретило своей сборной участие в 
Кубке Первого канала. 
"Куньлунь" играет в КХЛ с сезона 2016/17. "Драконы" проводят домашние матчи 
в Мытищах. 
- Исключить "Куньлунь" из КХЛ? Нет, конечно. Да и в "Куньлуне" что китайцы 
играют? Китайский клуб? Название только и что? А где китайцы у них? Три 
адаптированных полукитайца", - отметил Кожевников. 
- Не странно, что команда базируется не у себя, а в Мытищах?  
 - Странно конечно. Надо туда звонить, узнавать, почему так. Зачем же их 
выгонять сразу? У нас международная лига. Клуб - это клуб. Сборная - это 
сборная. Две большие разницы, не надо мешать эти вещи.  
 - Есть ли какая-то польза лиге от выступления "Куньлуня"?  
 - Почему нет? Нам же надо как-то выживать. Повторюсь, странно ли, что 
китайский клуб играет не в Китае? Странно, соглашусь.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356800-plyuschev-nazval-glavnye-molodye-otkrytiya-v-nyneshnem-sezone-khl.html
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https://www.sportsdaily.ru/news/kozhevnikov-vystupil-protiv-isklyucheniya-kunlunya-
iz-kkhl 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

Экс-защитник "Спартака" Щитов предположил, что Ковальчук и Мальцев 
будут играть в одном звене (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 13 декабря 2023) 
Бывший защитник "Спартака" и "Сочи" Никита Щитов оценил подписание 
контракта красно-белых с экс-нападающим ряда клубов Национальной 
хоккейной лиги (НХЛ) Михаилом Мальцевым. 
В нынешнем сезоне 25-летний Мальцев выступал за фарм-клуб "Лос-Анджелес 
Кингз" "Онтарио Рейн". В активе россиянина 21 матч, 4 гола и 10 
результативных передач. 

 - Не знаю, как будут Мальцева использовать в "Спартаке". Придется кем-то 

жертвовать, там еще Ковальчук появился. Скорее всего, их в одного звено 
поставят. Вопрос, кем будут жертвовать, не просто так они его из США 
пригласили, чтобы на лавке сидел. Приобретение интересное не только для 
"Спартака", но и всей лиги. Тренерский штаб поможет ему здесь раскрыться, 
чтобы вернуться в НХЛ. Теперь за "Спартаком" будет еще интереснее 
наблюдать, как команда себя покажет. Сейчас спартаковцы идут на первом 
месте на Западе, думаю, в этом сезоне они могут побороться за Кубок 
Гагарина. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1993806_Ekszashhitnik_Spartaka_Shhito
v_predpolozhil_chto_Kovalchuk_i_Malcev_budut_igrat_v_odnom_zvene 

К заголовкам сообщений 

"Мальцев укрепит "Спартак", команда включается в гонку за Кубок 
Гагарина" - Щитов (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 13 декабря 2023) 
Бывший защитник "Спартака" Никита Щитов считает, что нападающий Михаил 
Мальцев укрепит состав московского клуба. 
25-летний Мальцев во вторник подписал контракт со "Спартаком" до конца 
текущего сезона. В нынешнем сезоне хоккеист выступал за "Онтарио Рейн", 
который является фарм-клубом "Лос-Анджелес Кингз". В активе россиянина 21 
матч, 4 гола и 10 результативных передач. 
 - Я думаю, что это потенциально сильный новичок. Мальцев укрепит "Спартак". 
Возможно, он будет играть вместе с Ильей Ковальчуком, который окажет 
положительное влияние на его карьеру и дебют в команде. 

Считаю, что "красно-белые" здорово себя повели. Они усилились перед 

дедлайном. У команды мощный тренерский штаб, она включается в гонку за 
Кубок Гагарина. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1993863_Malcev_ukrepit_Spartak_koman
da_vkluchajetsa_v_gonku_za_Kubok_Gagarina__Shhitov 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• News.sportbox.ru, Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 
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"Спартак" - растущий организм, которому требуется необходимый 
витамин". Гучек - о Ковальчуке (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 13 декабря 
2023) 
Подписание московским " Спартаком " контракта с нападающим Ильей 
Ковальчуком способно повысить шансы клуба на успешное выступление в КХЛ 
в сезоне-2023/24, заявил в эфире "Матч ТВ" комментатор телеканала Владимир 
Гучек. 
Ковальчук 6 декабря подписал контракт со "Спартаком" до 30 апреля 2024 года. 
В настоящее время "Спартак" лидирует в турнирной таблице Западной 
конференции КХЛ с 56 очками после 41 игры. 
 - "Спартак" - растущий организм, которому требуется необходимый витамин. 
Может быть, Илья Ковальчук таковым может стать для этого "Спартака". 
Команда без Ковальчука вызывала бы какой-то скепсис: в плей-офф попадут, а 
СКА и ЦСКА не пройдут. С Ковальчуком, думаю, котировки будут чуть-чуть 
другими, - сказал Гучек в специальном репортаже Егора Гельвера "Этюд в 
красно-белых тонах" на "Матч ТВ".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1993874_Spartak__rastushhij_organizm_
kotoromu_trebujetsa_neobkhodimyj_vitamin_Guchek__o_Kovalchuke 

К заголовкам сообщений 

Как "Спартак" играет в КХЛ, чего не хватает хоккейному "Спартаку" - 
разбор, аналитика, мнение (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Команда Алексея Жамнова уже идет на первом месте на Западе и отметилась 
двумя мощными трансферами. 
Трансферный дедлайн в КХЛ наступает через две недели, но "Спартак" уже 
успел отметиться двумя мощными переходами. Сначала закончилась сага с 
возвращением Ильи Ковальчука в большой хоккей, которая тихо тлела в 
новостях чуть ли не два года: Кови вернулся в клуб, где не играл более 20 лет. 
Второй трансфер был еще более ожидаемым: Михаил Мальцев застрял в 
системе "Лос-Анджелеса", напичканного звездными центрами, и возможности 
пробиться наверх у него практически не было. Воспитанник питерского хоккея 
спустя пять лет вернулся в КХЛ. 
На паузу в чемпионате "Спартак" ушел на первом месте в КХЛ (правда, проведя 
больше игр, чем соперники), с большим отрывом команда Алексея Жамнова 
лидирует и по количеству заброшенных шайб. Конечно, перед сезоном 
усилившийся "Спартак" воспринимался кандидатом на топ-4 Запада, но такого 
скачка все-таки не мог ожидать никто. Теперь амбиции клуба должны идти 
выше верхнего посева - в "Спартаке" наверняка могут думать о чемпионстве. 
Приближают ли два последних трансфера к нему? Переход Ковальчука с 
хоккейной точки зрения может показаться непонятным, но это мощный шаг для 
поддержания командной атмосферы. В 2020-м Ковальчук приходил в 
"Авангард", где шли брожения в раздевалке, а "ГУЛАГ" Боба Хартли нравился 
далеко не всем - и суперветеран с огромным авторитетом сплотил ту команду, 
которая принесла Омску долгожданное чемпионство. О проблемах внутри 
"Спартака" не слышно, но у Ковальчука прекрасные отношения с Жамновым, и 
он сможет стать еще одним проводником идей тренера и поддержать молодых 
парней, которых сейчас подводят к основе клуба. 
Линия центров "Спартака" смущала еще до старта сезона - состояние Морозова 
после неудачных матчей в фарме "Вегаса" было непонятным, а Локтионов и 
Бурмистров выглядели людьми, которые потихоньку шли к карьерному закату. 
Однако ветераны раскочегарились в новой системе, а Морозов стал идеальным 
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связующим звеном для Голдобина и Порядина в первом звене. Иван, правда, 
получил травму, что немедленно сказалось на результатах команды перед 
новогодней паузой. Сложно понять, как Мальцев адаптируется к КХЛ после 
многих лет в Америке - но показатель в 0,7 очка за игру в АХЛ, который он 
показывал в разных клубах с разной системой игры, говорит о том, что уровень 
второго центра "Спартака" Михаил вытянет. 
Правда, с атакой у "Спартака" все и так прекрасно: клуб не так зависит от 
первой тройки, как может показаться со стороны. Лучший сезон в карьере 
проводит Максим Цыплаков, прогрессирующий с каждым годом, важнейшие 
голы забивают перешедшие из клубов ВХЛ Егор Филин и Александр Беляев, 
молодежь из системы постепенно подводится к основе. Беспокоит у "Спартака" 
оборона - даже с учетом того, что клуб потратил все легионерские вакансии на 
вратаря и защитников, "Спартак" пропускает слишком много (115 шайб). Из 
команд зоны плей-офф больше пропустила только совсем ухарская 
"Северсталь" (121). 
Проблема только в том, что защитников на рынке для усиления "Спартака" 
прямо сейчас немного. Большинство клубов КХЛ распродажу не объявляли, 
даже "Барыс", который буквально пару недель назад расстался с Райли 
Барбером из-за споров с Галымом Мамбеталиевым, сейчас пожертвовал самим 
тренером. Есть в лиге команды, которые не готовы отпускать вообще никого, 
даже если им предложат хороший обмен, выгодный обоим. С учетом того, что 
со "Спартаком" традиционно трудно вести переговоры, явных вариантов на 
рынке прямо сейчас и не просматривается. Возможно, доступен для обмена 
Григорий Дронов из "Металлурга", но его игра в прошлом плей-офф вызывает 
сомнения в необходимости такого обмена. 
Прямо сейчас "Спартак" находится в позиции, когда просто обязан действовать. 
Лучшие сезоны за последние годы проводят ветераны - это касается не только 
форвардов, но и капитана команды Дмитрия Вишневского. Непонятно, сможет 
ли тот же Голдобин, который до "Спартака" стабильностью не отличался, 
сохранить такой же уровень игры на новый сезон, неясно, не захочет ли 
Морозов снова попробовать себя в НХЛ. У конкурентов на Западе большие 
проблемы, ЦСКА пока выглядит наевшимся после бесконечных выходов в 
финал, СКА порой смотрится слишком уж однообразно. Никаких "чемпионских 
окон" в КХЛ нет, надо действовать прямо сейчас. 
Есть ли у команды прямо сейчас все необходимые составляющие для того, 
чтобы на что-то претендовать? Глубина в атаке - есть, хотя не совсем понятно, 
в каком состоянии 40-летний Ковальчук. Куражный вратарь - имеется, Патрик 
Рыбар на пекинской Олимпиаде был самой важной фигурой в "бронзовом" 
походе Словакии, плюс имеет опыт неплохой игры в плей-офф европейских 
лиг. Линейка центров с приходом Мальцева расширяется - повторимся, не 
хватает только глубины в обороне, даже с учетом того, что некоторые игроки 
проводят лучший сезон в карьере. 
Возможно, стиль "Спартака" может вызывать сомнения в том, что это работает 
в плей-офф, однако пример прошлогоднего "Торпедо" должен эти страхи 
развеять. Конечно, нижегородцы получили 0-4 от СКА, но их защита была 
слишком юной и совсем бледной в плане кубкового опыта, а сама команда в 
ключевые моменты проявила ненужный догматизм. Штаб Жамнова в этом 
плане выглядит более гибким - хотя "Спартак" выдает концерты а-ля 8:7, в 
нужные моменты он готов играть и на отбой. 
Для полного счастья "Спартаку" не хватает только праворукого защитника-
домоседа - но от такого счастья не отказался бы вообще никто из 
руководителей клубов лиги, где всегда есть острый дефицит на этой позиции. 



 

 

Однако работа менеджмента в последние годы (вспомним тот же обмен 
Никишина) создала ситуацию, когда у клуба есть достаточно активов для 
получения чего-нибудь ценного. Ждать лучшего момента уже не имеет смысла.  
"Спартак" уже готов идти за Кубком Гагарина 

https://www.championat.com/hockey/article-5356470-kak-spartak-igraet-v-khl-chego-
ne-hvataet-hokkejnomu-spartaku-razbor-analitika-mnenie.html 

К заголовкам сообщений 

Известный агент оценил вероятность крупного трехстороннего обмена в 
КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Хоккейный агент Александр Черных оценил вероятный обмен с участием трех 
клубов КХЛ. Нападающий Дамир Жафяров может продолжить карьеру в 
"Авангарде", форвард Игорь Гераськин перейдет в "Металлург", а нападающий 
Семен Кошелев - в "Ак Барс". 
"Возможность обмена всегда подразумевает 50% в обе стороны. Я лишь могу 
подтвердить, что интерес со стороны "Металлурга" к Игорю Гераськину есть. В 
Магнитогорске предпринимают большие усилия, задействован весь тренерский 
штаб и менеджмент. Теперь слово за "Авангардом". Нет такого, что Игорь не 
хочет играть в Омске. Он хочет играть там, где ему будут больше доверять. На 
сегодняшний день, возможно, Игорь не вписывается в систему "Авангарда" - 
либо другие игроки выглядят лучше. Это судить тренеру. Думаю, в 
Магнитогорске Гераськину дадут больше игрового времени, и он сможет 
показать результат. 
Если говорить про Семена Кошелева, то он может стать частью крупного 
трехстороннего обмена, если сделка случится в такой конструкции. "Металлург" 
предпринимает разные шаги. Возможно, что-то изменится. Сейчас все зависит 
от "Авангарда" и от позиции клуба по Гераськину", - сказал Черных в беседе с 
корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356532-izvestnyj-agent-ocenil-
veroyatnost-krupnogo-tryohstoronnego-obmena-v-khl.html 

К заголовкам сообщений 

"Паники в "Авангарде" не было. Мы не искали замену Кравцу". Интервью 
генменджера клуба Курьянова (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 
13 декабря 2023) 
Антон Курьянов - о Ткачеве, Шулаке и общении с агентами.  
Никто в "Авангарде" не думает, что все будет легко  
 - Сложно спорить с тем, что результаты команды явно превосход ят ожидания. 
Вы готовы объяснить, за счет чего это происходит?  
 - Нам приятно находиться среди лидеров, и последний месяц мы провели 
достаточно уверенно. Я еще летом говорил, что примерно к декабрю начнет 
складываться команда, поскольку она в межсезонье сильно обновилась. 
Произошли изменения и в тренерском штабе. Для того чтобы познакомиться, 
обжиться, сыграться, нужно время. На сегодняшний день остается много 
моментов, которые нам нужно улучшить. Никто в "Авангарде" не думает, что и 
дальше все так легко будет идти. За время паузы все отдохнут, чтобы с новыми 
силами и эмоциями подойти к возобновлению чемпионата. При этом каждый 
день мы работаем над тем, чтобы сделать нашу команду сильнее. 
 - Правда, что в какой-то момент в стартовой части чемпионата Михаил Кравец 
был в шаге от увольнения?  
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 - Паники не было. Как и момента, когда можно было сказать, что мы с ним 
прощаемся и ищем нового тренера. Надо отдать должное нашим 
руководителям, которые каждый день находятся с командой, погружаются и 
вникают в суть проблем. Мы и с тренером отдельно разговаривали, и со всем 
штабом искали причины неудачных результатов. И, наверное, в тот момент 
больше была озабоченность тем, почему "Авангард" чередует очень хорошие 
матчи против топовых соперников с откровенно провальными с командами, 
которые находятся в нижней части. Все шло в рабочем режиме - никакой 
паники. Нельзя сказать, что у нас был какой-то дедлайн для принятия решений. 
Сергей Звягин, Михаил Кравец и Антон Курьянов на тренерской скамейке 
"Авангарда". 
- Как вы оцениваете его работу сейчас, и есть понимание, стоит ли предлагать 
Кравцу новый контракт?  
 - Во-первых, хотелось бы сказать Михаилу Григорьевичу спасибо за то, что 
летом, оказавшись в ситуации, которая со стороны смотрится не очень красиво, 
он повел себя достойно. Человек выиграл с командой медали, а началось - 
нужен Боб Хартли, рассматривается один кандидат, другой. Мы рады и 
довольны, что Кравец остался. 
Во-вторых, наше видение и философия дальнейшего развития клуба 
подразумевают, чтобы тренер был подписан на два-три года. Нет смысла 
каждый год строить новую команду. Мне просто нужно сесть и обсудить с 
тренером наши видение, план развития игроков, кого и где видим в ближайшее 
время. Необходимо, чтобы мы понимали роль каждого - меня, тренерского 
штаба, наших руководителей. Этот вопрос не сегодняшнего и не завтрашнего 
дня. Будем встречаться, общаться и решать чуть позже. 
 - Говорят, что помогло команде и ваше участие в тренировочном процессе. Это 
редкость для генерального менеджера. Какие нюансы пытались донести?  
 - Ключевые моменты большинства и меньшинства у нас не очень хорошо 
работали. Мы с Михаилом Григорьевичем договорились еще летом, что если 
будет нужна моя помощь, то я без всяких проблем выйду на лед. Наверное, 
сложился стереотип, что генеральный менеджер должен только сидеть в 
кабинете и заниматься бумажной работой. Для меня это непонятно. Сергей 
Федоров в свое время выходил и работал с центральными нападающими в 
ЦСКА, передавая им свой опыт. Люди не умеют кататься на коньках, поэтому 
они сидят в ложе и помогают чем могут. Что касается меня, то если появится 
необходимость выйти на лавку, то почему и нет? Я этого не боюсь. Надо 
использовать каждый способ сделать команду сильнее. 
 - В чем причина того, что в плане результативности за пределами первого 
звена мало помощи? От тех же Пьянова, Гераськина и Николишина ждали явно 
большего.  
 - Это момент, над которым мы постоянно думаем и размышляем. У каждого из 
названных вами игроков есть своя история. Если взять Николишина, то он 
вообще без предсезонки к нам попал. Чемпионат немного новый, нет даже 
паузы, чтобы восстановиться и как следует подготовиться за счет игр. Пока он 
не может вернуть уверенность, которая у него была раньше. Мы ожидали от 
него более результативной игры. Разговариваем с ним, убеждаем, постоянно 
работаем в данном направлении. Эту проблему мы осознаем и пытаемся 
решить. 
- Владимир Ткачев играет так, словно он омский Макдэвид. Что с ним 
произошло за лето?  
 - Встретишь его на улице - сразу ведь и не скажешь, что это один из лучших 
игроков лиги. Только если знаком с ним лично. Ткачев ментально созрел для 



 

 

того, чтобы стать лидером. Он подписал большой контракт на длительный срок, 
получил роль ассистента капитана. Быть лицом команды и всей КХЛ - большая 
ответственность, и ее нужно нести на себе в каждой игре. Володе это нравится. 
Он, наверное, соперничает сам с собой внутри. На сегодняшний день ему 
удалось выйти на новую ступеньку в карьере. Теперь мы увидели нового 
Ткачева - именно по отношению к игре, по тому, как возвращается назад в 
оборону, по готовности проводить силовые приемы. Некоторые из этих 
моментов раньше за ним даже не наблюдались. 
 - Переговоры по его подписанию летом - самые сложные и нервные в вашей 
жизни?  
 - Одни из самых. Для меня каждые переговоры были тяжелыми потому, что с 
этим мне пришлось столкнуться впервые. Мы постоянно находились на связи с 
самим Володей и его агентом Шуми Бабаевым. Принципиально договорились 
обо всех условиях гораздо раньше. Единственное - установили дедлайн, до 
которого Ткачев будет рассматривать потенциальные предложения из НХЛ, и 
определили дату, когда закроем вопрос. Драматичный момент тоже 
присутствовал. Когда на рынке никого нет и ты можешь потерять одного из 
лучших игроков в лиге, то переживаешь очень сильно. 
 - Считается, что Рашид Хабибулин навредил "Авангарду" во многих моментах. 
Для вас опыт работы с ним был полезным ? И чем именно?  
 - Он меня всегда поддерживал, показывал и рассказывал. У него было свое 
видение относительно формирования команды. Стараюсь от всех брать 
хорошее - то, что мне надо, и убирать ненужное. Единственное, что вынес для 
себя из всей этой летней истории, когда шли непростые переговоры по разным 
игрокам, - ни я, ни агент, ни руководитель клуба на лед не выходят. Это делает 
только хоккеист. Если игрок нам нужен и способен помочь, то все личные 
отношения должны уходить на второй план. Рабочие и профессиональные - на 
первом месте. Тогда ты сможешь выстроить сильную команду. Если будешь 
руководствоваться эмоциями и тем, кто и кого не любит, то добиться хорошего 
результата окажется тяжело. 
 - Уход Шулака, Демченко, Панюкова и в меньшей степени Пайгина - это 
признание собственных ошибок?  
 - Давайте начнем с самого начала. Когда меня ввели в курс дела, в основной 
команде было пять-шесть человек с подписанными контрактами. То есть нам 
нужно было просто заполнить обойму игроков. Молодые ребята из Академии 
сразу эти места не заберут. При мне пришел только Панюков и отчасти Шулак. 
Демченко и Пайгин уже были подписаны. От Шулака ожидали большего - все-
таки его брали на роль лидера. По типу Оливера Каски. По каким-то причинам 
чех не показал тот хоккей, которого от него ожидали. В "Адмирале" он был 
явным лидером, а в Омске - только одним из. Может быть, на фоне Ткачева, 
Буше и Шарипзянова Шулак немного потух. Остальные ребята просто 
проиграли конкуренцию. Это спортивный момент. Есть и финансовый. По 
соотношению цена/качество они не показывали ту игру, которую от них ждали. 
 - Почему вы решили не ждать?  
 - Каким-то вещам я и сам учусь, но у нас было не два-три матча для принятия 
решения, а более длинный отрезок. Это первый момент. Второй - суммы 
контрактов, наличие пункта об обмене или его отсутствие и так далее. 
Расставание с игроком - не простой процесс, когда ты вышел на рынок и быстро 
провернул сделку. Есть масса моментов. В них мне помогает досконально 
разобраться спортивный директор клуба Евгений Забуга. Во все юридические и 
финансовые моменты нужно глубоко вникать и учиться новому. Не я один 



 

 

принимаю решения. У нас есть руководители клуба, которые поддерживают 
нашу линию и философию клуба. 
 - Очевидно, что это еще и разгрузка платежной ведомости, а на Панюкове вы 
еще заработали почти 20 миллионов. Я прав?  
 - Сумма чуть меньше. Но по каждому игроку мы просчитывали все, поэтому 
считаю принятые нами решения объективными. Не думаю, что кто-то удивился 
нашим ходам и посчитал их непопулярными. 
 - Мы слышали от разных людей, что вас Крылов уговаривал занять нынешний 
пост три раза. Какие аргументы нашлись на третий раз?  
 - Когда пошли первые разговоры и мы с ним сели обсуждать вопросы, то я 
вообще не понимал, для чего, что и как. И зачем мне это нужно в первую 
очередь. Но потом сезон закончился, и я видел, что поиски нового генерального 
менеджера затянулись. Всех нюансов не знал. Мы снова сели с Крыловым 
общаться один на один, без всяких официальных речей. Я ему изложил свою 
позицию, философию, как и что вижу. Необходимо полное доверие, чтобы 
сверху не лезли и не принимали решения за меня. 
- Что стало ключевым?  
 - Крылов сказал, что нет стопроцентного кандидата. Возможно, придет какой-то 
человек со стороны, который развалит все, что строилось последние четыре-
пять лет. Это стало главным аргументом для меня. "Авангард" - моя родная 
команда. Я здесь видел, как все создавалось и как строилось. В то же время 
Крылов сказал, что мне будет оказана полная поддержка, а ошибки - 
нормально. Опыта нет и через это все проходят. Но тем не менее руководство 
поменялось. Это было неожиданно, но возвращаться к данной теме смысла 
нет. Пришли Аверин, Герман Чистяков. 
 - Как строится ваше с ними взаимодействие?  
 - Мы находимся в полном и постоянном контакте. Михаил Сергеевич 
присутствует на всех домашних матчах, даже на играх выездных очень часто 
появляется. Все вопросы, касающиеся крупных трансферов, мы обсуждаем 
вместе. "Авангарду" очень повезло с новыми руководителями в плане видения 
омского хоккея и его развития. Это касается и работы академии, и 
функционирования клуба в целом. 
 - У Крылова был очень высокий уровень вовлеченности во все процессы, а 
Аверин и Чистяков раньше занимались только футболом.  
 - Они плотно вовлечены во все дела, а я вас поправлю. Аверин до 14 лет 
занимался в системе хоккейного ЦСКА. Он видит и понимает многие процессы 
изнутри. Понятно, что новые руководители еще присматриваются и вникают в 
нюансы, но по отношению к хоккею к ним вопросов быть не может. Они только 
эмоции свои не так ярко выплескивают, как это делал Крылов. 
- Вы очень плотно взаимодействуете с агентом Шуми Бабаевым, который 
недавно в Омске считался почти "врагом народа", пригласив его клиентов - 
Ткачева, Игумнова, Проскурякова, Вербу.  
 - Я даже не думал об этом. У нас с ним нормальные отношения и происходит 
профессиональное общение. Как таковой войны ни с кем нет. Я еще не успел 
даже ни с кем поругаться, чтобы ее развязывать. Ребята, которых вы назвали, 
приносят пользу нашей команде. И потенциальные игроки от Бабаева, если они 
придут, - мастера высокого уровня. Нет смысла разделять агентов и 
размышлять на тему, кто из них лучше или хуже. На лед, как я и говорил, 
выходят игроки. Со всеми агентами и менеджерами у меня сложились 
нормальные, рабочие отношения. 
 - Жафяров, Бердин, Заседа. Стоит ли ждать приятных сюрпризов в этом 
направлении?  



 

 

 - Мы над этим работаем. В наших списках присутствуют фамилии, которые вы 
назвали. Есть и другие. По Жафярову "Ак Барс" знает нашу позицию. Здесь 
получается такой пинг-понг. Наша задача - вытащить игроков, которые нам 
нужны, с наименьшими потерями. Вопрос не закрыт. Иногда для совершения 
сделки нужно месяц потратить. В паузу будет проще решать вопросы. 
 - По Вею тема закрыта?  
 - Да, но она не связана с вопросом перевода денег, как поспешили написать 
ваши коллеги. Если бы мы договорились с "Маннгеймом" о переходе, то по 
финансам все бы решили. Это не проблема даже в нынешних условиях. Теперь 
к сути. В чемпионате Германии другой регламент. И если клуб заявил 
легионера, то потом не может на его место взять нового. Количество лицензий 
для иностранцев на сезон ограничено. Хозяин "Маннгейма" очень богатый 
человек. Он сказал, что ему деньги не нужны, а необходим игрок. Вей на 
сегодняшний день является одним из лучших бомбардиров своей команды и 
лиги в целом. На этом вопрос закрыт. Плюс надо учитывать отношение к 
русским. Мы долго общались на тему Вея и вели переговоры, но обратной 
связи в плане того, что бы немцы хотели бы увидеть взамен, со стороны 
"Маннгейма" не получили. 
 - Все в мире знают, что вы ищ ете вратаря. Это осложняет ситуацию?  
 - Нет на рынке сейчас проверенного вратаря, который бы приехал в Омск и 
стал у нас условным Шимоном Грубецем. За голкиперов, которые нам 
интересны, просят молодых ребят. Понятно, что есть академия и обменный 
фонд. Но фамилии тех, кого называли другие клубы, для нас являются 
неприкасаемыми. Уверенности в том, что потенциальный кандидат сыграет как 
первый номер, у нас нет. Возвращаясь к нашей академии, можно задаться 
вопросом: а как тогда мы будем развивать наших ребят в лице Мишурова и 
давать им шанс? Всегда есть много за и против. За последний месяц два наших 
вратаря выдавали победы серийно. Один-два матча случайно можно выиграть. 
Сериями - очень тяжело. Мы если и возьмем вратаря, то не ценой наших 
лучших проспектов. 
- Помимо молодежи, у вас есть права на игроков, выступающих в Северной 
Америке, - Костина, Чинахова, Мирошниченко.  
 - Мы готовы рассмотреть эти варианты, но надо понимать, за кого их отдавать. 
Наверное, права на Чинахова сохраним. У него контракт с "Коламбусом" 
заканчивается, и неизвестно, что будет на следующий год. У Костина 
небольшой контракт на два года. Тут надо получить предложение, от которого 
сложно отказаться. 
 - Эдди Паскуале был бы интересен "Авангарду"?  
 - Вратаря-легионера мы точно не рассматриваем. За такие деньги брать его 
нецелесообразно. 
 - Вы прощупывали почву по Жан-Себастьяну Ди, с которым рассталась 
"Магнитка"?  
 - Мы рассматриваем всех легионеров, которые есть в доступе. Но не хочется 
пригласить человека только для того, чтобы его взять. Идем поступательно и 
смотрим в первую очередь на русских ребят, которых можем подписать. От 
этого и будем отталкиваться. По Вею и его роли было все понятно с самого 
начала. По другим легионерам это еще предстоит проанализировать. 
 - Приоритеты в дедлайн - вратарь, центр, крайний?  
 - Да, и еще праворукий защитник. 
 - Соответствует действительности информация, что к вам обращались по 
обмену Гераськина?  



 

 

 - Спрашивали, как у него дела и наши планы в его отношении. Мы очень много 
отдали за Гераськина - и деньги, и актив в лице Муханова. Предложения, от 
которого бы мы не могли отказаться, по Игорю еще не поступало. 
 - Новые контракты Рида Буше и Рай ана Спунера на повестке или будете 
рассматривать этот вопрос позже?  
 - По Буше нам все понятно. Мы не хотим, чтобы он уезжал, а он не хочет 
уезжать от нас. В ближайшее время, надеюсь, этот вопрос закроем. Что 
касается Спунера, то посмотрим, как проявит себя в плей-офф. Матчи на вылет 
- самые главные. Только там мы можем убедиться, что с этим людьми можно 
пойти дальше. 
- Я не задавал вопрос о концепции строительства команды на два-три года, 
ведь вам пришлось оперативно затыкать дыры. Что скажете теперь?  
 - Первое - должна быть четко выстроенная вертикаль, начиная с академии, где 
все тренеры и все команды по возрастам должны понимать, что работают на 
подготовку и развитие игроков для основного состава "Авангарда". Второе - 
подписание долгосрочных контрактов, чтобы была стабильность и 
отсутствовала текучка, как среди игроков, так в тренерском штабе. Я верю, что 
эта внутренняя дисциплина поможет нам стабильно показывать результаты, 
которые нам ставит руководство клуба. Соответственно, воспитание и подводка 
игроков в первую команду имеют большое значение. Если сейчас посмотреть 
на основу "Авангарда", то мы одни из лидеров лиги по количеству ребят, 
выпустившихся из школы, прошедших МХЛ и попавших со временем в КХЛ. 
 - Но глобально мы ждем 13 воспитанников в основном составе, или не стоит 
заниматься популизмом?  
 - Эту цифру изначально кто-то обозначил Крылову, не подумав и не посчитав, 
как все вообще будет. Завтра 13 воспитанников сразу не появится, что бы ты ни 
делал. Пусть их пока будет пять, семь, десять. Это уже здорово. Ни один 
тренер не будет стрелять себе в голову, имея под рукой условного Гуляева и не 
ставя его на игру. Поэтому здесь все четко, открыто и понятно. 
 - Вы наверняка ознакомились с интервью бывшего сотрудника "Авангарда" 
Игоря Еронко в "СЭ". Что-то удивило или задело ? 
 - Я могу посидеть и пообсуждать, и с вами в том числе, если есть какие-то 
обоснованные претензии. Это спортивная часть, где мы вместе понимаем, о 
чем говорим. Но выносить некоторые вещи, которые происходили за закрытыми 
дверями... Их даже обсуждать не нужно. Там был и Крылов задет, и его семья. 
Для меня это не совсем понятно. Единственное, что меня больше всего 
рассмешило, - фраза Игоря о том, что он зарубался с Крыловым. Интересно, 
когда и где? 
 - Не было такого?  
 - Я видел трех человек, которые это делали, - Евгений Хацей, Забуга и 
Вячеслав Ренев. Кто-то из них, может, даже в ущерб себе. Но они так могли - 
спорить и доказывать свою точку зрения. Это я видел.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/anton-kuryanov-intervyu-
generalnogo-menedzhera-avangarda-o-transferah-oshibkah-i-tkacheve-2157066/ 

Похожие сообщения (3): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Бывший вице-президент КФХ: Болякин слабоват для "Барыса", это не 
тренер для клуба КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/anton-kuryanov-intervyu-generalnogo-menedzhera-avangarda-o-transferah-oshibkah-i-tkacheve-2157066/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/anton-kuryanov-intervyu-generalnogo-menedzhera-avangarda-o-transferah-oshibkah-i-tkacheve-2157066/
https://allhockey.ru/news/show/499994-Kur_yanov_Avangardu_ochen_povezlo_s_novymi_rukovoditelyami


 

 

Бывший вице-президент Казахстанской федерации хоккея Владимир 
Корсунский оценил назначение Олега Болякина исполняющим обязанности 
главного тренера астанинского "Барыса". 
"Я знаю Олега Болякина очень хорошо. Но будем честны, он слабоват для этой 
должности. Он побывал в Караганде, Усть-Каменогорске, где-то еще поработал. 
Мое мнение - это не тренер для клуба Континентальной хоккейной лиги. 
Возможно, уровень ВХЛ. Он доиграет просто остаток сезона, будет готовить 
игроков сборной Казахстана. Как тренер он сильнее Мамбеталиева. Но думаю, 
что у руля "Барыса" он будет недолго". 

https://www.championat.com/hockey/news-5356652-byvshij-vice-prezident-kfh-
bolyakin-slabovat-dlya-barysa-eto-ne-trener-dlya-kluba-khl.html 

К заголовкам сообщений 

Нападающий "Торпедо" Атанасов назвал свою пятерку мечты 
(Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Нападающий "Торпедо" Василий Атанасов рассказал о пятерке мечты, в 
которую вошли он сам, Павел Дацюк, Вячеслав Фетисов, Кейл Макар и Николай 
Коваленко. 
"Я в центре, Дацюк слева, Фетисов, Макар - в защиту, и справа Колю 
Коваленко. Я очень хочу с Дацюком побыть просто (улыбается) ", - приводит 
слова Атанасова хоккейный обозреватель Кирилл Роганов в своем телеграм-
канале. 

https://www.championat.com/hockey/news-5357110-napadayuschij-torpedo-
atanasov-nazval-svoyu-pyatyorku-mechty.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Трансферы клубов 
 

"Спартак" продлил контракт с нападающим Шейном Принсом 
(Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
"Спартак" подписал новый контракт на один год с нападающим Шейном 
Принсом сообщает пресс-служба красно-белых. Напомним, текущее 
соглашение рассчитано до 30 апреля 2024 года. 
В нынешнем сезоне Континентальной хоккейной лиги на счету Принса 10 
заброшенных шайб и восемь результативных передач в 36 матчах. 
В прошлом сезоне 31-летний форвард стал вторым бомбардиром "Спартака", 
набрав 35 (17+18) результативных баллов в 55 играх, а также стал 
победителем Кубка Первого канала в составе сборной Беларуси. Всего на счету 
нападающего 173 (78+95) очка за 261 игру в КХЛ. 
"Спартак", который набрал 56 очков после 41 сыгранной встречи возглавляет 
общую турнирную таблицу Континентальной хоккейной лиги.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356780-spartak-prodlil-kontrakt-s-
napadayuschim-shejnom-prinsom.html 

Похожие сообщения (18): 

• Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 13 декабря 2023 

• Gorobzor.ru, Уфа, 13 декабря 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

https://www.championat.com/hockey/news-5356652-byvshij-vice-prezident-kfh-bolyakin-slabovat-dlya-barysa-eto-ne-trener-dlya-kluba-khl.html
https://www.championat.com/hockey/news-5356652-byvshij-vice-prezident-kfh-bolyakin-slabovat-dlya-barysa-eto-ne-trener-dlya-kluba-khl.html
https://www.championat.com/hockey/news-5357110-napadayuschij-torpedo-atanasov-nazval-svoyu-pyatyorku-mechty.html
https://www.championat.com/hockey/news-5357110-napadayuschij-torpedo-atanasov-nazval-svoyu-pyatyorku-mechty.html
https://allhockey.ru/news/show/500057-Forvard_Torpedo_Atanasov_nazval_svoju_pyaterku_mechty
https://www.championat.com/hockey/news-5356780-spartak-prodlil-kontrakt-s-napadayuschim-shejnom-prinsom.html
https://www.championat.com/hockey/news-5356780-spartak-prodlil-kontrakt-s-napadayuschim-shejnom-prinsom.html
https://belarushockey.com/khl/news/2023/12/13/stala-izvestna-zarplata-shejna-prinsa-po-novomu-kontraktu-so-spartakom/
https://gorobzor.ru/novosti-sporta/hokkey/188970-prins-prodlil-kontrakt-so-spartakom
https://allhockey.ru/news/show/499998-Spartak_prodlil_kontrakt_s_Prinsom_na_odin_god


 

 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Р-Спорт, Москва, 13 декабря 2023 

• Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Sports.ru, Москва, 13 декабря 2023 

• ТАСС, Москва, 13 декабря 2023 

• Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Амир Нугманов: "На буллитах нас очень сильно подводит везение, это 
уже какое-то проклятие" (Охтинский пресс-центр (ohtapress.ru), Санкт-
Петербург, 13 декабря 2023) 
После матча со "Спартаком", закончившегося победой "красно-белых" в серии 
бросков (1:2Б), нападающий "СКА-1946" и лучший снайпер текущего сезона 
МХЛ Амир Нугманов ответил на вопросы корреспондента Охтинского пресс-
центра. - Мы хорошо начали и здорово играли, я забросил первую шайбу, но во 
втором периоде мы нелепо пропустили гол. Игра была равной, однако на 
буллитах нас подвело мастерство. "Спартак" сделал выводы после первого 
матча и вышел заряженным, везение было на их стороне. Приятно, что я забил, 
но огорчение от поражения от этого не уходит. 
 - "СКА-1946" не выигрывает по буллитам уже восемнадцать матчей подряд. Как 
такое вообще возможно, учитывая подбор и уровень игроков в команде? 
 - Нас очень сильно подводит везение: в матче со "Спартаком" Иван Демидов 
просто не попал по пустым воротам, Игнат Лутфуллин вышел, положил 
вратаря, но тоже не смог забить. Это уже какое-то проклятие. 
 - В декабре вы играете против прямых конкурентов из зоны плей-офф 
"Золотого" дивизиона. Пауза на Кубок Вызова пошла команде на пользу? 
 - Мы отдохнули пару дней, после чего хорошо поработали на тренировках. 
Считаю, что пауза пошла нам на пользу, после нее все были заряженными, с 
возобновлением чемпионата никто не провалился. Мы удачно провели 
прошедшие матчи, заработав семь очков из восьми возможных. В декабре у нас 
идут игры уровня плей-офф. - После своих первых игр за "СКА-1946" против 
соперников из "Серебряного" дивизиона Вы замечали, что Западная 
конференция чуть быстрее Восточной. Сыграв с "Золотыми" соперниками, 
мнение об игре на Западе изменилось? 
 - Да, я немного подсел в первых играх с "Красной Армией": не ожидал, что 
соперник так хорошо начнет игру, поэтому плоховато там сыграл. К прошедшим 
матчам подготовился уже основательно, подумал над своими ошибками и 
вышел с холодной головой. 
 - Вы как-то по-особенному готовитесь к важным играм? 
 - Нет, я просто забываю неудачные и вспоминаю хорошие матчи, где побольше 
забивал. Так и настраиваю себя на голы. 
 - Матвей Поляков, один из Ваших первых друзей в "СКА-1946", за восемь дней 
успел выиграть Кубок Вызова и сыграть на Матче Звезд. Общались с ним во 
время уикенда? 
 - Очень обрадовался, что он попал на Матч Звезд КХЛ! Я пришел на "СКА-
Арену" посмотреть на игру дивизионов. Жаль, что Матвей не забил. Когда он 
пришел к нам в раздевалку, начались дружеские подколы из-за шапки "AllStar". 
Матвей вернулся в "СКА-1946" доказывать, что не зря был вызван на Кубок 
Вызова и поехал на Матч Звезд КХЛ. - Как Вам "СКА-Арена"? 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/spartak-obyavil-o-prodlenii-kontrakta-s-sheynom-prinsom-2157199/
https://rsport.ria.ru/20231213/spartak-1915596433.html
https://metaratings.ru/news/forvard-spartaka-shein-prins-zarabotaet-35-mln-rublei-po-novomu-kontraktu-315003/
https://www.sports.ru/hockey/1115705279-spartak-prodlil-kontrakt-s-prinsom-na-odin-god.html
https://tass.ru/sport/19528403
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1993912_Spartak_prodlil_kontrakt_s_forvardom_Prinsom


 

 

 - Я был очень впечатлен такой огромной Ареной! Поднявшись на верхние 
трибуны, удивился тому, насколько она действительно большая, никогда такого 
не видел. 
 - Уже ждете, как в следующем сезоне трибуны "СКА-Арены" будут ликовать 
после Ваших голов? 
 - Конечно! Очень надеюсь на вызов в первую команду. 
 - Вы очень тепло отзывались о нижнекамском воспитаннике, ныне защитнике 
"Тампы" Михаиле Сергачеве, который в этом сезоне столкнулся с большим 
шквалом критики из-за отрицательного показателя полезности. Но после 
удаления аккаунта в одной из социальных сетей он забил свой первый гол и 
дела пошли в гору. Вы переживали за него? 
 - Рад тому, что он правильно очистил голову, отделил себя от всех хейтеров и 
начал забивать. 
 - Поделитесь настроем на петербургское дерби. 
 - Нам нельзя проигрывать "Динамо". После матча со "Спартаком" была 
поставлена задача: две победы и никак иначе. Перед матчами отдохнем, 
сходим в баню, обсудим все прошедшие моменты и пойдем только вперед! 

https://ohtapress.ru/2023/12/13/nugmanov/ 

К заголовкам сообщений 

Даниил Орлов: "С возрастом убавляется юношеский максимализм" 
(Охтинский пресс-центр (ohtapress.ru), Санкт-Петербург, 13 декабря 2023) 
После победы над "СКА-1946" в серии послематчевых бросков (2:1Б) защитник 
"Спартака" Даниил Орлов ответил на вопросы Охтинского пресс-центра. - 
Трудовая победа, в МХЛ против сильных и системных клубов всегда так. 
 - Вы вернулись в МХЛ спустя почти три месяца. Многое стало по-другому? 
 - Да, есть определенные моменты. С возрастом убавляется юношеский 
максимализм, начинаешь больше брать игру на себя и стараешься сыграть на 
команду. Хотя очки - это, конечно, тоже здорово; тем более, мне их не хватает в 
первой команде. 
Не могу сказать, что между МХЛ и КХЛ есть большая разница по скоростям. 
Разумеется, у меня уже имеется какой-то "запас" во время игры за молодежную 
команду, но он был и в прошлом сезоне. 
 - Ваш гол получился довольно необычным: за секунду перед броском голкипер 
"СКА-1946" Глеб Саранчук просто упал на ровном месте и оставил перед вами 
полупустые ворота. Как этот момент выглядел с Вашей стороны? 
 - Мы начали атаку, я увидел, что один из игроков "СКА-1946" поехал на смену, 
поэтому решил подключиться. Думаю, я бы и так забил, так как был простор 
для броска. Когда натягивал шайбу, увидел, что с вратарем что-то произошло, 
главное было попасть. (улыбается) Там были уже пустые ворота, оставалась 
только клюшка. Саранчук - очень классный вратарь, мне кажется, мы с ним 
вместе заходили в МХЛ, так как уже давно друг друга знаем. 
 - В сентябре Вы честно признавались в том, что на Вас давит отсутствие голов 
в КХЛ. После заброшенной 11 октября шайбы в ворота ЦСКА спал груз с плеч? 
 - Конечно, это была одна из главных целей. Однако сейчас этот груз снова 
начинает поддавливать, потому что у меня уже было очень много моментов и 
передач, но просто не везет. Ты даешь партнеру хороший пас, а вратарь 
соперника начинает творить чудеса. 
Думаю, это дело времени. Прошлый сезон был для меня ознакомительным с 
КХЛ, в этом уже происходит полноценное вливание. Стараюсь не обращать 
внимание на очки и просто получать от хоккея удовольствие. У нас классная 
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команда, особенно учитывая последние подписания. Надеюсь, после 
возобновления регулярного чемпионата у всех в команде еще больше "попрет". 
 - Следили ли Вы за Павлом Порядиным и Николаем Голдобиным на 
прошедшем Матче Звезд КХЛ? 
 - Да, больше получилось наблюдать за Пашей. Он огромный молодец, тоже 
прошел огромный путь из Нижнекамска и сейчас на лидирующих позициях в 
Москве, ведет команду за собой. Жаль, что на Матче Звезд из-за травмы не 
было Вани Морозова, так было бы еще интереснее за ними смотреть. Я даже 
приезжал на "СКА-Арену" смотреть матч дивизионов за третье место, заметил у 
игроков пару ошибок. (смеется) 

https://ohtapress.ru/2023/12/13/daniil-orlov/ 

К заголовкам сообщений 

Лидерские качества Колесникова, надежный Смирнов и снайпер 
Гимбатов. Символическая сборная ноября (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru), Москва, 13 декабря 2023) 
Комментатор каналов KHL и эксперт официального сайта МХЛ Антон Васятин 
представляет символическую сборную, составленную из лучших игроков Лиги 
по итогам ноября.  
Леонид Смирнов, вратарь ("Русские Витязи", 2005 год рождения) 
10 игр, 8 побед, 1 игра "на ноль", 94,2% ОБ, КН 1,70 
Блестящий месяц удался вратарю "Русских Витязей". За 30 дней Леонид 
Смирнов провел лишь один неудачный матч, в котором его команда уступила 
"Спартаку". Во всех остальных встречах он действовал стабильно и уверенно. 
Уже 5 ноября вратарь оформил "сухарь", отразив все 19 бросков, которые 
нанесли игроки "АКМ-Юниор". Было и несколько побед в играх с командами 
"Золотого" дивизиона. Благодаря спасениям Смирнова подмосковная команда 
переиграла "Красную Армию" и "Алмаз". В этих матчах голкипер в совокупности 
пропустил три шайбы. По количеству ноябрьских побед ему не было равных во 
всей Лиге: Леонид выиграл восемь матчей из десяти.  
Карим Вафин, защитник ("Ладья", 2004 год рождения) 
10 игр, 12 (2+10) очков, "+10", 1 победный гол 
Самым результативным защитником ноября с 12 баллами стал Карим Вафин, 
представляющий тольяттинскую "Ладью". Ему удалось набрать очки в шести 
играх из десяти. Наиболее успешными получились противостояния со 
"Спутником": в первый день месяца Вафин заработал 1+3, включая победный 
гол при счете 3:2, а 29 ноября отметился заброшенной шайбой и двумя 
ассистами, поучаствовав в важных взятиях ворот в первой половине встречи. 
Лишь однажды он ушел со льда с отрицательным показателем полезности. В 
каждой игре защитник бросал в створ ворот, в среднем делая это три раза за 
матч. Также на его счету 16 силовых приемов, шесть заблокированных бросков 
и пять отборов.  
Даниил Жураков, защитник ("Академия Михайлова", 2003 год рождения) 
8 игр, 6 (1+5) очков, "+7", 3 броска в среднем за игру 
Даниил Жураков провел не все ноябрьские матчи своей молодежной команды, 
он также выступал за тульскую команду ВХЛ. Зато в тех матчах молодежки, где 
он появлялся, опытный защитник играл заметную роль. Начался месяц с 
четырехматчевой результативной серии при показателе полезности "+7" и 
большом количестве точных бросков. Один из них привел к голу, 7 ноября 
Жураков поразил ворота "Крыльев Советов" в равных составах, доведя 
преимущество тульской команды до трех шайб. При 12 силовых приемах и 13 
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заблокированных бросках его среднее игровое время составило порядка 21-22 
минут. Порой приходилось играть даже больше, так что на сегодняшний день 
Даниил является значимым игроком обороны "Академии Михайлова".  
Дмитрий Уткин, крайний нападающий ("Локо-76", 2004 год рождения) 
10 игр, 15 (6+9) очков, "+6", 2 победных гола 
Шаг за шагом Дмитрий Уткин шел к статусу лучшего бомбардира МХЛ, и не так 
давно это наконец-то произошло. В ноябре нападающий системы "Локомотива", 
который пока играет исключительно в "Локо-76", был неудержим. 15 очков в 
десяти встречах - лучший показатель месяца. Он бросал в створ и набирал 
очки в каждом матче, был лидером и статистически, и ментально, вел команду 
за собой. Его точные броски в играх против "Снежных Барсов" стали 
победными. В принципиальных матчах против прямого конкурента "Ладьи" 
Уткин выступил в роли соавтора решающих заброшенных шайб. Среднее 
количество бросков почти достигло отметки "четыре", это также одно из лучших 
значений ноября в МХЛ.  
Егор Колесников, центральный нападающий (МХК "Молот", 2004 год рождения) 
10 игр, 13 (5+8) очков, "+8", 14 блоков 
Перед молодежной командой пермского "Молота" стоит непростая задача, для 
попадания в топ-3 "Серебряного" дивизиона нужно очень постараться. В 
ближайшее время это вряд ли произойдет, однако капитан команды Егор 
Колесников делает для успеха очень много. Он начинает атаки, тащит шайбу 
через все зоны, создает множество голевых моментов и себе, и партнерам. В 
ноябре это привело к 13 очкам в десяти встречах. Практически все голы 
центрфорвард забил в равных составах. Причем пришлись они не только на 
матчи с прямыми конкурентами. В начале месяца Колесников поразил ворота 
"Толпара", выступающего в "Золотом" дивизионе. На точке Колесников 
выигрывает почти 59% вбрасываний.  
Руслан Гимбатов, крайний нападающий (МХК "Динамо СПб", 2004 год 
рождения) 
10 игр, 13 (8+5) очков, "+1", 1 победный гол 
Один из лучших бомбардиров (13 очков) и снайперов (восемь голов) ноября 
Руслан Гимбатов провел месяц стабильно. Несмотря на то, что в некоторых 
играх ему не удалось пополнить свой бомбардирский счет, количество опасных 
бросков в исполнении этого форварда зашкаливало даже тогда. Наиболее 
успешный отрезок пришелся на концовку осени. Петербургское "Динамо" 
выиграло три матча из четырех против конкурентов по дивизиону МХК 
"Спартак" и "Красной Армии". В каждом из них Гимбатов отличился минимум 
один раз, а в первой игре против красно-белых заработал 2+1, включая 
победный гол. В тот же вечер он нанес девять бросков по воротам, это 
повторение личного рекорда сезона. Форвард продолжает раскрывать свой 
голевой потенциал, добравшись до вершины списка лучших снайперов 
команды.  

https://mhl.khl.ru/news/20095/1049012/ 

К заголовкам сообщений 

Нападающий МХК "Спартак" Егор Варюшкин оштрафован (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 13 декабря 2023) 
Спортивно-дисциплинарный комитет рассмотрел эпизод матча "СКА-1946" - 
МХК "Спартак", состоявшегося 12 декабря 2023 года.  
Время - 28:59  

https://mhl.khl.ru/news/20095/1049012/


 

 

На основании предоставленных материалов принято решение оставить без 
изменений наказание, наложенное на нападающего команды "Спартак" Егора 
Варюшкина по п.1.29 статьи 28 Дисциплинарного регламента МХЛ (намеренное 
применение силы в любой форме в отношении судьи), подвергнуть его 
денежному штрафу.  

https://mhl.khl.ru/news/20090/1049017/ 

К заголовкам сообщений 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"Агидель" из Уфы возглавила индекс силы ЖХЛ (ИА Башинформ, Уфа, 14 
декабря 2023) 
Женская хоккейная команда "Агидель" продолжает лидировать в индексе силы 
ЖХЛ. Уфимские хоккеистки в предыдущем домашнем туре в двух матчах из 
трех обыграли нижегородское "Торпедо" и возглавили турнирную таблицу лиги 
(52 очка). 
Ранее "Агидель" была признана лучшей в индексе 29 ноября. 
 Напомним, индекс силы - это рейтинг, который подсчитывается математически 
на основе показателей в сезоне. Регулярный чемпионат все команды начинают 
с одинаковым количеством баллов. За победу в основное время одна команда 
отнимает у другой 25% ее баллов, в случае победы в овертайме или в серии 
бросков - 12,5%. Таким образом, индекс силы показывает, какие команды в 
настоящий момент находятся "на ходу", обыгрывают фаворитов и выдают 
длительные победные серии. 
Добавим, ранее состав ЖХК "Агидель" пополнила 33-летняя хоккеистка из 
Чехии Алена Миллс. Спортсменка подписала контракт с уфимской командой до 
конца сезона 2023-2024 года, сообщало информагентство "Башинформ". 

https://www.bashinform.ru/news/sport/2023-12-14/agidel-iz-ufy-vozglavila-indeks-sily-
zhhl-3564938 

Похожие сообщения (1): 

• Женская хоккейная лига (whl.khl.ru), Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

 

Федерация хоккея России 
 

ФХР показала форму, в которая сборная России 25 будет играть на Кубке 
Первого канала (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 13 декабря 
2023) 
Федерация хоккея России (ФХР) опубликовала видео с формой сборной России 
25, в которой команда сыграет на Кубке Первого канала.  
Кубок Первого канала пройдет с 14 по 17 декабря в Санкт-Петербурге. В нем 
примут участие сборные "России 25", Казахстана и Белоруссии. Также в 
турнире сыграет команда "Звезды и ВХЛ", заменившая в списке участников 
сборную Китая.  
Ранее главный тренер сборной России 25 Роман Ротенберг объявил имя 
капитана национальной команды на турнир.  

https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/fhr-pokazala-
formu-v-kotoraya-sbornaya-rossii-25-budet-igrat-na-kubke-pervogo-kanala-2157195/ 

https://mhl.khl.ru/news/20090/1049017/
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К заголовкам сообщений 

ФХР показала форму команды "Звезды и ВХЛ" под трек из сериала 
"Слово Пацана" (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Пресс-служба Федерации хоккея России представила форму команды "Звезды 
и ВХЛ", в которой она сыграет на Кубке Первого канала. 
Видео представлено под трек "Пыяла" из сериала "Слово Пацана. Кровь на 
асфальте" в исполнении Аигел. 
"На Кубке Первого канала сыграет команда "Звезды и ВХЛ", составленная из 
ведущих молодых игроков клубов КХЛ и ВХЛ. И вот форма, в которой игроки 
выйдут на лед! Стартовый матч - уже завтра", - сказано в сообщении ФХР. 
Напомним, Кубок Первого канала пройдет в Санкт-Петербурге на стадионе 
"Ледовый дворец" с 14 по 17 декабря 2023 года. Отметим, что национальная 
команда Китая не сможет принять участие в Кубке Первого канала. Ее 
заменила команда "Звезды и ВХЛ", составленная из ведущих молодых игроков 
клубов КХЛ и ВХЛ.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356894-fhr-pokazala-formu-komandy-
zvyozdy-i-vhl-pod-trek-iz-seriala-slovo-pacana.html 

Похожие сообщения (1): 

• Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Во вселенной ФХР новая сборная - "Звезды и ВХЛ". Кто представит эту 
команду на "Кубке Первого Канала"? (Sports.ru/tribuna, Москва, 13 декабря 
2023) 
"Звезды и ВХЛ" - такая вариация сборной России появилась вследствие того, 
что на "Кубке Первого Канала" отказалась участвовать сборная Китая. Состав 
команды был создан в кратчайшие сроки, но даже за эти несколько недель 
изменения в ростере были значительными - часть ребят из первоначальной 
заявки так и не доехали до Санкт-Петербурга. Так давайте посмотрим кто в 
итоге будет представлять очередную сборную составленную из российских 
игроков. Категория "Звезды" Вратари: Сергей Мурашов ("Локомотив"), 19 лет 
Праворукий голкипер 2004 года рождения, на которого очень рассчитывают в 
"Локомотиве" развивается семимильными шагами. Большой талант из 
ярославской системы в этом сезоне уже успел провести в КХЛ 2 полноценных 
матча и в одном из них даже засушил "Куньлунь". Защитники: Глеб Булычев 
("Лада"), 20 лет 
Крупный защитник, проводящий первый полноценный сезон в КХЛ, за 30 
матчей в лучшей лиге страны отметился 2 заброшенными шайбами. Получает 
около 7 минут за матч и не стесняется бросать по воротам соперника, имея на 
своем счету в среднем 0.8 броска за игру. Семен Ибрагимов (ХК "Сочи"), 20 лет 
Еще один габаритный защитник (192/90), который к данному моменту провел в 
КХЛ 29 матчей (23 из них в нынешнем сезоне). Получает от тренерского штаба 
"южан" в среднем по 10 минут за матч, также выделяется неплохой для 
молодого защитника бросковой активностью (0.9 броска за игру), одну из своих 
2 шайб и вовсе умудрился забросить в меньшинстве. Нападающие: Дмитрий 
Бучельников ("Адмирал"), 20 лет 
Ярчайшая молодая звездочка КХЛ, праворукий форвард, задрафтованный во 
втором раунде "Детройтом". 3 года провел в системе СКА, после чего был 
отправлен в аренду во Владивосток. Перед паузой выдал яркий отрезок - за 10 
матчей набрал 7 очков и очень выделялся на игровой площадке. Дмитрий - 
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быстрый нападающий, обладающий крутейшим кистевым броском. Никита 
Гребенкин ("Металлург" Мг), 20 лет 
Лучший новичок КХЛ сезона 2022/2023, получил эту награду выступая за "Амур" 
на правах аренды. После этого попал в руки к Андрею Владимировичу Разину, 
лучшего расклада для молодого игрока и быть не могло - Никита сполна 
пользуется доверием тренера: играет более 14 минут в среднем за матч, из них 
почти 2 минуты в большинстве. За 40 игр Гребенкин набрал 17 (9+8 очков), но 
на льду он выделяется не только своими атакующими скиллами, но и силовой 
игрой - хит за игру обычное дело для этого игрока. Несмотря на свой юный 
возраст, Никита уже сейчас довольно умелый провокатор.  
Но не думайте, что молодой проспект исключительно неприятный игрок - за 
первую половину сезона Гребенкин не раз заступался за своих партнеров и 
успел отметиться эффектной дракой с опытным защитником "Спартака" 
Романом Рукавишниковым.  
Арсений Грицюк (СКА), 22 года 
Грицюк должен был выступать за сборную "России 25", но буквально несколько 
дней назад волевым решением его переместили в ростер другой команды. 
Теперь это, наверное, самый известный представитель команды "Звезды и 
ВХЛ". Арсений в результате громкой трансферной саги летом перевез свои 
таланты в Петербург. И, как множество других талантливых ребят, столкнулся с 
проблемами в системе СКА. У нападающего они в первую очередь связаны с 
травмами и болезнями. Грицюк не выходил на лед с 20 ноября и не очень 
понятно в какой форме находится молодой хоккеист. За 21 матч в этом сезоне 
нападающий успел поискрить в большинстве (6 шайб), а также поскитаться по 
всем звеньям команды в поисках подходящих партнеров. Матвей Заседа 
("Спартак"), 24 года 
Заседа - праворукий игровичок, способный творить красоту на льду. Игрок, 
который в данный момент командирован в воскресенский "Химик", и вообще 
провел в этом сезоне больше матчей в ВХЛ, чем в КХЛ - но все же я решил 
отнести его в категорию "Звезды", так как Матвей явно игрок уровня КХЛ. 
Владимир Михалев ("Сибирь"), 18 лет 
Проспект "Сибири" только в ноябре ворвался в КХЛ, но как же ярко он это 
сделал. Михалев сиял на льду, забрасывая свои первые шайбы в лиге и 
ассистируя своим более опытным партнерам. Широкой публике молодой игрок 
стал известен после прошедшего "Матча Звезд", где Владимир повторил 
знаменитый буллит Никиты Гусева.  
Андрей Никонов ("Динамо" Москва), 21 год 
Гигантский (197/100) форвард с неплохим техническим арсеналом который год 
не может найти себя во взрослом хоккее. В прошлом сезоне Андрей стабильно 
выступал за московское "Динамо", но статистикой не блистал - 6 очков за 55 
матчей. Правильных выводов за межсезонье нападающий, к сожалению, не 
сделал и вошел в новый для себя сезон еще более нервным и нестабильным 
игроком. Для приобретения необходимой уверенности Андрея даже спускали в 
петербургское "Динамо", но и там молодой нападающий не впечатлил своей 
игрой. Егор Степанов ("Северсталь"), 23 года 
Идеальный игрок для сборной "Звезды и ВХЛ" - Егор, несмотря на свои крайне 
скромные габариты (174/69), умудрился выбраться из пучины Вышки и 
вынырнул именно в ту команду КХЛ, где на его антропометрические данные 
смотрели в последнюю очередь. Да, в межсезонье Егор после мощнейшего 
выступления в "Югре" перешел именно в Череповец. Там Андрей Леонидович 
Козырев сразу рассмотрел в нем задатки большого игрока и предоставил парню 
стабильную игру в ТОП-6 и большинстве. Общее впечатление по первой 



 

 

половине сезоне смазала травма Степанова, он пропустил больше месяца, 
после чего вновь вкатился в творческую игру "Северстали". Илья Федотов 
(СКА), 20 лет 
Игрок также летом сменил клубную прописку, вместе со старшим братом они за 
бешеную денежную компенсацию в размере 110 миллионов рублей переехали 
в Санкт-Петербург. В отличие от брата Илья не может похвастаться стабильной 
игровой практикой в главной команде. И это, несмотря на то, что Федотов 
праворукий форвард, а ведь это качество является дефицитным для 
петербургского клуба. Половину своего времени на площадке игрок проводит в 
большинстве, но до сих пор так и не смог набрать ни единого результативного 
балла. Интересно, что Илью крайне редко спускают в ВХЛ, пока что он провел 
там лишь 4 игры и набрал 4 очка. Марат Хуснутдинов (ХК "Сочи"), 21 год 
Умнейший центр, проводящий последние месяцы в России. После сезона 
Марат планирует отправиться в систему "Миннесоты". Именно этот факт, а 
также нежелание продлевать контракт со СКА и стали предвестниками 
скорейшего обмена игрока в "Сочи". Интересно, что предметный интерес к 
игроку имело московское "Динамо", но Ротенберг заблокировал этот обмен, 
видимо для того, чтобы в определенный момент было проще выудить права из 
самой южной команды на карте КХЛ. Что касаемо игры Марата, то в "Сочи" он 
позволил себе взять несколько игр на хандру и адаптацию к новым условиям, 
но после этого вышел на неплохой уровень и стремится к приличному 
показателю 0.5 очка за игру. Категория "ВХЛ"  
Вратари: Егор Назаров ("Рубин"), 28 лет 
Неожиданно опытный игрок среди игроков 20+лет. Миниатюрный (179/73) 
голкипер уже 7-й сезон выступает в ВХЛ на невероятно стабильном уровне, он 
играет в большей половине встреч тюменского клуба, его средний процент 
отраженных бросков по карьере ни разу за это время не упал ниже 91.6%, а 
среднее количество пропущенных шайб за игру находится в районе 2-х за игру, 
что является вполне хорошим показателем. В этом сезоне Назаров выиграл 
для своей команды уже 15 встреч из 24, 3 из них он закончил с "сухарем", а 
главные статистические вратарские показатели и вовсе можно назвать 
выдающимися - 93.6% отраженных бросков и 1.56 пропущенных шайб. Никита 
Подлягин ("Омские Крылья"), 19 лет 
Молодой голкипер последние 2 сезона старается закрепиться на взрослом 
уровне, но пока что больше времени проводит в МХЛ. За "Омских Ястребов" в 
этом сезоне Никита провел 10 матчей, где смотрелся очень неплохо, но это 
явно не то, на что рассчитывают сам игрок и его клубная система. Защитники: 
Рауль Акмальдинов ("Молот"), 21 год 
Праворукий защитник, который принадлежит ярославскому "Локомотиву", в 
данный момент только запускает свою взрослую карьеру, проводя первый 
сезон в ВХЛ. Молодой игрок здорово стартанул в новой для себя лиге - 
стабильно выходит во второй паре обороны одной из самых горячих команд 
Вышки и с завидной постоянностью набирает результативные баллы. Рауль за 
19 матчей имеет 11 (4+7) очков. Всеволод Альметкин ("Барс"), 20 лет 
Всеволод пока что может быть доволен тем, как складывается для него этот 
сезон - леворукий защитник осенью получил целых 9 матчей в основе 
казанского клуба. Игрок на этом отрезке показал зрелую игру, Альметкин был 
предельно аккуратен - не заработал ни единого удаления и "минуса" 
(показатель полезности +6). Артем Барабоша ("Звезда"), 19 лет 
Развитие этого игрока чуть сбавило обороты за последние два года - сильный, 
физически развитый защитник прошлый сезон плотно просидел в МХЛ, хотя 
вполне мог получить шанс для игры в Высшей лиге. В этом сезоне для Артема 



 

 

все складывается значительно лучше: он не только получает стабильную 
игровую практику в "Звезде", но и дебютировал за основную команду. В ЦСКА 
Барабоша провел 4 игры и сделал 2 результативные передачи. Мне кажется, 
что игрок явно недооценен внутри армейской системы - праворукий защитник 
может вырасти в очень крутого домоседа, способного на стабильно высоком 
уровне вести силовые единоборства и блокировать большое количество 
бросков соперника. Егор Зеленов ("СКА-Нева"), 21 год  
Игрок обороны всегда выделялся своим показателем полезности, в нынешнем 
сезоне Егор какое-то время даже лидировал в ВХЛ по "плюс-минусу", сейчас он 
в этом рейтинге занимает 5 строчку (+18). Зеленов - стабильный игрок ТОП-4 
защиты "Невы", вопрос не является ли это потолком для него. Арсений 
Коромыслов ("СКА-Нева"), 20 лет 
Проспект "Сент-Луиса" в первой части сезона постоянно попадал в заявку СКА 
как лимитчик, но на льду появился лишь однажды. Коромыслов часто 
отправлялся в Вышку, а сейчас и вовсе осел в молодежке петербургских 
армейцев. Очевидно, что этот уровень он давно перерос. Защитник в этом 
сезоне, как минимум, стагнирует, а отсутствие доверия в клубной системе 
может быть связано и с тем, что у игрока в апреле заканчивается контракт. 
Закрадывается мысль, что Арсений очередной игрок, который не захотел 
подписывать новый контракт со СКА и подумывает о том, чтобы уехать за 
океан. В любом случае, Коромыслов должен использовать турнир как 
возможность перезагрузиться и вновь показать свои умения двустороннего 
защитника. Нападающие: Илья Авраменко ("Югра"), 25 лет 
Еще один достаточно опытный игрок в этой совсем молодой команде. Илья в 
Вышке за 4 года сменил 4 клуба, а теперь защищает цвета ханты-мансийцев. 
Нападающий обладает классным броском и хорошо владеет шайбой, сейчас 
Авраменко уверенно идет на лучший в сезон карьере, за 31 матч он набрал 28 
очков и находится в ТОП-15 бомбардиров лиги. Матвей Кабуш ("СКА-Нева"), 21 
год 
Вообще, Кабуш является уроженцем белорусского города Витебск, но уже с 
юношеского возраста разносторонний форвард был заигран за различные 
сборные России. Матвей проводит второй сезон на взрослом уровне и 
постепенно улучшает свою игру и индивидуальную статистику. Кабуш - умный и 
техничный игрок, способный сыграть как в центре, так и с краю. Григорий 
Кузьмин, ("СКА-Нева"), 20 лет 
Личная боль каждого, кто следит за Вышкой, парень на 3 год во взрослом 
хоккее разорвал вторую по силе лигу в стране, но так и не приблизился к 
вызову в главную команды системы петербургского клуба. Праворукий форвард 
показывает невероятный прогресс с каждым сезоном, а в этом и вовсе стал 
одним из самых ярких игроков всей лиги - Григорий стабильно входит в ТОП-5 
бомбардиров ВХЛ, а также занимает второе место в списке ассистентов. 
Кузьмин отлично видит площадку и партнеров, хорош в обводке, умеет 
правильно расположиться у ворот, чтобы забросить шайбу в ворота. Кирилл 
Танков ("СКА-Нева"), 21 год 
Кирилл вернулся в большой хоккей после тяжелейшей травмы, которую он 
получил в самом первом матче прошлого сезона. Танков - настоящий боец и 
очень позитивный парень, он прошел тяжелый путь реабилитации и с самого 
старта предсезонных лагерей работал с основной командой. Да, это был 
определенный аванс, но молодому центру 100% был нужен такой 
эмоциональный заряд - Кирилл сыграл за основу несколько матчей на 
предсезонке в первом звене, а потом отправился возвращать стабильный 



 

 

игровой ритм в ВХЛ. 28 матчей и 15 (7+8) очков таков краткий итог первого 
этапа после возвращения во взрослый хоккей. Глеб Петров (АКМ), 22 года 
Праворукий нападающий, уже сейчас способный играть в КХЛ, пока что 
демонстрирует свои многочисленные таланты командам ВХЛ. Глеб - 
обладатель шикарного кистевого броска, очень скоростной игрок, для которого 
командный результат всегда стоит на первом месте. Игорь Швырев ("Югра"), 25 
лет 
За 9 лет профессиональной карьеры центральный нападающий успел поиграть 
за 7 разных команд. Игорь в 20 лет на 2 сезона уезжал в "Колорадо", но дальше 
фарм-клуба выбраться не смог. В "Югре" Швырев проводит самый крутой и 
результативный отрезок своей взрослой карьеры, до отъезда в сборную он 
имел показатель очко за игру (33 (13+20) в 33 матчах). Тренерский штаб. Здесь 
остановимся на двух персоналиях. Главный тренер - Николай Воеводин.  
Николай Анатольевич в прошлом сезоне выстрелил в МХЛ, став чемпионом с 
нижегородской "Чайкой", и сразу получил предложение возглавить команду ВХЛ 
"СКА-Нева". При Воеводине команда стала играть в более приятный взору 
хоккей, да и результат, который так важен в Петербурге, тоже крайне 
достойный - "Нева" идет в лидирующей группе и явно намеревается начать 
плей-офф дома. Старший тренер - Александр Титов.  
Бывший главный тренер "СКА-Невы", ныне возглавляет "СКА-1946". Тренер, 
имеющий крайне негативные отзывы по работе в ВХЛ, его команды чаще 
играли в закрытый хоккей, который явно не подходил для развития молодых 
талантов. Но в этом сезоне ситуация чуть улучшилась, конечно, во многом 
благодаря тому, что у 46-х звенящий от таланта состав - в таком случае важно 
лишь не закрывать ребят в схемах, молодые хоккеисты должны творить на 
льду. По итогу в состав вошли представители 13 клубов, средний возраст 
команды - 21 год. Уже сейчас известно, что ударным сочетанием будет тройка 
Егор Степанов - Марат Хуснутдинов - Арсений Грицюк, эти ребята, как и вся 
сборная в целом, действительно могут показать очень красивый, эстетичный 
хоккей.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/sincere_hockey/3209456.html 

К заголовкам сообщений 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 

Журова призвала не искать политического подтекста в отказе Китая от 
участия в Кубке Первого канала (RT (russian.rt.com), Москва, 13 декабря 
2023) 
Депутат Государственной думы РФ Светлана Журова отреагировала на запрет 
Министерства спорта Китая на участие национальной команды в Кубке Первого 
канала по хоккею. 
 "Не нужно пытаться разглядеть в этом конкретно политические причины, хотя 
подобная мысль станет первой, которая придет в голову. Возможно, в Китае 
переживают за состояние здоровья своих спортсменов ввиду общемировой 
эпидемиологической обстановки. 
Пандемия коронавируса сильно ударила по стране. До сих пор, чтобы попасть в 
Китай, надо сдавать ПЦР-тест. Во многих местах вновь начинают вводить 
масочный режим. Китайцы следят за ситуацией и лишний раз рисковать не 
будут. Пусть даже речь о таком важном для нас турнире, как Кубок Первого 
канала", - заявила Журова RT. 

https://russian.rt.com/sport/news/1245046-zhurova-otkaz-kitai-kubok 
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К заголовкам сообщений 

В Госдуме считают, что сборной Китая по хоккею стоило принять участие 
в Кубке Первого канала (RT (russian.rt.com), Москва, 13 декабря 2023) 
Председатель комитета Государственной думы по физической культуре и 
спорту России Дмитрий Свищев отреагировал на запрет Министерства спорта 
Китая на участие национальной команды в Кубке Первого канала по хоккею. 
 "Я не владею точной информацией по этому поводу, но думаю, что отсутствие 
сборной Китая на Кубке Первого канала могло быть вызвано совершенно 
другими причинами, нежели запретом от Министерства спорта страны. Почему 
я делаю такие выводы? Во-первых, у нас большая программа развития спорта 
с участием спортсменов из двух стран. Во-вторых, у нас есть тесные деловые 
отношения из-за участия в БРИКС", - заявил Свищев RT. 
Депутат ответил, могли ли послужить причиной для отказа от участия в 
предстоящем турнире опасения Китая по поводу новых вспышек коронавируса 
в мире. 
"Возможно. Но давайте признаем: Китай не входит в число лидеров мирового 
хоккея. Они могли бы и поддержать организаторов турнира из дружеских и 
партнерских отношений. К тому же им было бы неплохо проверить себя на 
фоне таких участников, как Россия и Белоруссия", - добавил он. 
Ранее депутат Госдумы РФ Светлана Журова призвала не искать 
политического подтекста в отказе Китая от участия в Кубке Первого канала. 

https://russian.rt.com/sport/news/1245047-gosduma-kitai-hokkei-kubok 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 13 декабря 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

"Буду ходить на матчи и поддерживать Ковальчука. Может, даже куплю 
майку с его именем" - Фетисов (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 13 декабря 
2023) 
Двукратный олимпийский чемпион по хоккею Вячеслав Фетисов в эфире "Матч 
ТВ" сказал, что будет ходить на матчи Фонбет Чемпионата КХЛ и поддерживать 
Илью Ковальчука, вернувшегося в " Спартак ". 
40-летний Ковальчук 6 декабря подписал контракт со "Спартаком" до 30 апреля 
2024 года. 
 - Есть моменты, когда спортсмен чувствует, что он не доиграл. Это тоже 
остается на всю жизнь. Наверное, сегодня мы должны сказать, что Илья 
Ковальчук наверняка мечтал выиграть Кубок Стэнли. Он думал об этом. И 
понятно, что вернулся он опять же не за деньги, а потому что не доиграл. Я 
точно знаю, что мышечная память у спортсменов такого уровня очень быстро 
дает возможность организму вспомнить все то, что связано и с нагрузками, и с 
восстановлением, со всем, что связано с физическими кондициями. 
Восстановление - такая вещь, она требует не возрастных, так скажем, 
определений, а именно, насколько организм у тебя долгие годы был 
натренирован. Я думаю, что, когда он войдет в этот игровой ритм, у него все 
будет хорошо. Здесь уже и мастерство тренера, и взаимодействие с Ильей 
помогут этот алгоритм найти. Буду ходить на стадион, поддерживать Илью. 
Может быть, куплю даже майку с его именем. Я точно уверен, что это больше 
чем даже возвращение великого хоккеиста, - сказал Фетисов в специальном 
репортаже Егора Гельвера "Этюд в красно-белых тонах".  

https://russian.rt.com/sport/news/1245047-gosduma-kitai-hokkei-kubok
https://www.sports.ru/hockey/1115705619-svishhev-kitaj-mog-by-i-podderzhat-organizatorov-kubka-pervogo-kanala.html
https://allhockey.ru/news/show/500021-Svischev_ob_otkaze_Kitaya_uchastvovat_v_KPK_mogli_by_i_podderzhat_organizatorov


 

 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1993875_Budu_khodit_na_matchi_i_podd
erzhivat_Kovalchuka_Mozhet_dazhe_kuplu_majku_s_jego_imenem__Fetisov 

Похожие сообщения (2): 

• Sport24.ru, Москва, 13 декабря 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Фетисов объяснил, почему Минспорта Китая запретило сборной по 
хоккею участвовать в Кубке Первого канала (Спорт-экспресс (sport-
express.ru), Москва, 13 декабря 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион Вячеслав Фетисов в комментарии для "СЭ" 
отреагировал на снятие сборной Китая с Кубка Первого канала. 
"Это индикатор того, что ни один китайский спортсмен, который является 
потенциальным участником Олимпийских игр, к нам не приедет. И дело даже не 
в хоккее - есть Игры Дружбы, Игры БРИКС. Ни одна страна не будет рисковать 
своими спортсменами, которые могут быть дисквалифицированы. Кто будет 
рисковать получить пожизненную дисквалификацию и пропустить Олимпийские 
игры? Решение логичное", - сказал Фетисов "СЭ". 
Ранее главный тренер сборной России 25 Роман Ротенберг заявил, что 
Минспорта Китая запретило команде играть на турнире. 
Кубок Первого канала пройдет с 14 по 17 декабря в Санкт-Петербурге. В нем 
примут участие сборные России 25, Казахстана и Белоруссии. Также в турнире 
сыграет команда "Звезды и ВХЛ", заменившая в списке участников сборную 
Китая.  

https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/fetisov-obyasnil-
pochemu-minsporta-kitaya-zapretilo-sbornoy-po-hokkeyu-uchastvovat-v-kubke-
pervogo-kanala-2157246/ 

К заголовкам сообщений 

 
Молодежная сборная России по хоккею 

 
Каменский не считает, что снятие сборной Китая с Кубка Первого канала 
скажется на качестве турнира (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 
13 декабря 2023) 
Олимпийский чемпион и вице-президент КХЛ Валерий Каменский в разговоре с 
"СЭ" отреагировал на снятие сборной Китая с Кубка Первого канала. 
"Очень жалко, что сборная Китая снялась. Было бы хорошо и им поиграть с 
нашими ребятами, и с казахскими, и с белорусскими, и нам с ними. К 
сожалению, это их выбор. Есть, наверное, какие-то обстоятельства, которые 
заставили их сняться. Скажется ли это на качестве турнира? Нет, вместо Китая 
будет участвовать сборная Высшей хоккейной лиги. Там тоже есть таланты и 
молодые ребята, поэтому, посмотрим. А о смотрибельности можно будет 
сказать только после окончания Кубка", - сказал Каменский корреспонденту 
"СЭ" Денису Сафронову. 
Ранее главный тренер сборной России 25 Роман Ротенберг заявил, что 
Минспорта Китая запретил команде играть на турнире. 
Кубок Первого канала пройдет с 14 по 17 декабря в Санкт-Петербурге. В нем 
примут участие сборные России 25, Казахстана и Белоруссии. Также в турнире 
сыграет команда "Звезды и ВХЛ", заменившая в списке участников сборную 
Китая.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1993875_Budu_khodit_na_matchi_i_podderzhivat_Kovalchuka_Mozhet_dazhe_kuplu_majku_s_jego_imenem__Fetisov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1993875_Budu_khodit_na_matchi_i_podderzhivat_Kovalchuka_Mozhet_dazhe_kuplu_majku_s_jego_imenem__Fetisov
https://sport24.ru/hockey/news-604038-fetisov-budu-khodit-na-matchi-i-podderzhivat-kovalchuka-mozhet-dazhe-kuplyu-mayku-s-yego-imenem
https://allhockey.ru/news/show/499988-Fetisov_budu_hodit_na_matchi_i_podderzhivat_Koval_chuka
https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/fetisov-obyasnil-pochemu-minsporta-kitaya-zapretilo-sbornoy-po-hokkeyu-uchastvovat-v-kubke-pervogo-kanala-2157246/
https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/fetisov-obyasnil-pochemu-minsporta-kitaya-zapretilo-sbornoy-po-hokkeyu-uchastvovat-v-kubke-pervogo-kanala-2157246/
https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/fetisov-obyasnil-pochemu-minsporta-kitaya-zapretilo-sbornoy-po-hokkeyu-uchastvovat-v-kubke-pervogo-kanala-2157246/


 

 

https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/kamenskiy-ne-
schitaet-chto-snyatie-sbornoy-kitaya-s-kubka-pervogo-kanala-skazhetsya-na-
kachestve-turnira-2157158/ 

К заголовкам сообщений 

Минспорт Китая запретил хоккеистам участвовать в Кубке Первого канала 
(Р-Спорт, Москва, 13 декабря 2023) 
Главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг подтвердил, что 
команда Китая не сыграет на Кубке Первого канала из-за запрета от 
министерства спорта страны.  
Ранее сообщалось, что сборная Китая не сможет выступить на турнире по 
независящим от Федерации хоккея России (ФХР) причинам. Вместо китайской 
команды выступит сборная из ведущих молодых игроков клубов 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) и Всероссийской хоккейной лиги (ВХЛ).  
"Сборная Китая ссылается на министерство спорта. На запрет от министра 
спорта Китая. Это все, что они нам сказали. Мне не знаем конкретный запрет 
играть с Россией. Другой информации у нас нет. Нам пришло официальное 
письмо: "Из-за запрета от министерства спорта Китая мы не сможем принять 
участие в турнире". Это все, что нам известно. Конечно, для нас прежде всего 
важно, чтобы участвовало больше стран. Сборная Китая для нас тоже важна. У 
них сильная сборная, это видно по "Куньлуню", который обыгрывает лидеров 
КХЛ", - сказал Ротенберг журналистам.  
Турнир пройдет с 14 по 17 декабря в Санкт-Петербурге. Соперниками сборной 
"Россия 25" также станут команды Казахстана и Белоруссии. Ранее Кубок 
Первого канала являлся одним из этапов Евротура.  
Сборные России отстранены от соревнований под эгидой Международной 
федерации хоккея (IIHF) из-за ситуации на Украине.  

https://rsport.ria.ru/20231213/khokkey-1915528439.html 

Похожие сообщения (4): 

• Tribuna (by.tribuna.com), Минск, 13 декабря 2023 

• Свободная пресса (svpressa.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Sports.ru, Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Кубок Первого канала нужен. Это турнир, который помогает работе 
института сборной страны (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 
2023) 
Федерация хоккея России делает максимум, чтобы турнир получился 
зрелищным. 
Совсем скоро в Санкт-Петербурге пройдет Кубок Первого канала. Один из 
немногих международных турниров, который остался у сборной России. К нему 
можно только добавить серию с Белоруссией после окончания сезона КХЛ. 
Евротуры, чемпионаты мира - этого на данный момент нет. Поэтому Федерация 
ищет альтернативы, пытается сделать все, чтобы институт сборной 
функционировал, даже несмотря на бойкоты и "заборы" от ряда стран и ИИХФ. 
Кубок Первого канала нужен 
До сих пор сборная страны в плане хоккея привлекает больше внимания 
аудитории, нежели клубный уровень. Так сложилось исторически. И речь 
сейчас не про фанатов, которые углублены в хоккей, а про людей, которые 

https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/kamenskiy-ne-schitaet-chto-snyatie-sbornoy-kitaya-s-kubka-pervogo-kanala-skazhetsya-na-kachestve-turnira-2157158/
https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/kamenskiy-ne-schitaet-chto-snyatie-sbornoy-kitaya-s-kubka-pervogo-kanala-skazhetsya-na-kachestve-turnira-2157158/
https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/kamenskiy-ne-schitaet-chto-snyatie-sbornoy-kitaya-s-kubka-pervogo-kanala-skazhetsya-na-kachestve-turnira-2157158/
https://rsport.ria.ru/20231213/khokkey-1915528439.html
https://by.tribuna.com/hockey/1112983918-kitaj-ne-primet-uchastie-v-kubke-pervogo-kanala-izza-zapret/
https://svpressa.ru/sport/news/398083/
https://allhockey.ru/news/show/499986-Minsport_Kitaya_zapretil_hokkeistam_uchastvovat_v_Kubke_Pervogo_kanala
https://www.sports.ru/hockey/1115704843-rotenberg-o-neuchastii-kitaya-v-kubke-pervogo-kanala-ssylayutsya-na-za.html


 

 

приходят на матчи, как на часть шоу. И на данный момент сборная России 
остается большим брендом для популяризации игры.  
Сам Кубок Первого канала - это история. Турнир был основан в 1967 году и 
проводится с этого времени постоянно. Менялись названия, но само 
мероприятия оставалось. Так что КПК - это традиция, которая не должна 
прерываться. 
 ФХР показала новый Кубок Первого канала 
КПК изменился в плане состава участников, но главное, что он продолжается 
Формат турнира изменился. В значительной степени из-за состава участников. 
Например, вместо сборной России будет выступать команда под названием 
"Россия 25".  
Приедут сборные Казахстана и Беларуси. Несколько лет назад Кубок Первого 
канала проводился в рамках этапа Евротура, но ФХР пришлось искать 
альтернативные пути решения, чтобы продолжить проводить традиционный 
турнир.  
Должна была участвовать сборная Китая, которая совсем скоро сыграет в 
квалификации на Олимпиаду. Однако по каким-то причинам команда из 
Поднебесной не смогла принять окончательное решение. И эту сборную 
заменит команда "Звезды и ВХЛ", составленная из молодых игроков и 
хоккеистов, выступающих во второй по силе лиге страны. 
 Сборная Китая не сыграет на Кубке Первого канала 
Вполне возможно, что из-за наличия второй команды, "России 25" пришлось 
повышать возраст состава. Ради того, чтобы набрать две хорошие и 
конкурирующие сборные из россиян, так как Китай не сможет принять участие. 
Организаторам пришлось менять команды по ходу турнира. И это тоже тяжело. 
ФХР выжимает максимум 
Возможно, уровень турнира и упал, но Федерация прикладывает максимум 
усилий, чтобы традиционный Кубок Первого канала продолжался. А институт 
сборной функционировал, даже несмотря на бойкоты от ИИХФ и других 
национальных федераций. 
 На Кубке Первого канала увидим действительно лучших. "Россия 25" соберет 
лидеров своих клубов 
Международные турниры с участием России должны быть для того, чтобы у 
Федерации оставался кадровый резерв, чтобы они могли отсматривать 
хоккеистов, чтобы продолжалась преемственность. Отслеживать игроков 
необходимо, чтобы иметь при себе расклады и понимание, в какую сторону 
движется хоккейный вектор. Какие позиции необходимо усилить в ближайшие 
годы, а какие, например, закрыты. 
Поэтому проводятся молодежные и взрослые турниры. ФХР выжимает 
максимум из нынешних условий, пытается найти альтернативу из участников, 
чтобы и себе было выгодно, и болельщикам на трибунах интересно. Поэтому, 
после отказа сборной Китая, решили сразу же заменить их молодой и 
перспективной командой. А "Россия 25" - это про ближайший резерв команд. 
Плюс КПК - это история, которая не должна прерываться. В отличии от 
футбола, пул команд в хоккее минимален, но даже в этой ситуации ФХР нашла 
хорошую альтернативу. 

https://allhockey.ru/article/show/499978-
Kubok_Pervogo_kanala_nuzhen_Eto_turnir_kotoryj_pomogaet_rabote_instituta_sbor
noj_strany 

К заголовкам сообщений 
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Ротенберг назвал капитана сборной России на Кубок Первого канала 
(Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг в своем телеграм-
канале назвал имя капитана национальной команды и его помощников. 
"Определили капитана сборной на Кубок Первого канала. Им станет защитник 
Александр Никишин. Ассистенты - Александр Елесин, Марат Хайруллин, Илья 
Сафонов, Максим Соркин. Готовятся все!" - написал Ротенберг. 
В нынешнем сезоне Континентальной хоккейной лиги Никишин сыграл 39 
матчей, в которых забросил 10 шайб и отдал 20 результативных передач, 
набрав в общей сложности 30 очков. 
Напомним, Кубок Первого канала пройдет в Санкт-Петербурге на стадионе 
"Ледовый дворец" с 14 по 17 декабря 2023 года. 
Ранее Роман Ротенберг прокомментировал отсутствие нападающих "Спартака" 
Николая Голдобина и Павла Порядина в составе национальной команды на 
Кубок Первого канала.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356722-rotenberg-nazval-kapitana-
sbornoj-rossii-na-kubok-pervogo-kanala.html 

Похожие сообщения (21): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Вечерка (vecherka-spb.ru), Санкт-Петербург, 14 декабря 2023 

• P1spb.ru, Санкт-Петербург, 13 декабря 2023 

• Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 13 декабря 2023 

• Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Телеканал Санкт-Петербург (tvspb.ru), Санкт-Петербург, 13 декабря 2023 

• RT (russian.rt.com), Москва, 13 декабря 2023 

• Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Neva.today, Санкт-Петербург, 13 декабря 2023 

• 78.ru, Санкт-Петербург, 13 декабря 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Газета.Ru, Москва, 13 декабря 2023 

• Спорт день за днем (sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 13 декабря 2023 

• Р-Спорт, Москва, 13 декабря 2023 

• Sports.ru, Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг: мы не сборная Финляндии, у нас есть своя культура игры 
(Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023) 
Главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг ответил на вопросы 
журналистов перед стартом Кубка Первого канала. 
"Сегодня у нас тактический день. Обсудили систему игры. Ребята приехали с 
огромным желанием. Они хотят проявить себя и показать стране самую яркую 
игру. Клуб это клуб, а сборная - это сборная. Здесь совершенно другой уровень. 
Парни здорово отработали на тренировке. Много игроков. и деталей.  
Мы очень благодарны клубам, делегировавшим сюда игроков. Ребята идеально 
подходят под нашу систему игры. На сегодняшний день это лучшие хоккеисты, 
которые могут играть в сборной. Если посмотреть на историю нашего 
новогоднего турнира, то можно вспомнить, что тут играли все самые великие 
хоккеисты: Буре, Могильный, Федоров, Макаров, Фетисов, Васильев, Ларионов, 

https://www.championat.com/hockey/news-5356722-rotenberg-nazval-kapitana-sbornoj-rossii-na-kubok-pervogo-kanala.html
https://www.championat.com/hockey/news-5356722-rotenberg-nazval-kapitana-sbornoj-rossii-na-kubok-pervogo-kanala.html
https://allhockey.ru/news/show/499995-Nikishin_budet_kapitanom_Rossii_25_na_Kubke_Pervogo_kanala
https://vecherka-spb.ru/2023/12/14/rotenberg-naznachil-kapitanom-sbornoi-rossiya-25-aleksandra-nikishina-
http://p1spb.ru/news/novosti/15712-roman-rotenberg-glavnyj-trener-sbornoj-rossija-25-objavil-imja-kapitana-nacionalnoj-komandy.html
https://belarushockey.com/kubok-pervogo-kanala/news/2023/12/13/kpk-2023-sbornaja-rossii-25-opredelilas-s-kapitanom/
https://metaratings.ru/news/zhamnov-obyasnil-pochemu-spartak-ne-otpustil-poryadina-i-goldobina-v-sbornuyu-315051/
https://tvspb.ru/news/2023/12/13/kapitanom-sbornoj-rossiya-25-stanet-zashhitnik-ska-aleksandr-nikishin
https://russian.rt.com/sport/news/1245080-nikishin-kapitan-sbornaya-kubok
https://metaratings.ru/news/rotenberg-obyavil-nikishina-kapitanom-sbornoi-rossii-na-kubke-pervogo-kanala-315016/
https://neva.today/news/2023/12/13/485108
https://78.ru/news/2023-12-13/aleksandr-nikishin-stal-kapitanom-sbornoi-rossiya-25-na-kubok-pervogo-kanala
https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/nikishin-budet-kapitanom-sbornoy-rossii-25-na-kubke-pervogo-kanala-2157185/
https://allhockey.ru/news/show/499995-Nikishin_budet_kapitanom_Rossii_25_na_Kubke_Pervogo_kanala
https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/12/13/21918811.shtml
https://www.sportsdaily.ru/news/zashchitnik-ska-nikishin-naznachen-kapitanom-rossii-25-na-kubok-pervogo-kanala
https://rsport.ria.ru/20231213/khokkey-1915587372.html
https://www.sports.ru/hockey/1115705173-nikishin-kapitan-rossii-25-na-kubke-pervogo-kanala-ob-etom-soobshhil-r.html


 

 

Третьяк. Зубов Сергей Александрович, наш тренер, тоже там играл. Нужно 
соответствовать нашим победным традициям.  
Мы не сборная Норвегии или Финляндии. У нас есть своя культура игры, и мы 
должны об этом помнить. Нужно стараться показывать это в каждой смене", - 
сказал Ротенберг. 

https://allhockey.ru/news/show/499985-
Rotenberg_my_ne_sbornaya_Finlyandii_u_nas_est_svoya_kul_tura_igry 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг ответил на вопрос о причинах отсутствия Голдобина в "России 
25" (Р-Спорт, Москва, 13 декабря 2023) 
Главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг заявил, что о причинах 
отсутствия хоккеистов Николая Голдобина и Павла Порядина в составе 
команды на Кубке Первого канала нужно спрашивать у московского "Спартака".  
Ранее о том, что Голдобин и Порядин не сыграют на Кубке Первого канала, 
сообщила Федерация хоккея России. Помимо них, турнир пропустят вратарь 
Даниил Исаев, защитники Сергей Телегин и Никита Евсеев, а также 
нападающий Николай Коваленко. Отмечается, что эти хоккеисты не смогут 
помочь команде "из-за повреждений и других причин".  
"Почему не приехали Голдобин и Порядин? Надо обращаться в "Спартак", 
узнавать у них. Но в первую очередь должно быть желание у игроков выступать 
за сборную, в сердце должна быть любовь к России. У всех ребят, которые 
сейчас в сборной, горят глаза. Никого из них не надо заставлять. Коваленко и 
Исаев сами мне позвонили, сообщили, что не смогут приехать", - сказал 
Ротенберг.  
"Было ли желание пригласить Грицюка в сборную "Россия 25", а не команду 
"Звезды и ВХЛ"? Арсений долгое время был на травме. Сейчас он выздоровел, 
заслуживает сыграть. Но в сборную России без игровой практики попасть 
нельзя, здесь работает только спортивный принцип. Мы с Арсением это 
обсудили, он только благодарен. Мы с Вовой (Ткачевым) много работали и 
вопрос вызова тоже обсуждали. Сегодняшняя концепция сборной 
подразумевает другую модель игры. Вова бы в нее вписался без вопросов, но 
на сегодняшний день мы приняли решение, что те игроки, которые есть сейчас, 
под нашу систему подходят идеально. Есть система "Барселоны", "Реала", 
"Челси", "Колорадо Эвеланш", "Бостон Брюинз"... У каждой команды своя 
философия. Под нашу систему игроки собраны лучшие хоккеисты на 
сегодняшний день, кроме тех, кто травмировался", - добавил специалист.  
Кубок Первого канала по хоккею пройдет с 14 по 17 декабря в Санкт-
Петербурге. В нем примут участие сборные "Россия 25", Белоруссии, 
Казахстана и "Звезды и ВХЛ".  

https://rsport.ria.ru/20231213/khokkey-1915537329.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Sports.ru, Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Главный тренер "Спартака" объяснил, почему Порядин и Голдобин не 
прибыли в сборную России (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 

https://allhockey.ru/news/show/499985-Rotenberg_my_ne_sbornaya_Finlyandii_u_nas_est_svoya_kul_tura_igry
https://allhockey.ru/news/show/499985-Rotenberg_my_ne_sbornaya_Finlyandii_u_nas_est_svoya_kul_tura_igry
https://rsport.ria.ru/20231213/khokkey-1915537329.html
https://allhockey.ru/news/show/499996-Rotenberg_o_sostave_Rossii_25_v_serdce_dolzhna_byt_ljubov_k_strane
https://www.sports.ru/hockey/1115704883-rotenberg-o-rossii-25-est-sistema-barselony-reala-chelsi-kolorado-bost.html


 

 

Главный тренер "Спартака" Алексей Жамнов объяснил, почему Павел Порядин 
и Николай Голдобин не прибыли в сборную "Россия 25" на Кубок Первого 
канала. 
"Давайте начнем с того, что это сборная "Россия 25", а не национальная 
команда. Наши доктора отправили медицинское заключение по Порядину и 
Голдобину в сборную и федерацию по поводу того, что обоим хоккеистам надо 
залечить травмы. Если бы впереди был чемпионат мира, то игроки должны 
были прибыть в расположение национальной команды России и получить 
заключение у врачей сборной, но сейчас ситуация иная. Никаких нареканий со 
стороны федерации в наш адрес не было, все необходимые бумаги 
предоставлены. Не понимаю, для чего все это раздувается. 
Оба хоккеиста играли на Матче звезд? Мы же все понимаем, что одно дело - 
сборная или игра регулярного чемпионата, где нужно играть в полную силу, и 
совсем другое дело - шоу под названием Матч звезд КХЛ. Поэтому не понимаю, 
для чего нужна вся эта шумиха, зачем все это делается. Обычная рядовая 
ситуация, только и всего. 
Когда я работал главным тренером сборной России, то перед Кубком Первого 
канала сталкивался с такими же ситуациями. Мне и докторам тоже 
предоставляли все бумаги по травмам, микроповреждениям, болезням. Но 
никогда из мухи слона мы не раздували, а сейчас зачем-то решили раздувать. 
Для чего - я понять не могу. Мы в "Спартаке" всегда сотрудничаем со сборной, 
я сам общался с людьми из сборной и полностью разъяснил им ситуацию. Я 
ведь был на этом месте и все прекрасно понимаю", - сказал Жамнов в беседе с 
корреспондентом "Чемионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356910-glavnyj-trener-spartaka-
obyasnil-pochemu-poryadin-i-goldobin-ne-pribyli-v-sbornuyu-rossii.html 

Похожие сообщения (3): 

• Sport24.ru, Москва, 13 декабря 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

• Sports.ru, Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Назаров: ребята, отказывающиеся от матча за сборную "Россия 25", 
допускают большую ошибку (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Известный тренер Андрей Назаров отреагировал на пропуск нападающими 
"Спартака" Павлом Порядиным и Николаем Голдобиным матчей сборной 
"Россия 25" на Кубке Первого канала. 
"Прочитал интервью своего давнего динамовского товарища Алексея Жамнова, 
ныне главного тренера "Спартака", что завтра играет не национальная команда 
России, а "Россия 25". Ничего личного, но хочется немножко поспорить на эту 
тему. 
Начнем с того, что завтра состоится прямая линия и пресс-конференция с 
президентом России Владимиром Владимировичем Путиным, то бишь вся 
страна будет прикована к экранам телевизоров. А уже после окончания столь 
важного мероприятия болельщиков будет встречать гимн Российской 
Федерации и захватывающий матч на Кубок Первого канала в Санкт-
Петербурге. Что-то мне подсказывает, что ребята, отказывающиеся от такого 
матча в составе сборной "Россия 25", допускают большую ошибку. Но ничего 
страшного, жизнь все расставит по своим местам", - сказал Назаров в беседе с 
корреспондентом "Чемионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356910-glavnyj-trener-spartaka-obyasnil-pochemu-poryadin-i-goldobin-ne-pribyli-v-sbornuyu-rossii.html
https://www.championat.com/hockey/news-5356910-glavnyj-trener-spartaka-obyasnil-pochemu-poryadin-i-goldobin-ne-pribyli-v-sbornuyu-rossii.html
https://sport24.ru/hockey/news-604100-zhamnov-ob-otsutstvii-poryadina-i-goldobina-v-sbornoy-ne-ponimayu-dlya-chego-vse-eto-razduvayetsya
https://allhockey.ru/news/show/500018-Zhamnov_o_tom_chto_Goldobin_i_Poryadin_ne_sygrajut_na_KPK_narekanij_ot_FHR_ne_bylo
https://www.sports.ru/hockey/1115705505-zhamnov-o-tom-chto-goldobin-i-poryadin-ne-sygrayut-za-sbornuyu-eto.html


 

 

https://www.championat.com/hockey/news-5357066-nazarov-rebyata-
otkazyvayuschiesya-ot-matcha-za-sbornuyu-rossiya-25-dopuskayut-bolshuyu-
oshibku.html 

К заголовкам сообщений 

"Считаю, "Спартак" не прав". Майоров - об отсутствии Голдобина и 
Порядина в сборной России (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион, легендарный капитан "Спартака" и сборной 
СССР, председатель совета ветеранов "Спартака" Борис Майоров высказался 
про отсутствие нападающих красно-белых Николая Голдобина и Павла 
Порядина в составе "России 25" на Кубок Первого канала. 
"Отсутствие Порядина и Голдобина в сборной России? Считаю, что это 
неправильно. По одной простой причине: существует положение ИИХФ, где 
сказано, что клуб обязан отпустить игроков в сборную команду за три дня до 
начала до соревнований, а перед чемпионатом мира - за семь дней. С этой 
точки зрения считаю, что "Спартак" не прав. Раз они туда не поехали, может 
быть, существует договоренность с (главным тренером "России 25". - Прим. 
"Чемпионата") Ротенбергом по поводу того, что в этот раз сборная обойдется 
без Голдобина и Порядина. Не думаю, что "Спартак" встал на дыбы и просто 
так не хочет отпускать игроков. Наверняка всему этому предшествовали 
переговоры между сборной, федерацией и "Спартаком", - сказал Майоров в 
беседе с корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356828-schitayu-spartak-ne-prav-
majorov-ob-otsutstvii-goldobina-i-poryadina-v-sbornoj-rossii.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Борис Майоров рассказал, могли ли в его времена отказаться от вызова в 
сборную СССР (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион, легендарный капитан "Спартака" и сборной 
СССР Борис Майоров ответил на вопрос, могли ли в его времена отказаться от 
вызова в главную сборную страны. 
"Могли хоккеисты отказаться от вызова в сборную СССР в мои времена? Не 
было такого и не могло быть вообще, это полностью исключалось. Если 
человека вызывают в сборную, то он должен был явиться. Бывало, конечно, что 
игрок приезжал с травмой и его отправляли обратно. Но это единичные случаи, 
мы даже пять таких не наберем. Немножко другие времена были, мечта любого 
хоккеиста - играть в сборной. Даже с болячками приезжали, старались себя 
проявить, не думали ссылаться на травмы и болезни", - сказал Майоров в 
беседе с корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5356850-boris-majorov-rasskazal-mogli-
li-v-ego-vremena-otkazatsya-ot-vyzova-v-sbornuyu-sssr.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Терещенко - о снятии сборной Китая с Кубка Первого канала: "Не стоит из 
этого делать трагедию" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 13 
декабря 2023) 

https://www.championat.com/hockey/news-5357066-nazarov-rebyata-otkazyvayuschiesya-ot-matcha-za-sbornuyu-rossiya-25-dopuskayut-bolshuyu-oshibku.html
https://www.championat.com/hockey/news-5357066-nazarov-rebyata-otkazyvayuschiesya-ot-matcha-za-sbornuyu-rossiya-25-dopuskayut-bolshuyu-oshibku.html
https://www.championat.com/hockey/news-5357066-nazarov-rebyata-otkazyvayuschiesya-ot-matcha-za-sbornuyu-rossiya-25-dopuskayut-bolshuyu-oshibku.html
https://www.championat.com/hockey/news-5356828-schitayu-spartak-ne-prav-majorov-ob-otsutstvii-goldobina-i-poryadina-v-sbornoj-rossii.html
https://www.championat.com/hockey/news-5356828-schitayu-spartak-ne-prav-majorov-ob-otsutstvii-goldobina-i-poryadina-v-sbornoj-rossii.html
https://allhockey.ru/news/show/500005-Mayorov_ob_otsutstvii_Goldobina_i_Poryadina_v_sbornoj_Spartak_ne_prav
https://www.championat.com/hockey/news-5356850-boris-majorov-rasskazal-mogli-li-v-ego-vremena-otkazatsya-ot-vyzova-v-sbornuyu-sssr.html
https://www.championat.com/hockey/news-5356850-boris-majorov-rasskazal-mogli-li-v-ego-vremena-otkazatsya-ot-vyzova-v-sbornuyu-sssr.html
https://allhockey.ru/news/show/500025-Mayorov_v_sbornuju_SSSR_priezzhali_dazhe_s_bolyachkami


 

 

Трехкратный чемпион мира Алексей Терещенко в комментарии для "СЭ" 
отреагировал на снятие сборной Китая с Кубка Первого канала.  
Ранее главный тренер сборной России 25 Роман Ротенберг заявил, что 
Минспорта Китая запретил команде играть на турнире. 
"Пока об этом сказал Роман Борисович Ротенберг. Когда китайские 
руководители спорта скажут официальную причину, тогда и будем говорить. 
Запретили и запретили. Мне кажется, что из этого не стоит делать трагедию. 
Мы уже практически два года варимся в своем соку. Надо искать 
положительные моменты и двигаться дальше", - сказал Терещенко 
корреспонденту "СЭ" Сергею Жукову.  

https://www.sport-express.ru/hockey/kubok-pervogo-kanala/news/aleksey-
tereschenko-otreagiroval-na-snyatie-sbornoy-kitaya-s-kubka-pervogo-kanala-
2157162/ 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Плющев высказался об отказе сборной Китая приехать в Россию (Р-
Спорт, Москва, 13 декабря 2023) 
Бывший главный тренер сборной России по хоккею Владимир Плющев, 
комментируя РИА Новости отказ национальной команды Китая от участия в 
Кубке Первого канала, отметил, что ситуация сложная, но не смертельная.  
Ранее главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг подтвердил, что 
команда Китая не сыграет на Кубке Первого канала из-за запрета от 
министерства спорта страны.  
"Была информация, что сборная Китая не планирует приезжать в связи с 
отборочными матчами. Не хотят нарушать систему подготовки, боятся получить 
травмы. А уж чем действительно руководствовалось министерство спорта, 
сказать сложно. Не вижу в этом большой проблемы, выходы есть из любой 
ситуации. Просто кто-то готов их искать, а кто-то считает, что все плохо и 
делать ничего не надо. Да, мы находимся в сложной ситуации, но не 
смертельной. Значит, надо уделять больше внимания своему хоккею. Были 
примеры различных турниров, на которых собирали несколько национальных 
команд, в том числе молодежные. И они добивались хороших результатов, 
показывали хоккей высокого качества", - сказал Плющев.  
"Надо смотреть в деле ближайший резерв. Хотя вопрос в том, что многие 
игроки отказываются от участия в турнире. Наверное, кого-то не устраивает 
формат. Вроде заявлено, что команда будет сформирована из игроков до 25 
лет, но зовут и тех, кто старше. Надо учитывать эти нюансы, раз декларируете, 
что будет молодежь, то и вызывайте молодежь. Уверен, для Казахстана и 
Белоруссии это будут полезные спарринги. Им полезно лишний раз заявить о 
себе. Что касается наших целей, то их сформулировать сложно. Надо 
посмотреть, чего мы можем добиться на этом турнире", - добавил собеседник 
агентства.  
Турнир пройдет с 14 по 17 декабря в Санкт-Петербурге. Соперниками сборной 
"Россия 25" станут команды Казахстана, Белоруссии и "Звезды и ВХЛ". Ранее 
Кубок Первого канала являлся одним из этапов Евротура.  
Сборные России отстранены от соревнований под эгидой Международной 
федерации хоккея (IIHF) из-за ситуации на Украине.  

https://rsport.ria.ru/20231213/khokkey-1915558858.html 
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К заголовкам сообщений 

"Уедут в НХЛ". Кожевников назвал хоккеистов, которые станут лидерами 
сборной России (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников считает, что молодые 
игроки нижегородского "Торпедо" - 21-летний Василий Атанасов и 17-летний 
Антон Силаев - станут лидерами сборной России и получат много предложений 
в НХЛ. 
"Мне нравится Атанасов из "Торпедо", он играет стабильно и здорово 
смотрится. У него хоккейное мышление, ведь до этого о нем никто не слышал. 
Потому что есть игроки, о которых сразу знаешь, что они талантливые - как, 
например, в "Спартаке" Порядин, Цыплаков и другие. 
Вот Игорь Ларионов пришел в "Торпедо" и раскрыл молодежь. Еще у них есть 
молодой защитник Силаев. Вот он и Атанасов - неожиданные открытия для 
меня. Сразу стали игрочищами! Эта плеяда молодых в будущем станет 
лидерами сборной России. Но, думаю, они уедут в НХЛ - предложений у них 
будет много. Когда сборной России будут давать возможность играть, то они 
будут в ней одними из лидеров, будут приезжать на чемпионаты мира". 

https://www.championat.com/hockey/news-5356416-uedut-v-nhl-kozhevnikov-
nazval-hokkeistov-kotorye-stanut-liderami-sbornoj-rossii.html 

К заголовкам сообщений 

"Не надо никого заставлять". "Россия-25" справится и без отказников 
(Советский спорт, Москва, 13 декабря 2023) 
Национальная сборная провела открытую тренировку перед стартом на Кубке 
Первого канала.  
Кубок Первого канала - традиционный предновогодний хоккейный турнир в 
России. Однако родственник легендарного советского приза "Известий" 
претерпел множество изменений, прежде чем превратиться в соревнование, 
которое мы видим последний десяток лет.  
Нынче уже нет Евротура, а на турнир, в виду неспортивных обстоятельств, 
приезжают исключительно представители соседних государств (Беларусь, 
Казахстан). Даже сборная Китая, которая изначально была заявлена на 
нынешнее соревнование, по словам главного тренера "Россия-25" Романа 
Ротенберга, отказалась от участия по приказу спортивного руководства 
Поднебесной.  
Китайская сторона сослалась на решение Министерства. Министерство спорта 
Китая запретило их сборной участие в Кубке Первого канала. Нам пришло 
соответствующее письмо, больше нам ничего неизвестно, - сказал Ротенберг 
на открытой тренировке сборной "Россия-25".  
Неприятные нюансы произошли и с составом нашей национальной команды. 
По различным причинам в сборной появилось много отказников. За пару дней 
до турнира, команда лишилась вратаря Даниила Исаева, защитников Сергея 
Телегина и Никиты Евсеева, нападающих Николая Коваленко, Павла Порядина 
и Николая Голдобина. Официальное объяснение - одно на всю шестерку, но и 
оно и максимально расплывчатое: "из-за повреждений и других причин".  
Даже сборная Беларуси приехала в несколько удивительном виде, но это не 
касается игроков. Тренерский штаб команды почти в полном составе остался в 
Минске. Главный тренер сборной Дмитрий Квартальнов остался с минским 
"Динамо" - в местной хоккейной федерации решили, что ему нужно 
сосредоточиться на подготовке команды перед "решающей стадией" регулярки. 
Турнир пропустит еще и генеральный менеджер сборной Михаил Грабовский, 
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по официальной версии - из-за состояния здоровья. При этом среди игроков 
отказников нет. Место Квартальнова займет Константин Кольцов.  
Мы отвыкли от того, что российская команда может играть в максимально 
экспериментальном составе. Давно забыто чувство того, что национальная 
команда мало кому нужна. Ставки в КХЛ оказались слишком высоки, чтобы в 
середине декабря рисковать основными клубными силами. В 1990-х, да и в 
начале нулевых, на каждом мировом первенстве от игры в сборной 
отказывались десятки российских НХЛовцев. Было негодование болельщиков, 
но спустя время к такой реальности все привыкли. Но, чтобы отказы шли, по 
сути, на внутреннем турнире - нонсенс.  
Почему в сборной нет Порядина с Голдобиным? Надо обращаться в "Спартак", 
у них спрашивать. Но нужно понимать, что прежде всего - это желание каждого 
человека играть за сборную страны. В сердце любовь к России - это самое 
главное. Никого не надо заставлять. Коля Коваленко мне лично позвонил, 
Исаев тоже, который не смог по состоянию здоровья приехать, - сказал Роман 
Ротенберг на открытой тренировке сборной.  
Праздник все равно состоится. По лицам парней из нашей команды было 
видно, что они заряжены и очень хотят показать себя болельщикам, которые 
обязательно заполнят Ледовый дворец в Санкт-Петербурге. Восходящая 
звезда нижегородского "Торпедо" и КХЛ Василий Атанасов так и вовсе светился 
от счастья, в предвкушении своего дебюта за главную команду. Примерно такое 
настроение было и у остальных ребят, которым предстоит защищать честь 
нашего хоккея.  
Игорь Николаевич Ларионов напутствовал меня перед отъездом, чтобы я 
получил максимум удовольствия от дебюта в сборной страны. Пожелал удачи, - 
сказал Атанасов.  
Открытая тренировка "России-25" продлилась аж два с половиной часа. 
Хоккеисты отработали все что только можно - броски от синей линии, игру в 
неравных составах, выходы "два в одного" и много чего еще. И это не было 
шуточным мероприятием, все сосредоточены и явно ждут старта турнира, 
чтобы явить всем огромное количество желания и мастерства - с этим 
компонентом проблем нет. Даже по опытному Сергею Толчинскому было 
заметно, что он волнуется. Все-таки национальная команды - это что-то 
особенное. Турниров в календарном году не так и уж много. Нужно обязательно 
брать Кубок Первого канала.  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/ne-nado-nikogo-zastavlyat-rossiya-25-
spravitsya-i-bez-otkaznikov 

К заголовкам сообщений 

Жамнов ревнует к новому наставнику сборной страны? Вот и придержал 
Голдобина и Порядина. Комментарий Бориса Майорова (Спорт уик-энд 
(sport-weekend.com), Санкт-Петербург, 13 декабря 2023) 
Как вчера заявил главный тренер сборной России-25 на Кубке Первого канала 
Роман Ротенберг все игроки сборной сами выражали желание приехать: "Парни 
- настоящие патриоты, которые хотят выступать под российским флагом". 
Однако стало известно, что в команде все же отсутствуют два нападающих 
"Спартака" Николай Голдобин и Павел Порядин. Может, это совпадение, но 
руководит "красно-белыми" Алексей Жамнов, который на официальном сайте 
ФХР до сих пор значится как главный тренер национальной команды России. И 
Жамнов вслух выражал несогласие с приглашением этих игроков: мол, они по 
возрасту не соответствуют статусу команды "Россия-25". Напомним, Голдобину 
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- 28 лет, а Порядину - 27. Вот и придержал игроков по этому формальному 
признаку наставник "Спартака". 
Вот что сказал championat.com по этому поводу двукратный олимпийский 
чемпион, легендарный капитан "Спартака" и сборной СССР Борис Майоров: 
- Считаю, что это неправильно. По одной простой причине: существует 
положение, где сказано, что клуб обязан отпустить игроков в сборную команду 
за три дня до начала до соревнований, а перед чемпионатом мира - за семь 
дней. Могли ли хоккеисты отказаться от вызова в сборную СССР в мои 
времена? Не было такого и не могло быть вообще, это полностью исключалось. 
Если человека вызывают в сборную, то он должен был явиться. Даже с 
болячками приезжали, старались себя проявить, не думали ссылаться на 
травмы, - сказал Майоров. 
Напомним, что в прошлом году сборная России, выступавшая без всяких 
возрастных ограничений под руководством Алексея Жамнова, не смогла занять 
первое место на Кубке Первого канала, уступив Белоруссии. И вообще под 
началом Жамнова национальная команда не выиграла ни одного турнира. 
Вероятно, подспудно не хочет нынешний наставник "Спартака", чтобы команда 
Романа Ротенберга сходу его превзошла.  

https://www.sport-weekend.com/khokkej/sbornye/228349-zhamnov-revnuet-k-
novomu-nastavniku-sbornoj-strany-vot-i-priderzhal-goldobina-i-poryadina-
kommentarij-borisa-majorova 

К заголовкам сообщений 

Кубок Первого канала нужен. Это турнир, который помогает работе 
института сборной страны (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 
2023) 
Федерация хоккея России делает максимум, чтобы турнир получился 
зрелищным. 
Совсем скоро в Санкт-Петербурге пройдет Кубок Первого канала. Один из 
немногих международных турниров, который остался у сборной России. К нему 
можно только добавить серию с Белоруссией после окончания сезона КХЛ. 
Евротуры, чемпионаты мира - этого на данный момент нет. Поэтому Федерация 
ищет альтернативы, пытается сделать все, чтобы институт сборной 
функционировал, даже несмотря на бойкоты и "заборы" от ряда стран и ИИХФ. 
Кубок Первого канала нужен 
До сих пор сборная страны в плане хоккея привлекает больше внимания 
аудитории, нежели клубный уровень. Так сложилось исторически. И речь 
сейчас не про фанатов, которые углублены в хоккей, а про людей, которые 
приходят на матчи, как на часть шоу. И на данный момент сборная России 
остается большим брендом для популяризации игры.  
Сам Кубок Первого канала - это история. Турнир был основан в 1967 году и 
проводится с этого времени постоянно. Менялись названия, но само 
мероприятия оставалось. Так что КПК - это традиция, которая не должна 
прерываться. 
 ФХР показала новый Кубок Первого канала 
КПК изменился в плане состава участников, но главное, что он продолжается 
Формат турнира изменился. В значительной степени из-за состава участников. 
Например, вместо сборной России будет выступать команда под названием 
"Россия 25".  
Приедут сборные Казахстана и Беларуси. Несколько лет назад Кубок Первого 
канала проводился в рамках этапа Евротура, но ФХР пришлось искать 
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альтернативные пути решения, чтобы продолжить проводить традиционный 
турнир.  
Должна была участвовать сборная Китая, которая совсем скоро сыграет в 
квалификации на Олимпиаду. Однако по каким-то причинам команда из 
Поднебесной не смогла принять окончательное решение. И эту сборную 
заменит команда "Звезды и ВХЛ", составленная из молодых игроков и 
хоккеистов, выступающих во второй по силе лиге страны. 
 Сборная Китая не сыграет на Кубке Первого канала 
Вполне возможно, что из-за наличия второй команды, "России 25" пришлось 
повышать возраст состава. Ради того, чтобы набрать две хорошие и 
конкурирующие сборные из россиян, так как Китай не сможет принять участие. 
Организаторам пришлось менять команды по ходу турнира. И это тоже тяжело. 
ФХР выжимает максимум 
Возможно, уровень турнира и упал, но Федерация прикладывает максимум 
усилий, чтобы традиционный Кубок Первого канала продолжался. А институт 
сборной функционировал, даже несмотря на бойкоты от ИИХФ и других 
национальных федераций. 
 На Кубке Первого канала увидим действительно лучших. "Россия 25" соберет 
лидеров своих клубов 
Международные турниры с участием России должны быть для того, чтобы у 
Федерации оставался кадровый резерв, чтобы они могли отсматривать 
хоккеистов, чтобы продолжалась преемственность. Отслеживать игроков 
необходимо, чтобы иметь при себе расклады и понимание, в какую сторону 
движется хоккейный вектор. Какие позиции необходимо усилить в ближайшие 
годы, а какие, например, закрыты. 
 Опубликовано обновленное расписание Кубка Первого канала 
Поэтому проводятся молодежные и взрослые турниры. ФХР выжимает 
максимум из нынешних условий, пытается найти альтернативу из участников, 
чтобы и себе было выгодно, и болельщикам на трибунах интересно. Поэтому, 
после отказа сборной Китая, решили сразу же заменить их молодой и 
перспективной командой. А "Россия 25" - это про ближайший резерв команд. 
Плюс КПК - это история, которая не должна прерываться. В отличии от 
футбола, пул команд в хоккее минимален, но даже в этой ситуации ФХР нашла 
хорошую альтернативу. 

https://allhockey.ru/article/show/499978-
Kubok_Pervogo_kanala_nuzhen_Eto_turnir_kotoryj_pomogaet_rabote_instituta_sbor
noj_strany 

К заголовкам сообщений 

"Нужно соответствовать победным традициям". "Россия 25" в боевом 
настрое перед Кубком Первого канала (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 
декабря 2023) 
Корреспондент AllHockey.Ru сходил на тренировку команды Романа Ротенберга 
и привел оттуда самые горячие цитаты ее участников.  
Кубок Первого канала нужен. Это турнир, который помогает работе института 
сборной страны 
Никишин будет капитаном "России 25" на Кубке Первого канала 
В Санкт-Петербурге, в четверг, стартует Кубок Первого канала. Сегодня 
сборная "Россия 25" провела открытую тренировку в "Ледовом", где уже завтра 
начнутся игры турнира. Занятие получилось достаточно долгим. Оно шло около 
двух часов. Тренировались ребята весело и с настроением. Сергей Толчинский 
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и Роман Ротенберг, например, о чем-то постоянно перешучивались. Возможно, 
они так обсуждали будущих соперников. Неизвестно. 
Правда, в общении с журналистами наставник сборной заявил, что команда со 
всей ответственностью подходит к турниру. "Сегодня у нас тактический день. 
Обсудили систему игры. Ребята приехали с огромным желанием. Они хотят 
проявить себя и показать стране самую яркую игру. Клуб это клуб, а сборная - 
это сборная. Здесь совершенно другой уровень. Парни здорово отработали на 
тренировке. Если посмотреть на историю нашего новогоднего турнира, то 
можно вспомнить, что тут играли все самые великие хоккеисты: Буре, 
Могильный, Федоров, Макаров, Фетисов, Васильев, Ларионов, Третьяк. Зубов 
Сергей Александрович, наш тренер, тоже там играл. Нужно соответствовать 
нашим победным традициям".  
 Ротенберг: мы не сборная Финляндии, у нас есть своя культура игры 
Правда для того, чтобы выполнить эту задачу, нужно будет преодолеть барьер 
в лице сборных Беларуси и Казахстана. В прошлом году, как мы помним, этого 
подопечным Ротенберга сделать не удалось. Так что, сегодня важно было 
понять, чего ожидает от соперников тренерский штаб "России 25". "Вы помните 
прошлогодний турнир? У нас сильные соперники. Все их игроки являются 
лидерами клубов КХЛ. Это лидеры. Но нужно отталкиваться от нашей игры, 
чтобы показать лучший результат. Мы всегда должны показывать самую яркую, 
комбинационную игру, чтобы радовать наших болельщиков. Мы - сборная 
России, а не Норвегии или Финляндии. У нас есть своя культура игры. Будем 
стараться доказывать это в каждой игре". 
Незадолго до старта Кубка Первого канала ФХР выпустила пресс-релиз, в 
котором были перечислены хоккеисты, которые по тем или иным причинам не 
смогут принять участие на турнире. В их числе были ведущие ребята из 
"Спартака" - Павел Порядин и Николай Голдобин. Естественно, журналисты не 
могли не спросить мнения Ротенберга на этот счет. Вот что он ответил: "Что 
касается отсутствия Голдобина и Порядина, то надо обращаться в "Спартак", 
узнавать у них. В первую очередь должно быть желание у игроков выступать за 
сборную. В сердце должна быть любовь к России. У всех ребят, которые сейчас 
в сборной, горят глаза. Никого из них не надо было заставлять. Коваленко и 
Исаев сами мне позвонили, сообщили, что не смогут приехать. Коля работает 
над своим здоровьем. Мы благодарны всем клубам, которые отправили сюда 
своих игроков. Вы сами видели, с каким настроением ребята работают в 
сборной России. Для всех это совершенно другой, новый уровень. Мы видим 
это по отношению и качеству выполнения наших требований". 
Удивил пришедший в последний момент отказ сборной Китая от участия в 
турнире. Причем, удивил он не только нас, болельщиков, но и Романа 
Ротенберга. "Сборная Китая ссылается на министерство спорта. На запрет от 
министра спорта Китая. Это все, что они нам сказали. Мне не знаем конкретный 
запрет играть с Россией. Другой информации у нас нет. Нам пришло 
официальное письмо: "Из-за запрета от министерства спорта Китая мы не 
сможем принять участие в турнире". Это все, что нам известно. Конечно, для 
нас прежде всего важно, чтобы участвовало больше стран. Сборная Китая для 
нас тоже важна. У них сильная сборная, это видно по "Куньлуню", который 
обыгрывает лидеров КХЛ", - так тренер команды пересказал то, что ему 
объяснили китайцы. Что ж, свято место пусто не бывает. Вместо них сыграет 
команда "Звезды и ВХЛ". 
 Минспорт Китая запретил хоккеистам участвовать в Кубке Первого канала 
Общался на тренировке не только Ротенберг. После занятия журналисты 
допытали своими вопросами одного из лучших молодых игроков текущего 



 

 

сезона КХЛ Василия Атанасова. "Тренировка прошла активно. Было много 
передач и новых интересных упражнений. Мы с Шабановым стараемся 
налаживать коммуникацию и подсказывать друг другу. У нас нормально это 
получается. В коммуникации с партнерами у него все в порядке. Мы постоянно 
общаемся друг с другом, делимся подсказками насчет того, где и как нужно 
сыграть. Я десять лет жил в Питере, увиделся уже тут с семьей и 
родственниками. 
Как мы видим, настроение у команды и ее тренерского штаба - лучше некуда. 
Остается только пожелать, чтобы оно осталось таким же и по окончании Кубка 
Первого канала. 

https://allhockey.ru/article/show/500004-
Nuzhno_sootvetstvovat_pobednym_tradiciyam_Rossiya_25_v_boevom_nastroe_per
ed_Kubkom_Pervogo_kanala 

К заголовкам сообщений 

Атанасов рассказал о советах Ларионова после вызова в сборную 
"Россия 25" на Кубок Первого канала (RT (russian.rt.com), Москва, 13 
декабря 2023) 
Нападающий нижегородского "Торпедо" Василий Атанасов ответил, получал ли 
он советы от главного тренера команды Игоря Ларионова после вызова в 
сборную "Россия 25" на Кубок Первого канала по хоккею. 
 "Да, конечно. Он сказал, чтобы я наслаждался моментом, ведь это мой первый 
вызов в сборную. Посоветовал запомнить это крутое время", - передает слова 
Атанасова корреспондент RT. 
Также нападающий поделился впечатлениями от атмосферы в Санкт-
Петербурге, где пройдет турнир. 
"Я в Питере десять лет жил, давно успел прочувствовать атмосферу. 
(Смеется.) Со всеми увиделся, все круто", - сказал он. 
Кубок Первого канала по хоккею пройдет с 14 по 17 декабря. Помимо сборной 
"Россия 25", участие в турнире примут команды Белоруссии, Казахстана, а 
также команда "Звезды и ВХЛ", составленная из игроков Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) и Всероссийской хоккейной лиги (ВХЛ). 
Ранее главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг ответил, почему 
игроки московского "Спартака" Павел Порядин и Николай Голдобин не примут 
участия в Кубке Первого канала по хоккею. 

https://russian.rt.com/sport/news/1244982-atanasov-larionov-sovety-sbornaya 

К заголовкам сообщений 

Все о Кубке Первого канала: состав участников, за кем следить, когда 
начало (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 декабря 2023) 
На турнире команды сыграют не только в формате 5 на 5, но и 3 на 3. 
Календарь Кубка Первого канала 
14 декабря в Санкт-Петербурге стартует Кубок Первого канала. Турнир с 
большой историей, который обязан существовать несмотря ни на что. Мы уже 
писали, что организаторы приложили максимум усилий, сделав турнир 
привлекательным для болельщиков, насколько это возможно.  
Кубок Первого канала нужен. Это турнир, который помогает работе института 
сборной страны 
Четыре участника 
На Кубке Первого канала сыграют четыре команды. В Северную столицу 
приедут сборные Белоруссии и Казахстана. Помимо них, есть небольшие 
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нюансы. Например, сборная России представлена командой "Россия 25", 
которой руководит тренер СКА Роман Ротенберг. Судя по тренировке, эта 
команда готовится дать результат и зрелище. 
 "Нужно соответствовать победным традициям". "Россия 25" в боевом настрое 
перед Кубком Первого канала 
Еще на Кубке Первого канала должна была сыграть сборная Китая, но 
организаторам в силу ряда причин пришлось заменить национальную команду 
из Поднебесной на составленную сборную талантливых молодых игроков из 
ВХЛ и КХЛ. Название у нее вполне себе логичное - "Звезды и ВХЛ".  
А кто будет? 
В составе "Россия 25" большой контингент игроков из СКА, но если хоккеистов 
из Северной столицы многие видели по выступлениям за национальную 
команду или ту же "Россию 25" под руководством Романа Ротенберга в серии с 
Белоруссией, то есть несколько новых лиц. 
Например, интересно посмотреть на Василия Атанасова и Богдана Конюшкова 
из "Торпедо" в составе этой команды. А еще за Максимом Шабановым из 
"Трактора", Никитой Гребенкиным из "Металлурга" и небольшим контингентом 
из "Северстали" - Коростелевым и Давыдовым.  
Кроме Никиты Коростелева, вышеперечисленные игроки - молодые ребята, 
которые стали одними из лидеров своих клубов в нынешнем чемпионате КХЛ. 
Отметим, что Василий Атанасов и Максим Шабанов на тренировке перед 
стартом КПК наигрывались в одном сочетании. Не обошлось без экстренных 
замен. Например, на турнире не будет нападающих Голдобина, Порядина, 
Коваленко, защитников Телегина и Евсеева, а еще вратаря Исаева.  
Команда "Звезды и ВХЛ" тоже будет достаточно интересной. За нее сыграют 
Дмитрий Бучельников - талантливый форвард, выступающий в "Адмирале" на 
правах аренды, а еще Егор Степанов, который стал одним из лидеров 
"Северстали" в этом сезоне. Интересно будет посмотреть и за хоккеистами, 
представляющими ВХЛ - нападающий Кирилл Танков, защитник Рауль 
Акмальдинов. Также за команду "Звезды и ВХЛ" заявлены Арсений Грицюк и 
Марат Хуснутдинов.  
Даже несмотря на некоторые кадровые перестановки, составы команд, где 
выступают российские игроки, выглядят интересно. 
Сроки турнира  
Кубок Первого канала начнется 14 декабря матчем сборных Белоруссии и 
Казахстана. После них сыграют "Россия 25" против команды "Звезды и ВХЛ". 
Турнир в традиционном формате продолжится 16 декабря, а последний 
игровой день - 17 число.  
Стоит отметить, что начало встреч отличается от КХЛ. В будний день команды 
сыграют в 14:00 и 18:30, а на выходных - в 11:00 и 15:00. 
15 декабря у команд не будет отдыха, они примут участие в небольшом 
турнире в формате 3 на 3. Стартует он в 14:30. Время во всех случаях указано 
московское. Отметим, что турнир 3 на 3 - новинка, которую ИИХФ хочет 
совместно с МОК внести в список олимпийских видов спорта.  
Кубок Первого канала обещает быть интересным. Четыре участника, классные 
представители клубов (особенно молодежь). А турнир пройдет с 14 по 17 
декабря. Сыграют не только в традиционном формате - 5 на 5, но и 3 на 3. 

https://allhockey.ru/article/show/500031-
Vse_o_Kubke_Pervogo_kanala_sostav_uchastnikov_za_kem_sledit_kogda_nachalo 

К заголовкам сообщений 
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Чемпионат внутреннего мира (Коммерсантъ, Москва, 14 декабря 2023) 
В Петербурге стартует Кубок Первого канала с участием сборных России, 
Казахстана, Белоруссии и команды "Звезды и ВХЛ" 
Сборные России, Белоруссии и Казахстана снова сыграют в международном 
турнире 
В четверг в Санкт-Петербурге стартует Кубок Первого канала. В традиционном 
турнире примут участие сборные России, Белоруссии и Казахстана, а также 
команда "Звезды и ВХЛ", составленная из молодых игроков Континентальной и 
Всероссийской хоккейных лиг. Относительно молодым будет и состав 
отечественной национальной сборной, которая выступит под названием 
"Россия 25". Главной интригой турнира, судя по всему, станет ее 
противостояние с белорусами, неожиданно завоевавшими Кубок Первого 
канала в прошлом году. 
Полная международная изоляция российского хоккея вновь не помешала 
проведению Кубка Первого канала, который в своем новом формате - без 
привычных соперников по так называемому Евротуру из Швеции, Финляндии и 
Чехии - пройдет уже во второй раз. Сейчас организаторы турнира даже 
попытались разнообразить его соревновательную программу, пригласив 
помимо сборных Белоруссии и Казахстана китайскую ледовую дружину. Но она 
отказалась, сославшись на то, что многие ее хоккеисты заняты в национальном 
чемпионате, в календаре которого не предусмотрена декабрьская пауза на 
матчи сборной. А вот по информации главного тренера россиян Романа 
Ротенберга, это Министерство спорта наложило запрет на участие китайцев в 
турнире. 
В итоге было решено дозаявить на Кубок Первого канала сборную "Звезды и 
ВХЛ", в которой, правда, нет звезд, так как состоит она из молодых и, скажем 
мягко, мало известных игроков, пока покоряющих только Всероссийскую 
хоккейную лигу либо делающих первые шаги в Континентальной. К тому же 
постепенно из ее состава по состоянию здоровья вылетели несколько парней 
во главе с задрафтованным в Национальной хоккейной лиге нападающим 
Матвеем Мичковым, которые хотя бы тянули на статус восходящих звезд. Такое 
ощущение, что для того, чтобы эта команда все-таки отчасти соответствовала 
названию, в нее пришлось перевести из национальной сборной нападающего 
Арсения Грицюка, успевшего стать серебряным призером Олимпиады 2022 
года в Пекине. С другой стороны, специалисты считают, что "Звезды и ВХЛ" в 
любом случае будут посильнее не приехавших китайцев, которые по-прежнему 
находятся на задворках мирового хоккея. 
Впрочем, понятно, что борьба за Кубок Первого канала развернется между 
Россией, Белоруссией и Казахстаном, а скорее всего, опять сведется к 
российско-белорусскому противостоянию. Причем прошлый турнир выиграли 
белорусы, которые нанесли поражение россиянам в решающем матче - 5:4. 
Основное время и овертайм завершились тогда вничью, а в серии буллитов все 
решил гол натурализованного американца Шейна Принса. Так что сейчас у 
сборной России есть дополнительный стимул реабилитироваться за 
прошлогоднюю неудачу. 
Правда, нынешняя команда называется "Россия 25", что говорит об 
определенном возрастном ограничении. Действительно, изначально 
предполагалось, что в ней будут обкатывать игроков не старше 25 лет, но в 
результате концепция немного поменялась, и теперь цифра 25 - это 
предельный средний возраст сборной. Возглавляющий ее Роман Ротенберг по 
совместительству работает и главным тренером СКА. И хотя петербургские 
армейцы не являются лидерами КХЛ в текущем регулярном чемпионате, 



 

 

занимая пока пятое место в Западной конференции, именно они составили 
костяк команды на Кубок Первого канала. С учетом тренерского штаба, который 
полностью из Санкт-Петербурга, по сути, мы увидим СКА, усиленный 
несколькими хоккеистами из девяти клубов, в том числе теми, кто ранее тоже 
поиграл на берегах Невы. 
В принципе этот состав мог быть поинтереснее, если бы, например, не 
развалилась ударная тройка нападения из "Спартака", просто разрывавшая в 
этом сезоне КХЛ. Но Иван Морозов надолго выбыл из-за травмы, а Николай 
Голдобин и Павел Порядин не прибыли в сборную после недавнего "Матча 
звезд" по неизвестным для Романа Ротенберга причинам. В общении с 
журналистами наставник затруднился объяснить их отсутствие и посоветовал 
обратиться за комментариями по данному поводу в спартаковский клуб. Теперь 
даже трудно предположить, какое звено может претендовать на роль ведущего. 
Разве что любопытно выглядит на бумаге сочетание лучших бомбардиров 
"Торпедо" и "Трактора" - Василия Атанасова и Максима Шабанова с 
центрфорвардом "Ак Барса" Ильей Сафоновым, которое наигрывалось на 
тренировках. 

https://www.kommersant.ru/doc/6396940 

К заголовкам сообщений 

При полных (Известия, Москва, 14 декабря 2023) 
С 14 по 17 декабря в Петербурге пройдет Кубок "Первого канала", в котором 
примут участие сборные "Россия 25", Казахстана, Белоруссии и команда 
"Звезды и ВХЛ", заменившая в последний момент сборную Китая. Четыре 
команды проведут круговой турнир, по итогам которого будет выявлен 
победитель. 
Первоначальный состав сборной впечатлял: присутствовали и представители, 
пожалуй, сильнейшей тройки КХЛ в этом сезоне - Николай Голдобин и Павел 
Порядин из "Спартака", и лучший защитник лиги Александр Никишин, и 
классная связка из "Торпедо" Василий Атанасов - Николай Коваленко, и один из 
лучших вратарей лиги Даниил Исаев из "Локомотива". В итоге же турнир 
пропустят сразу четверо из этого списка - в Ледовом дворце болельщики 
увидят лишь Никишина и Атанасова. 
Но назвать слабым состав точно нельзя. Основным вратарем станет Никита 
Серебряков, а в обороне есть как опытные Никита Лямкин, Александр Елесин и 
Артем Сергеев, так и молодые Богдан Конюшков, Тимофей Давыдов и Максим 
Федотов. 
Ударную же силу в нападении составят игроки СКА: в первых двух тройках 
наигрываются Сергей Толчинский, Михаил Воробьев, Валентин Зыков, Марат 
Хайруллин и Василий Глотов, которых разбавит представитель ЦСКА Максим 
Соркин. Стоит выделить и открытия нынешнего сезона - Максима Шабанова из 
"Трактора" и Никиту Гребенкина из "Магнитки". 
Составы белорусов и казахстанцев близки к оптимальным. Хотя главный 
тренер минского "Динамо" и сборной страны Дмитрий Квартальнов остался в 
Минске готовить команду к возобновлению сезона КХЛ, почти все ключевые 
игроки белорусов приедут в Санкт-Петербург. Например, представители СКА 
Сергей Сапего, Степан Фальковский и Владимир Алистров, Игорь Мартынов из 
"Авангарда", лидер нападения "Северстали" Александр Скоренов, опытные 
Кристиан Хенкель и Евгений Лисовец. 
В сборной Казахстана главная звезда - Никита Михайлис из "Магнитки". 
Компанию ему составят одноклубники Максим Мухаметов и Валерий Орехов, 
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Кирилл Панюков из "Амура", в остальном же костяк сборной - представители 
"Барыса". 
Интересно будет посмотреть на команду под загадочным названием "Звезды и 
ВХЛ". Из первоначального состава звездами можно было назвать лишь Матвея 
Мичкова, Никиту Гребенкина да Михаила Гуляева, но в итоге никто из них за 
команду не сыграет. Мичков и Гуляев получили травмы, а Гребенкин переведен 
в главную команду. Зато "звезд" усилил Арсений Грицюк, который пропустил 
последние три недели из-за ковида. 
Для чего вообще нужен турнир? 
Понятно, что в ближайшее время наша сборная не сыграет в крупнейших 
международных турнирах. Но это же не значит, что все должны забыть о 
существовании сборной? Для многих болельщиков, кто не слишком пристально 
следит за клубным хоккеем, национальная сборная по-прежнему важна и 
привлекательна. Об этом свидетельствует и посещаемость майского турне 
сборной по стране. 
К тому же белорусы и казахи далеко не самые слабые соперники. Почти все их 
игроки выступают в КХЛ на неплохом уровне, так что матчи должны получиться 
интересными. Уж в СанктПетербурге-то трибуны всегда заполнялись. 
Фото Из личного архива 

К заголовкам сообщений 

На турнире в Челябинске наметился недобор (Спорт-экспресс, Москва, 14 
декабря 2023) 
Предварительные заявки на чемпионат России вызывают ряд вопросов 
Федерация фигурного катания России опубликовала на своем сайте 
предварительные списки участников чемпионата страны в Челябинске 20-25 
декабря. Дальше они могут меняться только из-за травм. В целом в этом году 
можно похвалить отбор, то есть серию "Гран-при" - разумно было сокращено 
количество соревнований и пар, и танцоров, были отдельные судейские 
эксцессы, но в целом итоговый рейтинг отражал реальную ситуацию. В конце 
концов, даже Камилу Валиеву в родной Казани оставили без медали - смелее 
судьи вряд ли могли быть. 
И тем не менее несколько интриг в списке есть. Вопросы вызывают несколько 
моментов. 
ЧТО НЕ ТАК? 
У женщин так и не выступит на турнире действующая чемпионка России, 
обыгравшая Валиеву в прошлом году, - Софья Акатьева. Ее могли добрать в 
состав участниц, поскольку она - член основной сборной России. Не будет в 
Челябинске и Вероники Жилиной, серебряной призерки юниорского первенства 
России, которая имела право на путевку. У обеих травмы еще в начале сезона, 
которые, судя по всему, несовместимы с выходом на соревновательный лед 
даже сейчас, спустя несколько месяцев. 
У пар набралось всего 11, вернее, 22 участника. Не поехали на чемпионат 
России Таисия Собинина-Денис Ходыкин - насколько понимаю, их снятие может 
означать не только проблемы со здоровьем, но и с желанием это здоровье 
сажать ради сомнительных достижений. Оценки призера чемпионата Европы и 
места могли охладить его пыл (как пел рэпер Гнойный). Пара сделала 
четверной подкрут на последних соревнованиях и уже вошла в историю. Уйдет 
ли она в историю в принципе - неизвестно, но с чемпионатов России просто так 
не снимаются. А сезон у нас выстроен так, что, если ты не лидер, следующим 
топовым стартом у тебя будет первый этап "Гранпри" следующего сезона. 



 

 

Возможно, стоит подумать над проведением большого турнира весной во 
втором эшелоне - по аналогии с Кубком надежды в КХЛ. Он, правда, не 
прижился - для утешительных турниров нужна фишка. Например, проведение в 
необычном месте - какой-нибудь каток на нефтяной платформе, Байкал или 
просто крытый каток в небольшом провинциальном городке. 
Или необычные шоу-форматы а-ля мастер-шоу Матча всех звезд КХЛ, 
смягчение требований к костюмам и тому подобное. 
Интересно, что заменить Таисию и Дениса оказалось некому. Акопова-
Рахманин травмированы, всего пар-участниц сезона было 15. Кого могли, 
видимо, добрали. 
ЗАГАДКА ЯБЛОКОВА 
Наконец, самый острый момент с точки зрения справедливости и правил. Дело 
в том, что на чемпионат России не поедет... человек, который абсолютно 
законно туда отобрался. Это одиночник Андрей Мухортов, в этом сезоне 
выступающий под американский пролетарский рок в короткой программе. Он 
занял два седьмых места на двух этапах "Гранпри", набрал 12 очков и занял 18-
е (последнее квалификационное) место в общем зачете. Одинаковое с ним 
число баллов набрал Илья Яблоков, только одним этапом и четвертым местом 
на нем - со второго он снялся. 
А дальше обращаемся к регламенту: "В случае одинаковой суммы очков у 
одного или более спортсменов (пар) решающей является сумма судейских 
баллов, набранных в двух этапах". Разумеется, за два старта Му хортов их 
набрал почти в два раза больше, чем Яблоков. Но в Челябинск он не поедет - 
по крайней мере пока. Сам Андрей принимает и не оспаривает решение 
федерации - так я понял из нашего с ним диалога. Возможно, любое снятие по 
травме одного из соперников вернет его на турнир. 
Может быть, Яблоков имеет право на отбор, поскольку является членом 
сборной? Нет, так как в регламенте написано только про основную, а Илья, 
согласно сайту федерации, в резервном списке. 
Как фигурист Яблоков, пожалуй, на данный момент, реально сильнее - по 
личному рекорду, титулам и даже статусу. И выступил бы на чемпионате 
России он наверняка сильнее. Но всех этих критериев в регламенте нет. Если 
мы пытаемся в условиях изоляции сделать шоу - оптимальным разрешением 
конфликта стал бы прыжковый батл прямо перед короткой программой. Это 
действительно было бы драматично. Проигравшему, чтобы не было обидно, 
можно предложить роль в медиаактивностях национального чемпионата. 
Но для фигурного катания это слишком смело и нетривиально. 
 Предварительная заявка на чемпионат России Женщины: Мария Агаева, 
Екатерина Анисимова, Софья Важнова, Камила Валиева, Алина Горбачева, 
Ксения Гущина, София Захарова, Елизавета Куликова, Арина Кшецкая, Софья 
Муравьева, Аделия Петросян, Дарья Садкова, Ксения Синицына, Мария 
Талалайкина, Анна Фролова, Людмила Фурсова, Майя Хромых, Вероника 
Яметова. Мужчины: Дмитрий Алиев, Матвей Ветлугин, Петр Гуменник, 
Владислав Дикиджи, Алексей Ерохов, Федор Зонов, Макар Игнатов, Марк 
Кондратюк, Глеб Лутфуллин, Андрей Мозалев, Даниил Постарнаков, Роман 
Савосин, Александр Самарин, Даниил Самсонов, Евгений Семененко, Семен 
Соловьев, Григорий Федоров, Илья Яблоков. 
 Пары: Юлия Артемьева - Алексей Брюханов, Александра Бойкова - Дмитрий 
Козловский, Ясмина Кадырова - Валерий Колесов, Алена Косторная - Георгий 
Куница, Елизавета Кулешова - Владимир Следь, Анастасия Мишина - 
Александр Галлямов, Анастасия Мухортова - Дмитрий Евгеньев, Елизавета 



 

 

Осокина - Артем Грицаенко, Наталья Хабибуллина - Илья Княжук, Екатерина 
Чикмарева - Матвей Янченков, Майя Шегай - Игорь Шамшуров. 
 Танцы: Варвара Жданова - Тимур Бабаев-Смирнов, София Качушкина - Марк 
Волков, Ксения Краусова - Даниил Корочкин, Варвара Курносенко - Федор 
Варламов, Софья Леонтьева - Даниил Горелкин, Екатерина Миронова - Евгений 
Устенко, Александра Прокопец - Александр Васькович, Дарья Савкина - 
Александр Вахнов, Александра Степанова - Иван Букин, Софья Тютюнина - 
Матвей Грачев, Полина Усова - Михаил Антонов, Ирина Хавронина - Девид 
Нарижный, Елизавета Худайбердиева - Егор Базин, Елизавета Шанаева - 
Павел Дрозд, Софья Шевченко - Андрей Ежлов. 
У женщин так и не выступит на турнире действующая чемпионка России, 
обыгравшая Валиеву в прошлом году, - Софья Акатьева Если мы пытаемся в 
условиях изоляции сделать шоу - оптимальным разрешением конфликта стал 
бы прыжковый батл прямо перед короткой программой. Это действительно 
было бы драматично 

К заголовкам сообщений 

Молодые звезды и новый трофей. В Санкт-Петербурге пройдет Кубок 
Первого канала по хоккею (ТАСС, Москва, 14 декабря 2023) 
Кубок Первого канала по хоккею пройдет в Санкт-Петербурге с 14 по 17 
декабря. Как и годом ранее, в рамках турнира состоятся международные матчи 
в формате 3х3 - они намечены на пятницу. Одним из участников соревнований 
будет команда, собранная из молодежи Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) 
и игроков Всероссийской хоккейной лиги (ВХЛ).  
Впервые с 2019 года турнир состоится не в Москве, а в Санкт-Петербурге, 
который дважды (2018, 2019) принимал матчи Кубка Первого канала. Тогда в 
Санкт-Петербурге в рамках турнира прошли две встречи, обе - с участием 
сборной России. Матчи хозяев проходили под крышей "Газпром-Арены", 71 381 
зритель посетил игру с финнами в 2018 году. Был превзойден отечественный 
рекорд посещаемости хоккейных матчей, установленный на чемпионате мира 
1957 года в Москве.  
Матчи предстоящего турнира пройдут в Ледовом дворце, который рассчитан на 
12 300 зрителей.  
В прошлом году на турнире выступали сборные России, Белоруссии и 
Казахстана. Планировалось, что в этом году к командам присоединится 
сборная Китая. Однако позднее китайцы отказались от участия, поскольку для 
хоккейной ассоциации этой страны в приоритете стоит местный чемпионат, 
идущий в то же время. Базовый клуб сборной Китая "Куньлунь Ред Стар" 
получил долгожданную паузу для отдыха в условиях тяжелого графика - в 
феврале команда Китая выступит на этапе квалификации к Олимпиаде 2026 
года.  
Вместо сборной Китая в Санкт-Петербурге выступит команда "Звезды и ВХЛ", 
составленная из молодых хоккеистов клубов КХЛ и игроков Всероссийской 
хоккейной лиги. За нее, например, выступят вратарь "Локомотива" Сергей 
Мурашов, нападающие Никита Гребенкин ("Металлург"), Марат Хуснутдинов 
("Сочи"), Арсений Грицюк (СКА), который не выходил на лед в официальных 
матчах с 20 ноября.  
"Арсений [Грицюк] был долгое время на травме, сейчас выздоровел. В сборную 
надо брать только по игровому принципу, иначе нет смысла. Это наше 
совместное решение, он только ему благодарен, и я надеюсь, что тренерский 
штаб в команде "Звезд" даст ему возможность проявить свои лучшие качества", 



 

 

- сказал после тренировки в среду главный тренер команды "Россия 25" Роман 
Ротенберг.  
Квартальнов остался в Минске  
Стоит отметить и появление 18-летнего Владимира Михалева из "Сибири", 
который в семи матчах КХЛ отметился двумя голами и двумя результативными 
передачами. Из-за травм и болезней не сыграют за "Звезд и ВХЛ" вызванные 
ранее Матвей Мичков ("Сочи"), защитник "Авангарда" Михаил Гуляев и 
набравший хорошую форму Даниил Аймурзин из "Северстали". Главным 
тренером команды будет Николай Воеводин, который возглавляет клуб ВХЛ 
"СКА-Нева".  
Национальная российская команда, как и в мае во время серии матчей с 
белорусами, называется "Россией 25". Считается, что средний возраст ее 25 
лет, подчеркивается, что во время недопуска россиян до международных 
соревнований, в том числе под эгидой Международной федерации хоккея 
(IIHF), ФХР сосредоточит внимание на резерве сборной. По разным причинам 
пропустят Кубок Первого канала вратарь "Локомотива" Даниил Исаев, 
защитники Сергей Телегин ("Трактор") и Никита Евсеев ("Ак Барс"), 
нападающий "Торпедо" Николай Коваленко.  
Павел Порядин и один из лучших бомбардиров КХЛ Николай Голдобин (оба - 
"Спартак"), по словам главного тренера красно-белых Алексея Жамнова, не 
сыграют в Санкт-Петербурге из-за микроповреждений. Выбор состава команды 
"Россия 25" был обусловлен наличием сочетаний, которые сложились в клубах. 
Наибольшее представительство, конечно же, имеет СКА, из которого вызваны 
четыре защитника и восемь нападающих, а среди нападающих двумя игроками 
представлены "Ак Барс" и ЦСКА. Капитаном сборной является защитник СКА 
Александр Никишин, его ассистентами - еще один игрок обороны Александр 
Елесин ("Локомотив") и одноклубник Никишина Марат Хайруллин.  
"Взяли лучших, все ребята на месте. Огромная благодарность "Ак Барсу", 
"Локомотиву", ЦСКА, "Северстали" и всем остальным клубам, которые дали 
игроков. Ребята с огромным желанием приехали в сборную. Это очень важно, 
что ребята сами хотят играть", - сказал ТАСС накануне турнира главный тренер 
"России 25" Ротенберг.  
Перед Кубком Первого канала изменения в тренерском штабе произошли у 
сборной Белоруссии, которая является действующим победителем турнира. 
Дмитрий Квартальнов остался в Минске, он продолжает работать с "Динамо", 
которое борется за место в плей-офф. Возглавит белорусскую команду один из 
тренеров "Салавата Юлаева" Константин Кольцов. Главный тренер сборной 
Казахстана Галым Мамбеталиев перестал считаться и.о. наставника "Барыса", 
но продолжает работу с национальной командой - с ним она сумела сохранить 
место в высшем дивизионе чемпионата мира в мае этого года.  
Нынешний Кубок Первого канала будет отличаться и появлением нового 
трофея, изготовленного по дизайну ювелира Владимира Майзеля, автора Кубка 
Гагарина. На кристалле помещена чаша, на которую нанесены следы от лезвия 
коньков.  

https://tass.ru/sport/19531087 

К заголовкам сообщений 

Шайбу в эфир (Российская газета, Москва, 14 декабря 2023) 
Сегодня в Петербурге стартует Кубок Первого канала 
Сегодня в Санкт-Петербурге стартует традиционный декабрьский турнир, Кубок 
Первого канала. В первый день состоятся два матча. Сначала померятся 
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силами сборные Беларуси и Казахстана, а вечером "Россия 25" сразится со 
"Звездами и ВХЛ". 
Несмотря на то что турнир традиционный, на нем будет много разного нового. 
Например, впервые за Кубок не будет бороться сборная России в ее 
классическом виде. Национальную команду заменит "Россия 25" - свежий 
проект, где число "25" обозначает средний возраст хоккеистов. 
После Матча звезд, который также прошел в Питере на выходных, стало 
известно, что "Россия 25" не дождется ряда видных игроков, в том числе 
лидеров "Спартака" 28-летнего Николая Голдобина и 27-летнего Павла 
Порядина. 
"Нужно понимать, что прежде всего - это желание каждого человека играть за 
сборную страны. В сердце любовь к России - это самое главное. Не надо никого 
заставлять", - ответил на вопрос о составе главный тренер "России 25" Роман 
Ротенберг. Кстати, половину заявки команды составили игроки СКА, который 
Ротенберг также возглавляет. 
Зато в команде будет 21-летний форвард "Торпедо" Василий Атанасов, 
ставший одним из главных открытий сезона Континентальной хоккейной лиги. 
"Игорь Ларионов сказал наслаждаться моментом и получить удовольствие в 
матчах за сборную", - поведал Вася. 
Еще одна необычность Кубка Первого канала - участие команды с названием 
"Звезды и ВХЛ". Изначально на турнире должна была сыграть сборная Китая. 
Но, как стало известно, свое вето на приезд команды из Поднебесной наложило 
министерство спорта страны. 
Вместо нее и появилась команда "Звезды и ВХЛ". В нее вошли молодые 
звездочки КХЛ и игроки Высшей хоккейной лиги, второго по силе 
отечественного дивизиона. Правда, состав "Звезд и ВХЛ" тоже пришлось 
перекраивать накануне турнира. Так, вместо заболевшего вундеркинда из 
"Сочи" Матвея Мичкова к "Звездам и ВХЛ" был переведен нападающий СКА 
Арсений Грицюк, изначально записанный в "Россию 25". 
Зато две других сборных - Беларуси и Казахстана - готовы побороться за 
трофей. Белорусы, к слову, - действующие его обладатели. Правда, в Санкт-
Петербург они приедут без своего главного тренера, Дмитрия Квартальнова. В 
Беларуси решили, что Дмитрию Вячеславовичу лучше сосредоточиться на 
минском "Динамо", где он занимает аналогичный пост.  

https://rg.ru/2023/12/13/shajbu-v-efir.html 

К заголовкам сообщений 

 
Другие Лиги 

(основные новости) 
 

Уникальное достижение Панарина. Артемий вошел в число лучших 
россиян в истории НХЛ (Советский спорт, Москва, 13 декабря 2023) 
Хоккеист набрал 700-е очко в своей заокеанской карьере.  
В ночь с 12 на 13 декабря "Нью-Йорк Рейнджерс" в гостях уступил "Торонто 
Мэйпл Лифс", забросив три шайбы и пропустив аж семь. Казалось бы, что 
может быть позитивного в таком результате? Оказывается, эта встреча 
навсегда останется в истории статистики и в памяти Артемия Панарина.  
Именно в ней "Хлебушек" набрал свое 700-е очко в НХЛ, сделав голевую 
передачу на Мику Зибанежада в конце второго периода. Кстати, на тот момент 
счет стал 2:4, а спустя две минуты "рейнджеры" и вовсе сократили разрыв до 
минимума, но дальше забивали только гости.  

https://rg.ru/2023/12/13/shajbu-v-efir.html


 

 

Панарин стал 15-м россиянином, которому покорилась отметка в 700 очков. С 
лидером хит-парада все понятно - Александр Овечкин выше всех рекордов. А 
вот кого Панарину вполне по силам догнать уже в самое ближайшее время, так 
это нынешнего главного тренера московского "Спартака" Алексея Жамнова, в 
активе которого всего на 19 очков больше. Примечательно, что Жамнову 
понадобилось 807 матчей, чтобы добиться своего результата, тогда как 
Панарин провел почти на 200 игр меньше (617).  
Продолжает Артемий двигаться и к другому рекорду - клубному. Если он 
наберет очки еще в четырех домашних встречах подряд, то станет первым 
игроком в истории "Рейнджерс" с результативной серией в 16 домашних 
матчей.  
Несмотря на поражение, "Рейнджерс" остались лидерами Восточной 
конференции, хотя и подпустили к себе вплотную "Бостон Брюинз", у которого 
очков столько же (по 39), а вот игр на одну меньше. Команда Панарина 
демонстрирует яркий хоккей с самого старта сезона, забросив уже 89 шайб, 
правда, и пропустив 78.  
Не будем забывать, что в 2022 году "рейнджерам" удалось добраться до 
финала конференции, и хотя следующий сезон они провели не так мощно, 
наверняка амбиции команды распространяются и на Кубок Стэнли. Без 
сомнений, Панарин и компания выйдут в плей-офф и, скорее всего, окажутся в 
верхней части таблицы, так что будут иметь преимущество домашней 
площадки в решающем матче. Как знать, возможно, уже в этом сезоне 
Панарину удастся прибавить к личным рекордам и командный успех.  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/unikalnoe-dostizhenie-panarina-artemiy-
voshyol-v-chislo-luchshikh-rossiyan-v-istorii-nkhl 

К заголовкам сообщений 

Вокруг Воронкова построили российскую тройку. В Америке считают это 
лучшим решением тренера (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), 
Казань, 13 декабря 2023) 
Звено, которое тащит тонущий "Коламбус".  
"Коламбус" сейчас можно назвать самой российской командой в НХЛ. В 
команде образовали полноценную тройка из россиян, которую "центрит" 
Дмитрий Воронков. Фланги заняли Егор Чинахов и Кирилл Марченко. 
Это звено уже получило хвалебные отзывы от тренера и журналистов. Как 
образовалось сочетание и какие еще российские тройки были в НХЛ - в 
материале "БИЗНЕС Online". 
"То, как они видят друг друга на льду - потрясающе"  
В этом сезоне "Коламбус" страдает не только от слабых результатов, но и от 
частых кадровых потерь. В конце ноября из-за травмы выбыл центрфорвард 
Коул Стиллинджер. На его месте тренерский штаб решил опробовать 
Воронкова. У россиянина уже был опыт на этой позиции, но чаще всего он 
играл на фланге. Так было и в прошлом сезоне в "Ак Барсе", когда его ставили 
крайним нападающим в звено Ильи Сафонова и Александра Радулова. 
С Марченко и Чинаховым Воронков уже пересекался по-отдельности, но 
впервые хоккеистов объединили в одно сочетание. Дебют состоялся в матче с 
"Оттавой" (4:2) 1 декабря, и первый же матч оказался результативным. 
Воронков забросил свою пятую шайбу в сезоне. Теперь на троих они оформили 
уже семь голов в шести матчах. 
Главная сила тройки - каждый из ее составляющих силен как индивидуально, 
так и в синергии с другими. Когда Чинахов ускоряется, оборонительные схемы 

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/unikalnoe-dostizhenie-panarina-artemiy-voshyol-v-chislo-luchshikh-rossiyan-v-istorii-nkhl
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соперника могут развалиться за считанные секунды, Марченко постоянно 
создает давление на чужие ворота. Воронков не только классно пасует и 
реализует моменты, но и всегда готов пустить в ход свои габариты. Бывает и 
так, что игроки втроем устраивают набеги на ворота соперника. 
Мощь этого звена недавно прочувствовал на себе "Сент-Луис": в матче с ним 
российское трио набрало семь очков. А Марченко заодно установил новый 
рекорд, забросив 30-ю шайбу за клуб за 86 игр. Даже легенде "Коламбуса" Рику 
Нэшу потребовалось на 10 матчей больше. Подводя итоги игры Кирилл 
объяснил причину последних успехов: "У нас есть общий прогресс. Стараемся 
делать шаг вперед в каждой игре. Мы разговариваем, живем вместе в одном 
здании. Мы постоянно вместе на льду и обсуждаем детали".  
Своего рода прологом к появлению русской тройки был матч с "Бостоном" (5:2), 
в котором россияне установили уникальное достижение. Еще никогда четыре 
представителя нашей страны не забивали в одном матче НХЛ. Интересно, что 
все три форварда начинали игру в разных сочетаниях. А помимо них отличился 
и защитник Иван Проворов. 
"Они вместе смотрят разборы, постоянно общаются на скамейке запасных. У 
них есть желание не просто играть, а играть правильно. Также звено Воронкова 
очень надежно играет в защите. То, как они видят друг друга на льду - 
потрясающе. С таким высоким уровнем навыков они могли бы стать для нас 
хорошей линией на долгое время", - говорил о россиянах главный тренер 
"Коламбуса" Паскаль Венсан в интервью The Columbus Dispatch. 
"Проблески мастерства, которые восхищают" 
Появление русской тройки стало отличным подспорьем для Воронкова. 
Адаптация в Америке шла тяжело, игрок скучал по дому и страдал от незнания 
английского. Все, что оставалось - коротать время между матчами и 
тренировками, общаясь с бывшими партнерами по "Ак Барсу". Со временем 
ситуация изменилась. "Коламбус" выразил желание помочь Воронкову 
втянуться в коллектив, да и сам хоккеист уже делает первые успехи. Недавно 
он обратился к партнерам раздевалке на английском языке, а теперь проблема 
языкового барьера на льду почти потеряла актуальность. Игра с 
соотечественниками уже принесла плоды. Как минимум помогла ему вспомнить 
навыки центра. 
Если до появления тройки процент выигранных вбрасываний Воронкова 
составлял 38%, то теперь - уже 45%. Сейчас Дмитрий занимает пятое место в 
списке лучших бомбардиров НХЛ среди новичков. Конечно, догнать лидера 
Коннора Бедарда крайне сложно (23 очка), но разница между остальными 
местами минимальна. Шансы стать вторым неплохие. 
Похожие проблемы испытывал и его напарник Чинахов. Он провел 
фантастический сезон 2020/21 в "Авангарде": получил приз лучшему новичку 
сезона, выиграл Кубок Гагарина и затем буквально рванул в Америку, не 
договорившись с родным клубом. За снайперские навыки партнеры сравнивали 
форварда с Александром Овечкиным, но карьера забуксовала и его агент Шуми 
Бабаев заявил, что Егор несчастлив в "Коламбусе" и хочет обмена в другой 
клуб. Учитывая, что в тот момент только-только устаканилась ситуация с 
Воронковым, это создавало дополнительное давление на "Коламбус". 
Совпадение или нет, но между этим заявлением агента и появлением новой 
тройки прошло всего три дня. В новом сочетании наконец-то решилась 
проблема Чинахова с атакующей активностью. На старте сезона хоккеист 
создавал минимальное число моментов. В пяти ноябрьских матчах подряд он 
совершал лишь по одному броску. Теперь он действует значительно смелее, 



 

 

чаще идет в силовую борьбу и начинает подтягивать реализацию. В двух 
последних матчах нападающий забивал трижды.  
Как и Никита Гусев, Марченко пробивался в состав СКА через "Югру". На ЮЧМ-
2018 игрок стал лучшим бомбардиром в составе сборной России, и привлек 
внимание не только питерцев, но и "Коламбуса". Ему давно предсказывали 
будущее в НХЛ, особенно скаутам запомнился мощнейший кистевой бросок. С 
прошлого декабря игрок закрепился в НХЛ и установил рекорд клуба по голам 
для новичков (21). 
Сразу стало ясно, что Марченко получит в команде заметную роль. Правда, 
ссылки в запас по ходу сезона игрок тоже избежал. Это нормальная практика 
для нынешнего "Коламбуса". Стабильное нахождение на дне таблицы Востока 
вынуждает действовать радикально. В запасе оставался даже Джонни Гудро, с 
контрактом почти на 10 млн долларов. И пока американец сталкивается с 
очередным кризисом, хватая один "минус" за другим, Марченко уже выбился в 
топ-3 лучших бомбардиров клуба.  
"В этом сезоне было много болезненных моментов. Но есть проблески 
мастерства, которые восхищают и заставляют желать большего. С тех пор как 
Венсан поставил Воронкова, Чинахова и Марченко в одну тройку, их 
сыгранность зашкаливает. Это яркий пример удачного решения тренера. Звено 
приносит успех всей команде", - отмечал автор 1stohiobattery.com Уилл Чейз. 
Совсем скоро в составе "Коламбуса" появится уже пятый россиянин. Из фарм-
клуба подняли Даниила Тарасова. Хоккеист пропустил старт сезона из-за 
повреждения, но теперь поможет команде укрепить репутацию самой "русской" 
в НХЛ. Хотя список травмированных тоже пополняется. Из-за перелома 
челюсти на шесть недель выбыл капитан "Блю Джекетс" Бум Дженнер. Теперь 
россияне, которые часто были аутсайдерами по игровому времени, точно будут 
играть чаще.  
"Русская пятерка", приключения Морозова и Козлова 
Какие еще сочетания из россиян были в НХЛ? 
27 октября 1995 года "Детройт" выменял у "Сан-Хосе" Игоря Ларионова. И уже 
через два дня свой первый матч провела "русская пятерка". Идея ее создания 
принадлежит Скотти Боумэну, но вряд ли даже специалист столь высокого 
ранга мог предположить, каким успешным будет эксперимент. За нападение 
отвечали центр Ларионов и фланговые нападающие - Сергей Федоров и 
Вячеслав Козлов. Защитников Вячеслава Фетисова и Владимира 
Константинова невозможно оставить в стороне, ведь именно объединив усилия 
это сочетание добилось феноменального успеха. 
С "русской пятеркой" во главе "Детройт" набрал 131 очка за регулярный 
чемпионат, это второй результат в истории НХЛ. Также "Ред Уингз" установили 
рекорд по победам (62). Взять главный трофей не удалось из-за поражения от 
"Колорадо" в финале конференции. Но в 1997 году долгожданный триумф все-
таки случился, хотя к тому моменту россиян развели по разным звеньям. В 
следующем сезоне "Детройт" повторил успех. 
После падения железного занавеса все возможности нового мира решил 
испытать "Сент-Луис". На драфте-1992 этот клуб выбрал сразу пятерых 
хоккеистов из советского чемпионата, среди них были Виталий Карамнов, Игорь 
Королев и Виталий Прохоров. Переговоры складывались непросто, из-за этого 
их приезд затянулся и новички прибыли в команду только перед началом 
сезона. К тому же, старожилы "Сент-Луиса" не понимали, как европейцам могли 
выписать миллион долларов на троих, да еще и односторонние контракты. Это 
приводило к частым конфликтам в раздевалке и сбивало с игрового ритма. 



 

 

Игроков часто ставили вместе, потом переводили в разные тройки, но эффекта 
это не приносило. И к 1995-му году все трое покинули "Блюз". 
Демо-версию тройки братьев Павла и Валерия Буре с Виктором Козловым 
можно было увидеть на Матче звезд-2000 в Торонто. Тогда Павел оформил 
хет-трик, а его партнеры были идеальными подносчиками снарядов. Через год 
"Флорида" в дедлайн выменяла Валерия из "Калгари" и воссоединение россиян 
состоялось на Юге Штатов. Команда не попала в плей-офф и следующий сезон 
начала крайне слабо. Поэтому тренерский штаб искал новые сочетания. К тому 
же, собраться в единое целое мешали постоянные травмы. По ходу сезона 
2001/02 Павла обменяли в "Рейнджерс" и на этом история закончилась. 
В сезоне 2000/01 в составе "Питтсбурга" Алексей Ковалев вышел на пик 
карьеры (95 очков). Этого он добился в тройке с двумя чехами - Мартином 
Стракой и Робертом Лангом. Но на стыке веков Алексей был частью российской 
связки, которая, впрочем, просуществовала недолго. Временами Ковалев играл 
с Алексеем Морозовым и Германом Титовым, но особой эффективностью это 
звено не славилось. В 2000-м Титова обменяли в "Анахайм".  
Сыгранная связка давних партнеров - Ларионова и Сергея Макарова отлично 
работала в ЦСКА, а затем помогла "Сан-Хосе" впервые в истории пробиться в 
плей-офф. Но травмированному Юхану Гарпенлеву, который играл с ними в 
одном звене, понадобилась срочная замена. В качестве напарника к 
легендарным армейцам приставили Андрея Назарова. Это потом он обретет 
репутацию тафгая, а в 1994-м году Андрей был просто молодым форвардом. 
Но технаря из будущего "силовика" не получилось, даже под присмотром 
великих.  
В "Вашингтоне" тройки из россиян использовались крайне редко, даже 
несмотря на внушительную русскую диаспору в составе. Хотя у по-отдельности 
у Овечкина складывались неплохие связки с Александром Семиным и 
Виктором Козловым. В 2008 году в команду на сезон заглянул Федоров, но он с 
Александром практически не пересекался - вместе они сыграли всего три 
минуты за весь сезон. Так или иначе, на победном чемпионате мира тройку 
Овечкин-Федоров-Семин все равно прозвали "вашингтонской". 
Взаимопонимание между игроками действительно было на высшем уровне. 
Годы спустя Овечкин назовет это сочетание лучшим в своей карьере. 
Впишется ли в этот ряд тройка Воронкова? Несмотря на стабильно-высокий 
уровень игры россиян команда все еще очень далека от высоких позиций. 
Сейчас "Коламбус" занимает второе с конца место в Восточной конференции. 
Отставание от зоны плей-офф составляет уже восемь очков. "Блю Джекетс" 
остро нуждается в помощи североамериканских лидеров и стремительном 
прогрессе задрафтованной молодежи. Без борьбы за что-то серьезное огонь 
трио может быстро погаснуть.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/290103 

К заголовкам сообщений 

"На словесные провокации я не обращаю внимания. Улыбнусь и все". 
Этот русский играет в одном из худших клубов НХЛ (Sport24.ru, Москва, 13 
декабря 2023) 
Интервью защитника Никиты Охотюка. 
 Никита Охотюк в прошлом сезоне был обменян из "Нью-Джерси" в "Сан-Хосе". 
Однако за новую команду дебютировал только в этом сезоне, так как весной 
перенес операцию.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/290103


 

 

 - На игре в Нью-Джерси вас тепло поприветствовала публика, как бывшего 
игрока команды. Не ожидали?  
 - Болельщики "Нью-Джерси" всегда были очень душевными. Всегда после игр 
дожидались игроков, всегда нас поддерживали. Мне было очень приятно 
вернуться, сыграть на этой арене. Все-таки поиграл здесь немного, в городе 
свои места остались. Когда ехали на игру, проезжали знакомые места, 
ностальгия нахлынула.  
 - Голевой прорыв в матче с "Нью-Джерси" - случайность?  
 - Так не бывает, что случайность. В "Девилз" много талантливых игроков, много 
технарей, против них надо играть пожестче, поплотнее, тогда команда 
становится тяжелее. Они не любят, когда у них забирают пространство. А если 
дашь хорошему игроку, такому как Джек Хьюз, пространство, то он обыграет и 
создаст голевой момент.  
 - Вы сказали, что сегодня выходной. Какие планы на день?  
 - Утром сходили с Сашей Барабановым позавтракали. После интервью пойду 
на прогулку по Манхэттену.  
 - Нью-Йорк любите?  
 - Когда жил в Нью-Джерси, не было желания ездить на Манхэттен. Не 
нравилось тут: много людей, трафик, постоянный движ. Сейчас приехали на 
выезд, и мне понравилось. У Нью-Йорка есть свой стиль. Сюда здорово 
приезжать на пару дней. Всякий раз смотришь на небоскребы и удивляешься, 
настоящие каменные джунгли.  
 - Когда приезжаете на выезд, заранее ищите хорошие рестораны, бронируете 
их?  
 - Да, обычно когда прилетаем, то бронируем пару ресторанов. Когда вылетали 
из Сан-Хосе, то уже забронировали. В таких больших городах, как Нью-Йорк, 
столики в хороших местах надо заранее заказывать.  
 - Как вообще проводите время на выездах?  
 - По-разному. Зависит от состояния. В Бостоне играли, у меня перед матчем не 
было желания куда-то идти, остался в номере, только возле отеля прогулялся. 
В Нью-Йорке хочется чуть побольше погулять, тут у меня еще знакомые живут, 
может быть, увидимся за ужином.  
 - Топ-3 города Америки, где вам понравилось больше всего.  
 - Мне нравится Сан-Хосе из-за классного климата, плюс город небольшой, все 
близко, нет больших пробок. Но сейчас мне и Нью-Йорк нравится. Это 
уникальный город, ходишь по нему и ощущаешь силу Нью-Йорка - столько 
здесь возможностей. Третий город - пусть будет Майами. Во Флориде тоже 
тепло.  
 - Какие арены нравятся?  
 - Я не на всех еще сыграл. Но мне понравилось в Бостоне. Думаю, в Монреале 
и Торонто должно быть круто. Выделю стадион "Рейнджерс".  
 - Атмосфера на хоккее в Канаде сильно отличается от США?  
 - Не сказал бы, что сильно, но отличается. Там болельщики чуть активнее 
поддерживают. В Канаде все люди горят хоккеем. В неигровой день легко 
можно встретить людей в хоккейных джерси и майках. Я играл в Оттаве, в 
юниорской лиге, и у нас собирались аншлаги, люди порой стояли, так как мест 
не было.  
"Сначала сделали инъекцию, она не помогла. После этого сказали, что надо 
операцию"  
 - Как восприняли в прошлом сезоне обмен из "Нью-Джерси"? Был ли это шок?  
 - Я не ожидал, что это случится. Но шока тоже не было. Это хоккей, бизнес, 
понимал, что в любой момент могло произойти что угодно. Так что воспринял 



 

 

новости нормально, с позитивом. Было интересно: все нужно начинать с 
чистого листа.  
 - Как быстро все происходит в НХЛ ? Объявили об обмене и на следующий 
день билет на самолет, или есть время собрать вещи и со всеми попрощаться?  
 - У меня была немного необычная ситуация. Я был на травме и не играл, когда 
меня обменяли. Позвонили и спросили: "Сколько тебе нужно времени? Пару 
дней точно есть". Поэтому мы с супругой спокойно собрали все вещи, сдали 
квартиру и через несколько дней вылетели в Сан-Хосе. Обычно тебе звонят 
вечером и говорят, что на следующее утро у тебя вылет. В такой ситуации, 
если до конца сезона месяц-полтора, то логичнее все оставить, а потом уже 
возвращаться за вещами.  
 - Можно сказать, что переход в "Сан-Хосе" для вас отличный шанс, в том 
плане, что "Шаркс" только в процессе перестройки и там доверяют молодым?  
 - Мне было интересно попасть в команду, где много молодых, новый 
коллектив. Жалко, что в прошлом сезоне я так и не сыграл, но зато сейчас 
играю. У нас много новичков, команда перестраивается, это интересно. Мы 
вместе развиваемся. Да, у нас были неудачные игры, но, думаю, сейчас все 
замечают, что мы стали лучше играть, у нас стало лучше взаимопонимание.  
 - Что у вас была за травма?  
 - Не могу назвать матч, в котором ее получил. Еще будучи игроком "Нью-
Джерси", чувствовал боль в паху. Как-то сказал об этом докторам, они 
посмотрели, сказали, что ничего серьезного нет. Я продолжил играть, а потом 
меня спустили в АХЛ, видимо, так усугубил травму. Сделали много снимков и 
назвали несколько вариантов лечения: один из них - операция.  
 - Возможно было без нее?  
 - Сначала мне сделали инъекцию, она не помогла. После этого сказали, что 
надо делать операцию.  
 - Это вообще давняя проблема?  
 - Нет, только в прошлом сезоне возникла. Просто чем больше была нагрузка, 
тем хуже становилось. Приняли решение сделать операцию. Я воспринял это 
нормально. К сожалению, это часть нашей работы, хоккей - травмоопасный вид 
спорта. Было тяжело, что буду много пропускать, около 8-9 месяцев. Но вроде 
бы справился, восстановился.  
 - Как у вас произошло знакомство с новой командой? Вы же были на травме, 
но новенький.  
 - Было немного странно, потому что я не мог играть. Но встретили меня 
хорошо, и руководство, и тренеры, и игроки.  
 - Вас вообще удивило, что обменяли, хотя вы были травмированы?  
 - Необычно. Но это не то, о чем я должен думать. Если обменяли, значит, 
могли так сделать.  
 - Были на связи с Шакиром Мухамадуллиным? Вы ведь стали участниками 
одного обмена.  
 - Да, мы сразу списались. У него тогда ночь была. Потом он уже к нам приехал. 
Сейчас тоже поддерживаем контакт, когда совпадают выходные, видимся. У 
Шакира все хорошо, он развивается.  
 - Тренинг-кэмп вы пропустили из-за этой травмы и операции?  
 - Не совсем. Получил повреждение во время тренировочного лагеря. Летом 
все равно нагрузки не такие, организм не сразу адаптировался, поэтому первые 
пару недель сезона я не играл.  
 - Где лето проводили?  



 

 

 - Летал в Россию, в Челябинске был. Готовился к сезону дома, но немного по 
другому программе, чем раньше. У меня есть в Челябинске ледовый тренер, 
мы с ним уже года четыре вместе работаем.  
- Как команда пережила серию из 11 поражений подряд?  
 - Как видите, нормально. Всякое бывает. У нас новая команда, много новичков, 
не было сплоченности. Хорошо, что пережили это. Думаю, мы сейчас движемся 
в правильном направлении.  
 - Североамериканцы очень быстро забывают поражения. Когда была такая 
длительная серия поражений, это так же было? Или депрессивная аура 
присутствовала?  
 - Что-то присутствовало. Но мне тяжело сказать, так как я не играл в начале 
сезона. Все старались оставаться позитивными. Смысл грустить и 
депрессовать? Это не поможет.  
 - Как себя вел главный тренер Дэвид Куинн?  
 - Мотивировал нас. Постоянно находил правильные слова. Хотя для него это 
тоже был очень тяжелый период, большой стресс. Он настраивал нас лучше 
играть, поменял кое-что в системе. Сейчас мы видим результат.  
 - Вы знали, что антирекорд в 15 поражений принадлежит "Рейнджерс"? 
Боялись этой цифры?  
 - Я как-то особо об этом не думал, выходил и играл. Думаю, в команде все 
знали об антирекорде.  
 - Неудивительно, весь твиттер только об этом и писал.  
 - Твиттер я удалил. Еще в прошлом году. Слишком много ненужной 
информации.  
 - Не представляю, что чувствуют хоккеисты, пропустившие 20 голов за два 
матча. Попробуйте описать словами.  
 - Неприятно. Я только вышел после травмы, первая игра - 10:1, вторая - 10:2. 
Тяжело. Но я настолько соскучился по хоккею, что даже не обращал внимания 
на счет, а просто играл до последней минуты. Результат надо забыть. Может, в 
старости вспоминать, как забавную историю.  
 - У ваших вратарей наверняка есть психологи, иначе как это выдержать?  
 - Может, и есть. Не общался с ними на эту тему. У нас в команде есть психолог, 
в "Нью-Джерси" тоже есть. Думаю, так во всех клубах НХЛ .  
 - Сами обращались?  
 - У нас были общие собрания. А так личных консультаций у нас не было.  
 - Была информация, что после 11 поражения генеральный менеджер Майк 
Грир устроил команде разнес. Было очень жесткое выступление?  
 - А кто был бы доволен таким результатом? Считаю, что такая реакция - это 
нормально. После его речи мы вышли и выиграли. Ничего плохого в этом не 
вижу.  
"Кузнецов мне ничего не говорил. Может, даже не знает меня"  
 - Когда обыграли "Филадельфию", подкололи Замулу, с которым хорошо 
знакомы по Челябинску?  
 - Не успели пообщаться, не было времени. После игры гостевая команда 
быстро уезжает. До игры тоже не увиделись, не списались.  
 - Часто с ребятами из других команд видитесь?  
 - Пока нет.  
 - "Сан-Хосе" дома обыграл "Вашингтон", еще и Овечкину не дали забить. 
Приятно обыграть главную звезду российского спорта?  
 - Да в принципе побеждать приятно, тут соперник не важен.  
 - Выходили на сменах против Овечкина?  



 

 

 - Да. Ощущения хорошие. Это не первый матч с "Вашингтоном". Это в первый 
раз были эмоции, сейчас уже спокойно играешь.  
 - Вы не знакомы?  
 - Нет.  
 - А с кем знакомы?  
 - Знакомы с Алексеевым, но особо не общались.  
 - На льду с кем-то русскими словами перекидываетесь? Кузнецов часто 
троллит соперников на вбрасываниях.  
 - Бывает такое, но редко. Кузнецов мне ничего не говорил. Может, даже не 
знает меня.  
"Первые два периода на адреналине, а в третьем ноги встали"  
 - Практически в каждой игре вы серьезно уступаете по количеству бросков 
сопернику. Насколько тяжело, непривычно, что большую часть времени 
приходится обороняться?  
 - Мне нравится обороняться, я же защитник. Конечно, тяжело постоянно играть 
в защите, всегда легче играть с шайбой - так меньше устаешь.  
 - Дэвид Куинн как-то оставлял вас в запасе. Какие были претензии?  
 - Сказал, что мной довольны, просто видит, что мне после травмы и долгой 
паузы тяжело входить в игровой ритм. Когда увидели, что я немного подсел 
физически, мне дали передохнуть одну игру.  
 - Вас же сначала отправили в АХЛ набирать форму. Какие были ощущения, 
когда вышли на лед после паузы в 9 месяцев?  
 - Было тяжело. Первые два периода на адреналине, а в третьем помню, что 
ноги встали, сил не было. Я отыграл в АХЛ пять матчей. Радовало, что с 
каждой игрой чувствовал себя все лучше и лучше. Эти игры мне очень помогли 
сделать старт в НХЛ.  
 - В фарм-клубе "Сан-Хосе" много россиян. Общаетесь?  
 - Да. Когда ездили на выезд в Лас-Вегас, ходили на ужин. Дома тоже 
собираемся.  
 - В раздевалке по-русски говорите?  
 - По-русски, но понятно, что через всю раздевалку или весь автобус по-русски 
кричать не будем. Сильно громко не говорим на своем языке, только между 
собой.  
 - Действительно ли в этом сезоне на домашние матчи стало приходить меньше 
людей?  
 - Мне рассказывали, что когда-то собирались аншлаги. Но в прошлом сезоне 
тоже было не так много людей на трибунах.  
 - Что было на арене, когда шли поражения?  
 - Болельщики все равно с первой до последней минуты нас поддерживали. Не 
было такого, что они расходились.  
 - Как относитесь к показателю полезности? Кто-то из игроков не обращает на 
него внимания, а кто-то запаривается?  
 - Не скажу, что я запариваюсь, но слежу за ним. Стараюсь, чтобы у меня был 
положительный показатель полезности. Это моя работа. Но не буду говорить, 
что убиваюсь из-за этого.  
 - Если сыграли 14 минут, а не 18, то расстраиваетесь?  
 - Нет, я уже не ребенок. С тренером не будешь спорить, ему виднее кого и на 
сколько надо выпускать.  
"Хорошая квартира в Сан-Хосе стоит от $3,5 тыс"  
 - Как вам жизнь в Калифорнии?  
 - Нравится. В ноябре, когда мы уезжали на выезд, все еще ходили в шортах. 
Почти каждый день солнце. Это придает энергии. Вставать по утрам и видеть 



 

 

солнце, бассейн приятно. Мне нравится в Сан-Хосе, что там все близко и все 
есть. Я не очень люблю большие города, где много народу. Устаю от этого.  
 - Часто ли выбираетесь к океану?  
 - Особо не часто. В прошлом году пару раз ездили, в этом сезоне еще не было 
возможности. В выходной стараюсь отдохнуть, где-то рядом с домом 
поужинать.  
 - По Калифорнии путешествовали?  
 - В прошлом году с ребятами ездили в Сан-Франциско. Есть в планах 
попутешествовать на машине по Калифорнии.  
 - В Калифорнии жизнь еще дороже, чем в Нью-Йорке?  
 - Утром с Сашей Барабановым как раз обсуждали эту тему и пришли к выводу, 
что цены примерно одинаковые. Думаю, жилье в Нью-Йорке подороже, чем в 
Калифорнии.  
 - Сколько стоит в Сан-Хосе снимать квартиру?  
 - Хорошая квартира от $3,5 тыс. За $2 тыс особо ничего хорошего не найдешь, 
либо район будет не очень.  
- Генеральный менеджер "Торпедо" Максим Гафуров летом оценивал шансы на 
ваш приезд на 60-65%. Действительно, была так велика вероятность, что вы 
вернетесь в Россию летом?  
 - Честно, не знаю. Мы не общались на эту тему. С ним мы лично не знакомы, 
только в инстаграме списывались.  
 - Вы говорили, что созванивались с Игорем Ларионовым.  
 - Да, несколько раз. Когда меня обменяли, он позвонил на следующий день, мы 
хорошо поговорили. Потом, когда я был в Сан-Хосе, мы связывались, он 
спрашивал, как дела, как моя игра. Сказал, что если нужна какая-то помощь, то 
я могу к нему обращаться.  
 - Вам нравится, как играет "Торпедо"?  
 - Слежу за командой, но целые матчи не смотрел, только отрезками. "Торпедо" 
выделяется среду всех команд, о них постоянно пишут в новостях, 
выкладывают видео красивых голов. Лично Атанасова не знаю, но видел его 
голы, постоянно шедевры исполняет.  
 - Но ведь такое в НХЛ не прокатило бы.  
 - Даже не знаю, тяжело сказать.  
 - В НХЛ более системные команды, чем "Торпедо"?  
 - Да, в НХЛ все построено на системе, у каждого своя роль, все нужно делать 
поэтапно.  
"На словесные провокации я не обращаю внимания. Улыбнусь и все"  
 - Вы защитник оборонительного плана. Постоянно получаете синяки, ссадины?  
 - Да, постоянно то шайба прилетит, то еще что-нибудь. Уже привык к этому.  
 - Драки не любите?  
 - Не особо ищу момент, чтобы подраться. Нет такого, что езжу и пытаюсь 
договориться с кем-то о бое. Если надо будет заступиться за партнера или 
себя, то я всегда сделаю.  
 - Много в НХЛ провокаций?  
 - Мне кажется, меньше чем в АХЛ.  
 - А что это: словесные или тычки, зацепы?  
 - По-разному. На словесные я вообще не обращаю внимание. Иногда я вообще 
не понимаю, что говорят. Даже если пойму, то не буду отвечать. Бывает, 
посмотрю, улыбнусь и все.  
 - Вас сложно вывести из себя?  
 - Наверное, сейчас я стал лучше контролировать свои эмоции. Раньше легче 
заводился.  



 

 

 - Сами провоцируете соперника?  
 - Нет, никогда у меня не было такого умения провоцировать.  

https://sport24.ru/hockey/article-intervyu-rossiyskogo-zashchitnika-san-khose-nikity-
okhotyuka-obmen-iz-nyu-dzhersi-travma-i-operatsiya-seriya-porazheniy-tseny-v-
kalifornii 

К заголовкам сообщений 

Отразил буллит и взбесил соперников. Кочетков спас важную победу для 
"Каролины" (Советский спорт, Москва, 13 декабря 2023) 
До этого "Харрикейнз" пропустили 15 шайб за четыре матча.  
Еще совсем недавно мы писали о том, как же плохо складываются дела у 
российского вратаря Петра Кочеткова в Национальной хоккейной лиге. Тогда 
голкипер умудрился пропустить три гола за пять игровых минут. И кажется, что 
ситуация была безнадежна.  
Но вот теперь настал момент, когда можно и смело похвалить российского 
голкипера. Он не просто провел блистательный матч в НХЛ, но и 
действительно показал русский характер. Боец не сдается, рвется в бой и 
доказывает себя. Так и надо. И тогда все будет. Такое стремление всегда 
оценивается по достоинству.  
Свой очередной матч "Каролина Харрикейнз" проводила против "Оттавы 
Сенаторз". Причем приехали к канадцам в гости. Те были на подъеме после 
впечатляющей победы над "Детройт Ред Уингз" со счетом 5:1. И серию 
выигрышей были намерены продолжить. "Каролина", наоборот, проживала 
скудный период. Четыре подряд поражения потерпела команда. И пропустила 
аж 15 шайб за этот срок.  
Но вот наконец-то собрался и доказал себя российский голкипер Петр Кочетков. 
Пропущенный на восьмой минуте гол от соперников дал ему некую моральную 
пощечину. И он понял, что если в таком же духе матч продолжится, то шанса на 
сохранение прописки в НХЛ может уже больше и не быть. После он начал 
тащить. Причем удары разной сложности и направленности. Никто из звезд 
"Оттавы" не мог пробить россиянина. А к 19-й минуте "Каролина" сравняла счет 
и перспективы на этот матч выглядели уже не так томно.  
Во втором периоде удалось россиянину и его команде дважды выдержать 
меньшинство. Но опять таки сейвы Кочеткова способствовали этому. А затем, 
после уверенных действий со стороны вратаря, уже и сами хоккеисты начали 
забивать голы. Сначала отличился Себастьян Ахо, затем с передачи 
россиянина Дмитрия Орлова забил Сет Джарвис, а под конец периода Ахо 
оформил дубль.  
И вот третий период предстоял стать самым сложным. Важно было больше не 
пропустить, чтобы не поплыть. А из-под натиска "Оттавы" забить еще было 
практически невозможно. А тут еще и буллит назначили в ворота россиянина. И 
к шайбе подошел мастер Брэди Ткачук. Но и с ним справился Кочетков. И тогда 
уже в победе "Каролины" и прерванной серии из поражений никто не 
сомневался. Россиянин очень эмоционально отразил решающий бросок в 
матче и сразу что-то начал высказывать Ткачуку. А это уже было стратегически 
верное решение.  
Американец был взбешен после промаха и перепалки с российским вратарем. 
Он носился по льду и уже через пару минут нарвался на удаление. А 
"Каролина" по итогу матча победила. Кочетков доказал, что достоин этого 
места в стартовом составе и в нужные моменты может быть лидером. В КХЛ 
ему еще явно рано.  
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https://www.sovsport.ru/hockey/articles/otrazil-bullit-i-vzbesil-sopernikov-kochetkov-
spas-vazhnuyu-pobedu-dlya-karoliny 

К заголовкам сообщений 

Овечкин уедет из столицы США? Что задумал владелец клуба русской 
суперзвезды (Sport24.ru, Москва, 13 декабря 2023) 
"Вашингтон Кэпиталз" ждут большие перемены.  
Громкий заголовка и никакого обмана. "Вашингтон Кэпиталз" действительно в 
скором времени может покинуть столицу США и переехать в другой штат. 
Сейчас рассматривается вариант строительства нового стадиона в Вирджинии.  
Владелец "Кэпиталз", а также баскетбольной команды "Вашингтон Уизардс", 
Тед Леонсис планирует переезд своих клубов в другой штат. Об этом 
официально объявили сегодня на на пресс-конференция вместе с 
губернатором Вирджинии Гленном Янгкиным. Новый дом клубов будет 
располагаться в районе Потомак Ярд в городе Александрия, который 
располагается в 10 км к югу от столицы Соединенных Штатов. Помимо новой 
арены для двух команд планируется строительство дополнительного 
музыкального и развлекательного центра на 3000 мест, конференц-центра, 
отелей и штаб-квартиры Monumental Sports and Entertainment (MSE - компания 
Леонсиса). Это место находится примерно в 10 км от Capital One Arena. Новый 
стадион будет расположен в нескольких минутах ходьбы от новой станции 
метро Потомак Ярд. По словам источника издание 7News, администрация 
Вирджинии будет владеть ареной, а компания MSE заключит договор аренды 
сроком на 40 лет.  
Издание также сообщает, что власти Вирджинии утвердительно проголосовали 
за предложение перевезти команды через реку в город Александрию. Осталось 
получить одобрение проекта со стороны Генеральной ассамблеи и городского 
совета Александрии. Если все пойдет по плану, то в 2025 году начнется 
строительство, а сам переезд состоится в 2028 году. Правда, не факт, что 
Александр Овечкин его застанет. У русской звезды контракт действует до 2026 
года. К этому моменту Ови рассчитывает побить рекорд Уэйна Гретцки, но если 
не успеет, то наверняка продлит соглашение еще на один-два года.  
Почему вообще может случиться переезд? Проблема с Capital One Arena - 
домашним стадионом "Кэпс". MSE хотела получить $600 млн от властей 
городского округа Колумбии на ремонт стадиона, но никто не спешит выделять 
деньги. Леонсис уже давно критикует свое нынешнее соглашение с Cap One, 
называя его "худшей строительной сделкой в профессиональном спорте" еще в 
2016 году из-за высоких ежегодных выплат по ипотеке. Помимо этого 
владельцу "Вашингтона" не нравится, что район вокруг Capital One Arena никак 
не развивается. В материале Washington Post, который был опубликован в 
прошлом месяце, была информация, что Леонсиса особенно беспокоят 
уличные музыканты, которые выступают под окнами его офиса.  
Переезд на новое место - не самое простое дело. Перед этим MSE нужно будет 
выплатить залог за аренду Capital One - порядка $35 млн. Срок аренды 
рассчитан до 2047 года, но ее можно прервать (не продлевать) в 2027 году. 
Впрочем, когда появились новости о возможном переезде, власти округа 
Колумбии заявили, что готовы в течение трех лет выделить $500 млн на 
реконструкцию стадиона. Похоже, эта информация никак не повлияет на планы 
офиса Леонсиса. Новости о грядущем переезде "Кэпиталз" уже 
прокомментировал комиссар НХЛ . Гэри Беттмэн заявил, что поддерживает 
идею и отметил, что новое место способно привлечь еще больше фанатов. Как 
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мы знаем, больше болельщиков - больше денег. А о финансовой стороне 
Беттмэн заботится больше всего.  

https://sport24.ru/hockey/article-ovechkin-uyedet-iz-stolitsy-ssha-chto-zadumal-
vladelets-kluba-russkoy-superzvezdy 

К заголовкам сообщений 

Российский хоккейный клуб из Смоленска хочет заявиться в чемпионат 
Беларуси, что об этом известно (Чемпионат.com, Москва, 13 декабря 2023) 
Все возможности есть, теперь решение за руководством. 
Накануне в рамках международного хоккейного форума из уст председателя 
Федерации хоккея Беларуси Александра Богдановича прозвучало, что один из 
российских клубов подал заявку на участие в национальном чемпионате этой 
страны. Кроме того, руководитель рассказал о планах увеличить число 
участников первенства до 14 клубов. На данный момент в чемпионате 
белорусской Экстралиги принимают участие 12 команд. В КХЛ Беларусь 
представлена минским "Динамо". 
Заявление интересное. Особенно в преддверии Кубка Первого канала, 
действующими победителями которого белорусы являются. Спорт в рамках 
союзного государства России и Беларуси можно и нужно развивать, а к хоккею 
в обеих странах особое и теплое отношение: президенты Владимир Путин и 
Александр Лукашенко сами регулярно выходят на лед. 
Разумеется, журналисты сразу начали искать информацию: что же это за 
команда? В результате "Чемпионат" первым сообщил, что желание выступать в 
чемпионате Беларуси изъявил хоккейный клуб "Славутич" из Смоленска. 
Команда была основана в 2010 году. В 2014 году у клуба имелись намерения 
заявиться в белорусскую Экстралигу, однако тогда этого не случилось. В 
сезонах-2011/2012 и 2013/2014 клуб становился чемпионом Первенства ВХЛ 
(не путать с чемпионатом ВХЛ). В сезоне-2016/2017 команда заняла второе 
место в Первенстве ВХЛ, проиграв в финальной серии ХК "Ростов" (1-4). 
"Этот вопрос прорабатывается. Да, Богданович ( председатель Федерации 
хоккея Беларуси. - Прим. "Чемпионата" ) приезжал, осматривал наши, так 
сказать, мощности. Но все в стадии обсуждения, никаких нормативных актов. 
Готовим пул для губернатора, чтобы он ознакомился с этим. Все будет понятно 
в начале года", - рассказали ТАСС в Министерстве спорта Смоленской области. 
Стоит отметить, что в географическом плане Смоленщина как раз граничит с 
Беларусью, поэтому никаких проблем с логистикой у команд не будет. 
"Славутич" сможет спокойно ездить на выездные матчи на автобусе, а гостевые 
команды аналогичным образом прибывать в Смоленск. Все удобно, доступно и 
недорого. 
Есть в городе и хоккейная арена, а полностью инфраструктуру и готовность 
всех вводных осмотрят и проверят соответствующие люди. 
"Белорусы - молодцы. Уверен, что в союзном для нас государстве ждут и 
примут в свой чемпионат смоленский хоккейный клуб, подавший заявку на 
участие в местном чемпионате. Новая команда, хорошее географическое 
расположение, удобно ездить на матчи. Никаких проблем не возникнет, 
правильный и осознанный шаг со стороны обеих сторон", - заявил нам 
известный российский специалист Андрей Назаров. 
Так что теперь остается ждать начала года и официальных новостей, которые, 
не сомневаемся, последуют. Просто так подобные вещи не затеваются. Тем 
более на серьезном уровне.  

https://sport24.ru/hockey/article-ovechkin-uyedet-iz-stolitsy-ssha-chto-zadumal-vladelets-kluba-russkoy-superzvezdy
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https://www.championat.com/hockey/article-5356600-rossijskij-hokkejnyj-klub-iz-
smolenska-hochet-zayavitsya-v-chempionat-belarusi-chto-ob-etom-izvestno.html 

К заголовкам сообщений 

Игорь Швырев: "В сборной "Звезды и ВХЛ" чувствую себя как в "Югре". 
Так почему не мы - фавориты турнира?" (Russia-hockey.ru, Москва, 13 
декабря 2023) 
Лучший бомбардир "Югры"-2023 и всей ВХЛ (13 шайб, 20 передач в 33 матчах 
чемпионата), вызванный в сборную "Звезды и ВХЛ" на Кубок Первого канала, - 
о планах на турнир в Санкт-Петербурге, для Russia-Hockey.ru  
ОГОРЧИЛСЯ, КОГДА ПОНАЧАЛУ НЕ ПОЛУЧИЛ ВЫЗОВ В СБОРНУЮ  
- Сегодня сборная "Звезды и ВХЛ" открывает турнир и встречается со сборной 
России 25. В каком состоянии подходите к игре?  
- Получаю удовольствие от каждого дня, проведенного в Санкт-Петербурге. У 
нас в сборной отличная атмосфера, все продумано до мелочей, интересные 
тренировки, эффектная форма. Плюс Питер - один из самых красивых городов 
мира. Отличный момент в карьере!  
- Как о нем узнали?  
- Первоначально вызова в сборную "Звезды и ВХЛ" не получил и, если честно, 
немного огорчился. Но потом во время одного из выездов "Югры" подошел 
доктор команды и сказал, что в Ханты-Мансийск пришел вызов из Федерации.  
Был очень рад. Сборная страны - цель карьеры любого профессионального 
хоккеиста. Это не громкие слова, это правда.  
В КЛУБЕ ПОЖЕЛАЛИ ПРИВЕЗТИ КУБОК ПЕРВОГО КАНАЛА В ЮГРУ  
- Как напутствовали в "Югре"?  
- Илье Авраменко и мне в команде пожелали удачи, кто-то сказал, что надо 
выигрывать Кубок Первого канала и привозить его в Ханты-Мансийск.  
- Это реально?  
- Знаете, у нас в "Югре" - психология победителей. У клуба только одна задача - 
и в регулярке, и в плей-офф. Такая же победная мотивация у меня была в 
родной "Магнитке", в "Спартаке", в АХЛ, где два сезона провел в "Колорадо".  
Точно так же чувствую себя и в нашей сборной. Мне кажется, это правильная 
психология для спортсмена - считать себя фаворитом. Заметил, что такие же 
ребята собраны и в нашей сборной. Так почему не мы - фавориты Кубка 
Первого канала?  
ЕПАНЧИНЦЕВ - ТОЖЕ ЦЕНТР, ОН ПОЗВОЛИЛ ГЛУБЖЕ ВЗГЛЯНУТЬ НА 
АМПЛУА  
- Проводите лучший сезон в карьере?  
- Посмотрим весной. Но мне очень нравится в "Югре". Команде созданы все 
условия - только побеждай. Плюс крутой тренерский штаб.  
Вадим Сергеевич Епанчинцев был классным центром-игровиком, мне, как 
центральному нападающему, наш тренер многое дал, позволил глубже 
взглянуть на свое амплуа. Как и его помощник по нападающим Дмитрий 
Владимирович Гоголев. Какие-то нюансы всегда подскажет и наш генеральный 
менеджер Сергей Владимирович Гусев.  
Считаю, что совсем не случайно в сборную из Ханты-Мансийска вызваны два 
хоккеиста. Это показатель работы штаба, всей "Югры".  
- С кем в тройке готовитесь к матчу с Россией 25?  
- С одноклубником Ильей Авраменко и Матвеем Заседой. С Ильей мы вместе 
росли в Магнитогорске, а Матвей сейчас играет в "Спартаке", но является 
воспитанником хабаровского хоккея. Считаем себя супервосточной тройкой 
(смеется).  

https://www.championat.com/hockey/article-5356600-rossijskij-hokkejnyj-klub-iz-smolenska-hochet-zayavitsya-v-chempionat-belarusi-chto-ob-etom-izvestno.html
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ПОМНИМ, ЧТО ГОД НАЗАД КУБОК ВЫИГРАЛИ БЕЛОРУСЫ  
- Чувствуете ажиотаж перед турниром?  
- Санкт-Петербург - город хоккея. Все продумано до мелочей. А какую красивую 
форму для сборных России здесь придумали!  
Ребята говорят, что почти все билеты уже проданы. И никого это не удивляет.  
- Что думаете о соперниках?  
- На таком уровне все соперники - сильные. Помним, что год назад в Москве 
Кубок Первого канала взяли белорусы. Так что обе российские сборные 
сверхмотивированы порадовать болельщиков.  

http://russia-
hockey.ru/articles/stars/shvyrev_sbornoi_kak_ugra_tak_pochemu_my_ne_favority_/ 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

Тренеры школы "Торпедо" проводят занятия для нижегородских 
школьников (Аргументы и Факты (nn.aif.ru), Нижний Новгород, 13 декабря 
2023) 
Тренеры спортивной школы "Торпедо" проводят мастер-классы по хоккею для 
ребят из Выксунского района Нижегородской области. Об этом рассказали в 
сюжете ННТВ. 
Мероприятия проходят в рамках проекта по развитию детского хоккея, который 
создали Объединенная металлургическая компания и нижегородский 
хоккейный клуб.  
На тренировках школьников обучают основам хоккея, которые станут 
фундаментом для будущей карьеры. Также в рамках программы дети ходят на 
матчи Континентальной и Молодежной хоккейных лиг, а еще встречаются и 
беседуют с профессиональными тренерами и спортсменами.  

https://nn.aif.ru/sport/trenery_shkoly_torpedo_provodyat_zanyatiya_dlya_nizhegorod
skih_shkolnikov 

К заголовкам сообщений 

Капитан "Салавата" Панин снова организует матч на открытом озере с 
участием игроков КХЛ (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), 
Казань, 13 декабря 2023) 
На этой неделе на озере Банное вновь пройдет благотворительный матч с 
участием игроков КХЛ.  
Мероприятие "Уральская классика" пройдет 16 декабря. В матче примут 
участие дети из деревень и районов Республики Башкортостан и Челябинской 
области, игроки "Салават Юлаева" и "Металлурга", а также популярные 
блогеры и прочие медийные личности.  
"Уральская классика" пройдет второй год подряд. Идейными вдохновителями и 
организаторами матча по-прежнему выступают два капитана КХЛ - Григорий 
Панин и Егор Яковлев.  
Озеро Банное расположено на границе Башкортостана и Челябинской области, 
у подножья Уральских гор.  
"В этом году "Уральская классика" проводится во второй раз, и мы постараемся 
сделать ее еще лучше, чем год назад. Миссия остается прежней - это добрая 
вдохновляющая история для детей из районов Республики Башкортостан и 
Челябинской области, которые любят хоккей", - сказал Панин.  

http://russia-hockey.ru/articles/stars/shvyrev_sbornoi_kak_ugra_tak_pochemu_my_ne_favority_/
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https://nn.aif.ru/sport/trenery_shkoly_torpedo_provodyat_zanyatiya_dlya_nizhegorodskih_shkolnikov


 

 

"Я рад, что "Уральская классика" становится доброй традицией и мы можем 
накануне Нового года подарить радость детям и всем участникам матча. Это 
уникальное событие в российском спорте, и я горд, что мы проводим ее на 
моей родине", - сказал Яковлев  

https://sport.business-gazeta.ru/article/290109 

К заголовкам сообщений 

Знаменитый нападающий Евгений Кетов завершил карьеру хоккеиста и 
стал тренером СКА (Санкт-Петербургские ведомости (spbvedomosti.ru), 
Санкт-Петербург, 13 декабря 2023) 
Проводить знаменитого форварда СКА из большого хоккея в Ледовый дворец 
приехало целое поколение прекрасных игроков.  
Это было похоже на кошмарный сон хоккеиста. Заходишь в раздевалку - а там 
все свитера только с твоим номером. Выходишь на лед - и у каждого на спине 
число "40". Даже у вратарей и судей... Более того - на трибунах этот номер тоже 
самый востребованный. Тут бы проснуться, но все происходило наяву: 
праздник, которым из большого хоккея провожали рекордсмена СКА, назвали 
"40 друзей Кетова". И на спине у каждого из них - его игровой номер, который 
отныне в СКА недоступен.  
О том, что Кетов вешает коньки на гвоздь, стало известно еще летом. В клубе 
попроще он мог бы, конечно, запросто отыграть еще пару сезонов, благо 
игровое мышление и физические данные по-прежнему на месте. Однако на 
семейном совете было решено не срываться больше с места. Тем более что 
семья у Евгения не маленькая, одних только сыновей трое.  
На матч, подводивший черту под карьерой капитана СКА, приехали известные в 
хоккее люди - вратарь Василий Кошечкин, защитники Дмитрий Калинин, 
Алексей Емелин, Егор Яковлев, форварды Александр Семин, Сергей Широков, 
Игорь Григоренко и многие другие. Поделить их при желании можно было на 
два лагеря - тольяттинская "Лада", где в 19 лет началась на высшем уровне 
карьера Кетова, и петербургский СКА, где спустя 18 лет она завершилась. 
Разумеется, одним из приглашенных был Петр Воробьев, тренировавший 
"Ладу" тех лет.  
 - Времена тогда у "Лады" были непростые, - вспоминал мэтр тренерского цеха. 
- Из-за проблем с финансированием мы не могли себе позволить 
дорогостоящих игроков, пришлось делать ставку на молодых. Одним из тех, кто 
взял на себя функции взрослого игрока, стал 19-летний Кетов, как бы 
парадоксально это ни звучало. Женя даже тогда был командным игроком, 
лидером по натуре и большим трудягой.  
Алексей Емелин, игравший с Кетовым в той "Ладе", сейчас тоже в шаге от 
завершения карьеры. В 37 лет трехкратный обладатель Кубка Гагарина остался 
безработным, но не теряет надежды сыграть последний матч на 
профессиональном уровне за команду, с которой все начиналось.  
 - У меня был вариант вернуться в "Ладу". Желание до сих пор присутствует. 
Другое дело, что не всегда все складывается так, как хочется, - говорит 
Алексей. - Точку я не ставлю. Хотелось, чтобы она получилась такой, как у 
Кета. Это хорошая традиция, которую, надеюсь, поддержат и другие клубы. 
Женька в первую очередь надежный человек, а уже потом классный хоккеист. 
Команда строится в раздевалке, и Кетов, где бы ни играл, был одним из 
фундаментальных людей в этом плане.  
Сам матч им. Е. Кетова прошел в формате противостояния команд "Ленинград" 
и "Питер". Хотя из имевшегося подбора игроков можно было легко составить 

https://sport.business-gazeta.ru/article/290109


 

 

сборные "Питер" и "Тольятти". Вместе с именитыми игроками на лед вышли 
руководители СКА, друзья Кетова из Пермского края, а также губернатор 
региона Дмитрий Махонин.  
Евгений родом из маленького промышленного города Губаха, что на востоке 
Пермского края. Там он впервые встал на коньки, уже затем перебрался в 
школу "Молота". История парня из глубинки достойна не только прощального 
матча, но и экранизации. В 2012 году Кетов стал чемпионом мира, а со СКА 
дважды поднимал над головой Кубок Гагарина.  
 - СКА - это десять лет моей карьеры, моей жизни, и от каждого из этих дней я 
получал удовольствие, - говорит Евгений. - Эмоции, которые я получал здесь, 
больше нигде не найти. В 2015 году, когда в первый раз брали Кубок, я не смог 
доиграть сезон, пропустил финал, а в 2017-м провел плей-офф полностью, и 
впечатления от той победы незабываемы.  
 - Евгений - пример для всех наших мальчишек, мечтающих стать хоккеистами, 
- говорит Дмитрий Махонин. - Он не забывает малую родину. Привозил в Губаху 
кубок мира, проводит турниры для юных хоккеистов, а главное - выступил 
инициатором строительства в городе ледовой арены.  
Вадим Шипачев, в связке с которым Кетов провел свой самый результативный 
сезон, на этот матч не приехал, поскольку у его "Ак Барса" сейчас непростые 
времена, и паузу в чемпионате тренерский штаб использует для того, чтобы 
выправить ситуацию, вот и не отпустил его, как и Вячеслава Войнова, в 
Петербург. Обоим пришлось ограничиться видеосообщениями. Еще одно 
пришло из-за океана от звезды "Рейнджерс" Артемия Панарина.  
 - Кетыч, ты всегда был отличным партнером по команде. Был рад разделить с 
тобой победу в Кубке Гагарина. Желаю тебе удачи в новых начинаниях!  
Сама игра, как водится в таких случаях, завершилась двузначным счетом - 
13:12. Смотрелся хоккей, к слову, поживее, чем на недавнем матче звезд КХЛ. 
Автором победной шайбы выступил, разумеется, виновник торжества. Кетов 
вообще в этом матче набрал столько очков, сколько за весь свой последний 
сезон в СКА: четыре шайбы, две передачи. Но даже после такого бенефиса 
результативности своего решения уйти с площадки не изменил.  
 - Слово нужно держать, теперь я тренер, - говорит Евгений. - От новой работы 
я получаю большое удовольствие. Начал смотреть на хоккей под другим углом. 
Очень волновался перед этим матчем, но теперь гора с плеч. Спасибо СКА - 
это высокая оценка карьеры.  
Именной штандарт Кетова отныне будет висеть под куполом игровой арены 
СКА, а его 40-й номер выведен из обращения в команде. За десять лет Евгений 
переписал на себя немало клубных рекордов, в том числе по количеству шайб 
и очков в меньшинстве. Ну а главный - по количеству матчей за СКА (516). Для 
современного хоккея невероятная стабильность. Достижение, которое побил 
Кетов, принадлежит человеку из другой эпохи - Игорю Щуркову (506), и 
продержалось оно 47 лет.  

https://spbvedomosti.ru/news/sport/znamenityy-napadayushchiy-evgeniy-ketov-
zavershil-kareru-khokkeista-i-stal-trenerom-ska/ 

К заголовкам сообщений 

"Авангард" поздравил Дюкова с днем рождения: "Ценим Ваш вклад в 
развитие бренда клуба. Спасибо за то, что у нас появился новый дом" 
(Sports.ru, Москва, 13 декабря 2023) 
"Авангард" поздравил Александра Дюкова с днем рождения.  

https://spbvedomosti.ru/news/sport/znamenityy-napadayushchiy-evgeniy-ketov-zavershil-kareru-khokkeista-i-stal-trenerom-ska/
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"Хоккейный клуб "Авангард" поздравляет с днем рождения Председателя 
Правления, генерального директора ПАО "Газпром нефть" Александра Дюкова. 
Мы ценим Ваш вклад в развитие бренда "Авангард" - это касается и основной 
команды, и ребят, которые выступают за "Омских Ястребов" и "Омские Крылья", 
и, конечно, нашей Хоккейной Академии. 
Второй сезон старшие "ястребы" проводят на домашней G-Drive Арене, которую 
руководители КХЛ единогласно признали лучшей - спасибо за то, что у 
"Авангарда" появился новый дом. 
От всего сердца желаем Вам бесконечной энергии, сил, здоровья и такой же 
искренней любви к спорту, которой Вы вдохновляете нас стремиться к 
большему каждый день. С днем рождения!" - говорится в сообщении клуба.  

https://www.sports.ru/hockey/1115704364-avangard-pozdravil-dyukova-s-dnem-
rozhdeniya-czenim-vash-vklad-v-razvi.html 

К заголовкам сообщений 

Урок хоккея для школьников Подмосковья провели хоккеисты КХЛ клуба 
"Витязь" (РИАМО (riamo.ru), Красногорск, 13 декабря 2023) 
Урок хоккея для школьников Балашихи провели хоккеисты КХЛ клуба "Витязь". 
Встреча с детьми стала частью проекта Континентальной хоккейной лиги "Урок 
хоккея в школе", сообщается на сайте администрации горокруга. 
"Второй год подряд реализуется проект КХЛ. Мы пригласили учащихся 
нескольких образовательных учреждений города. Это интересный формат 
вовлечения ребят в хоккей и прекрасная возможность увидеть все подробности 
и нюансы тренировочного процесса хоккейной команды "Витязь", взять 
автографы у кумиров, посмотреть, как клуб готовится к матчам. Детям также 
подарили памятные наклейки с талисманов КХЛ Крутом", - рассказал начальник 
управления по физической культуре, спорту и работе с молодежью Никита 
Тарасевич. 
Детям подарили буклеты "Азбука хоккея", показали историческое видео о 
звездах "Витязя" и талисмане КХЛ Круте, рассказали об основных принципах 
игры в хоккей, а также провели викторину. Несколько школьников стали 
счастливыми обладателями клубных шарфов. Перед школьниками выступил 
главный тренер ХК "Витязь" Дмитрий Рябыкин. 
"Спасибо, что пришли сегодня к нам в гости. Желаю вам хорошо учиться и 
радовать своих родителей и заниматься спортом. Хоккей дисциплинирует и 
дает вам общение со своими сверстниками. Приходите заниматься хоккеем в 
отделения и секции", - призвал Дмитрий Рябыкин. 
В фойе легионеры клуба - американец Дерек Барак и канадец Скотт Уилсон 
провели автограф-сессию. 
Ранее губернатор региона Андрей Воробьев сообщил, что в Московской 
области важно уделять внимание спортивным мероприятиям для подростков, 
детей и взрослых. 
"Подмосковье - регион спортивный. Большое количество семей, молодежи и 
старшего поколения проводят время на воздухе", - добавил глава области.  

https://riamo.ru/article/697138/urok-hokkeya-dlya-shkolnikov-podmoskovya-proveli-
hokkeisty-khl-kluba-vityaz 

К заголовкам сообщений 

OLIMPBET и ХК "Спартак" разыграют эксклюзивные игровые свитеры 
Ильи Ковальчука. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 13 
декабря 2023) 
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https://www.sports.ru/hockey/1115704364-avangard-pozdravil-dyukova-s-dnem-rozhdeniya-czenim-vash-vklad-v-razvi.html
https://riamo.ru/article/697138/urok-hokkeya-dlya-shkolnikov-podmoskovya-proveli-hokkeisty-khl-kluba-vityaz
https://riamo.ru/article/697138/urok-hokkeya-dlya-shkolnikov-podmoskovya-proveli-hokkeisty-khl-kluba-vityaz


 

 

OLIMPBET и хоккейный клуб "Спартак" проводят розыгрыш для подписчиков 
своих телеграм-каналов. Счастливчики заберут пять джерси Ильи Ковальчука с 
71-м номером на спине и автографом. Для участия в конкурсе необходимо 
подписаться на каналы OLIMPBET и ХК "Спартак", нажать на кнопку 
"Участвовать" и ждать подведения итогов.  
Ковальчук - воспитанник школы "Спартака". В профессиональной команде он 
провел два сезона, после чего отправился покорять НХЛ. На протяжении 
девяти лет защищал цвета "Атланты Трэшерс" - самый продолжительный этап 
карьеры. После этого он успел поиграть: в НХЛ - за "Нью-Джерси Девилс", 
"Монреаль Канадиенс", "Вашингтон Кэпиталс" и "Лос-Анджелес Кингс", а в 
России - за "Ак Барс", "Химик", "Авангард" и СКА. И вот в декабре 2023-го Кови 
вернулся в родную команду. Чем не новогодняя сказка?  
Главные победы Илья добыл в составе сборной России. Он стал двукратным 
чемпионом мира, олимпийским чемпионом. Имя Ковальчука навсегда вписано в 
историю отечественного хоккея. Тем ценнее для всех любителей игры с шайбой 
будет приз нашего розыгрыша - спартаковское джерси Кови. Дебют легенды 
ожидается уже в этом месяце.  
Для участия надо подписаться на телеграм-каналы OLIMPBET и ХК "Спартак", 
быть клиентом OLIMPBET и нажать на кнопку "Участвовать". Все подробности 
розыгрыша - в телеграм-канале OLIMPBET. Итоги конкурса будут известны в 
день рождения ХК "Спартак" - 22 декабря в 12:22.  

https://www.sportsdaily.ru/news/olimpbet-i-khk-spartak-razygrayut-eksklyuzivnye-
igrovye-svitery-ili-kovalchuka 

К заголовкам сообщений 

"Махнул бутылку водки на коньки - ходил счастливый". Интервью с 
Денисом Казанским - о любви к хоккею (Sports.ru/tribuna, Москва, 13 
декабря 2023) 
Неизвестное о комментаторе.  
Сергей Гимаев-старший в одном из эфиров середины 2010-х бросил фразу, 
которая идеально описывает мою жизнь - и, возможно, жизнь нескольких 
миллионов жителей страны.  
"Из тех, кто в детстве занимается хоккеем, очень мало кто будет 
профессиональным хоккеистом. У большей части останутся воспоминания и 
радость, что он играл в хоккей".  
Чистая правда: те, кто не стал профессионалом - это люди, которые ходят на 
трибуны и покупают мерч. Это папы и мамы, которые сохранят в себе любовь к 
игре и, возможно, по наследству передадут ее детям. 
И если говорить про конкретные случаи, то я не знаю примера лучше, чем 
Денис Казанский. Один из королей спортивного ТВ и ютуба сегодня, а в начале 
90-х - игрок команды СДЮШОР Липецка, тренера Халима Мингалеева, одной из 
топовых в стране по 1979 году.  
Именно тот человек, который вырастил в себе любовь к игре (не только к 
хоккею, но и к хоккею тоже), завернул эту любовь в другую профессиональную 
форму и остался рядом с игрой. Разговор с Денисом - об особенностях этого 
пути. От первой ледовой тренировки до комментаторского кресла на 
федеральном канале и своего шоу.  
О том, что хоккей - это просто кайф: 
"Я сейчас играю со многими футболистами в хоккей, и у них появляется 
ощущение раздевалки, хотя они не играли в хоккей в детстве. 
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В футболе что переодеваться-то? Что на игру, что после игры - пять секунд. 
Все снял, помылся, побежал. А в хоккее это целая церемония - одеться, 
приготовиться к игре. И еще больше церемония уже после - когда ты пришел, 
сбросил нагрудник, взял баночку пива, расшнуровал один конек, без конька 
посидел, походил, поговорил - и только потом второй конек ушел.  
Поэтому, конечно, раздевалка имеет такое колоссальное значение в хоккее - и 
оно сильно отличается от большинства других игровых видов". 
Вот примерно об этом и разговор. 
Старт в хоккее: проблемы с формой, культовый (и жесткий) тренер 
- Каким было твое хоккейное детство?  
- Когда я только пришел в секцию в 1988 году, у меня не было ничего. Коньки - 
старые Salvo - дал отец моего приятеля, мы жили в одном дворе. Через какое-
то время он их забрал, и мне надо было найти другие. И единственное, что 
продавалось тогда в магазине "Старт" - такие кожаные, страшные коньки.  
У меня не было, естественно, никакой формы. Только очень странный шлем с 
надписью СССР - такой тогда был у многих пацанов, его приходилось 
нахлобучивать на зимнюю шапку. Не было никакого разговора о хоккейном 
белье, этого даже представить нельзя было.  
И вот так какое-то время играл без формы. Потом выдали старую-старую - 
очень хорошо помню, что родители никак не могли ее получить. Там надо было 
расписаться - и пришел приятель моего отца, тогда директор кинотеатра. Я в 
мельчайших подробностях помню этот момент: он представился моим дядей, 
хотя даже близко родственником не был. Все это было очень трепетно. 
Так ко мне попала старая главспортпромовская форма - чуть живая. Прекрасно 
помню, как у первых наших парней из команды появились иностранные шлемы. 
Был такой квадратный KOHO у Дениса Тюрина, который дорос до КХЛ, и у 
Сергея Кулешова, который потом играл в ХК "Липецк".  
Мой отец работал в пединституте и помогал поступать туда хоккеистам - на 
спортфак. И тогда просто невероятная звезда липецкого хоккея Александр 
Мнихович подарил свой уже старый белый квадратный шлем Jofa. Это был, 
наверное, один из самых ярких дней в моей жизни вообще.  
Клюшки! Ну это вообще за гранью добра и зла. Но я праворукий, а таких у нас 
было всего четверо. И когда на команду привозили условно 20 клюшек, десять 
было леворуких - и за них все дрались. И еще десять праворуких - тут нам 
везло.  
- Как ты понял, что ты праворукий?  
- Просто взял клюшку и поехал. Мы же играли во дворе, и я всегда держал ее 
под правую. Мне тогда дико нравился Владимир Крутов из первой пятерки 
ЦСКА, а он был леворукий. И я очень переживал, что у меня не получается 
играть как он, потому что мне неудобно.  
Потом я пошел в хоккей, и у меня появился новый кумир - Валерий Каменский. 
И тут все сошлось: и номер, и в апреле родились, и он праворукий, на левом 
фланге играл. 
- Пишешь ты при этом правой, да?  
- Да, тут вообще никакой связи. Почему-то всегда спрашивают: если ты 
праворукий, то ты левша? А ни хрена подобного. У меня и в футболе правая 
нога ведущая.  
И, конечно, я помню все эти клюшки: и "Лидер", и Tisa, и "Союз" - и было просто 
невероятное горе, если клюшка сломается, потому что с каждой ты жил...  
- Ну как минимум год.  
- Да-да-да, и у каждой была своя судьба. Еще один страшный день в моей 
жизни - когда я с бортика прыгнул прямо на свою клюшку. А это 



 

 

стеклопластиковый "Союз", она у меня была забивная, невероятная. Прыгнул и 
коньком ее сломал - все, думал, застрелюсь.  
Мы часто ездили на игры в Москву, а в начале 90-х были и международные 
матчи. Помню один турнир в Эстонии. Москва всегда была одета хорошо, но 
когда мы увидели финнов и эстонцев - ну это вообще инопланетяне. Сейчас я 
точно понимаю, что в этом была дополнительная мотивация их порвать. Вот 
мы, такие гавроши с баррикад непонятных, латаные-перелатаные, форма чуть 
живая - ну, за дырки нас гоняли, поэтому у нас не было дырявых гамаш и маек. 
Но мы выходили против тевтонских рыцарей, их латы блистали, а мы чуть 
живые из леса - и было важно победить этих красавцев. 
Проблема же была не в том, что ты не мог позволить себе форму - ее просто 
негде было купить. В Липецке - точно негде. Только после того, как я года два 
откатался в этом ужасе, появились дико модные коньки "Динамо" - с валенком, 
такой прообраз Salvo. И я был абсолютно счастлив.  
Одна из самых ярких историй случилась как раз на турнире в Таллине. Мне 
тогда было лет ну 11-12 максимум. У меня была с собой бутылка водки, нам 
сказали, что водка - очень хорошая валюта, которая может помочь. Я взял эту 
бутылку, пошел к финнам, договорился с каким-то пацаном и его отцом - и 
махнул ее на коньки, представляешь? 
А драма этой истории была в том, что коньки оказались мне малы. Я отдал их 
своему товарищу, но это ощущение помню: провернул такой трейд, счастливый 
забежал в раздевалку, померил их - а они были черно-белые, ССМ или Botas 
импортные, представляешь, какой уровень... А потом отдал. Это была 
катастрофа. 
- Хоккеем ты занимался в школе ХК "Липецк"?  
- Нет, тогда команда называлась "Трактор". А наша - типа "Юность", это же 
была СДЮШОР. 
У меня ни папа, ни мама вообще спортом не увлекались. Отец все время был в 
разъездах и на работе, а мама очень хотела, чтобы я был теннисистом. И лет в 
7 засунула меня в теннис. 
Я год проходил и просто бил ладошкой по мячу, потому что ракеток в секции не 
было. На всю нашу ораву, человек на 15 - две ракетки. Бесконечная ОФП и 
ладошкой по мячу.  
Потом, спустя почти год, ракетка у меня появилась, деревянная такая с 
красным ободком "Юность". И были летние сборы, на которые я не поехал. В 
сентябре надо было возвращаться - я шел мимо коробки, на которой играли 
пацаны, как потом выяснилось, моего 1979 года. И среди них - пацан из моего 
двора. Я в футбол всегда играл очень хорошо, и он заорал: иди за нас играть.  
Я отвечаю - нет, иду на теннис.  
И тренер, с которым потом у меня была связана вся жизнь, сказал: ты идешь в 
секцию, в которой будет конкурсный набор, там сдают нормативы. А я, говорит, 
беру всех подряд - поэтому давай, жду тебя на тренировке послезавтра.  
Я иду в теннисную секцию. Там действительно были нормативы, надо было 
сдать танец присядку, еще какую-то ересь гимнастическую, которую я вообще 
никогда в жизни не смог бы сделать.  
И я понял, что нет, мне не нравится вся эта конкурсная история. И чтобы ты 
понимал: до этого я никогда в жизни не стоял на коньках, вообще по нулям. 
Подумал: ну ладно, давайте попробуем хоккей. Там весело, в футбол играют.  
Это сентябрь, никакого льда еще не было. Поиграл в футбол, потом перешли 
уже на крытый лед. А там все как обычно: берешься за бортик, у тебя три 
тренировки, чтобы ты уже катался на коньках. Так прошли первые два-три года. 
А потом появился спецкласс.  



 

 

- О, ты учился в спецклассе.  
- Да, мы с утра приезжали на тренировку - допустим, в 8 утра - занимались, 
быстренько переодевались и бежали в школу. Там уроки, условно, с 10 до 15, а 
в 16 - вторая тренировка. И вот так каждый день.  
На выходных - игры или короткие выезды, например, в Воронеж. Выходных 
практически не было. Летом бесконечные сборы и турниры, свободных дней - 
максимум десять. 
- Какие у вас были локальные цели? Первенство области?  
- Нет, не было тогда такого понятия. Наш тренер Халим Салимович Мингалеев - 
один из лучших тренеров в хоккейной истории Липецка. Он был одним из тех, 
кто вместе с Валерием Постниковым начинал хоккей в Магнитогорске. А потом 
его перекинули в Липецк - ну, по металлургической теме. Уже после нас он 
уехал работать в Ярославль и там его 86 год много шумел. 
У него были невероятные связи, он нас везде таскал. Мы вообще не знали, что 
такое школьные каникулы, потому что постоянно гоняли по выездам. С детства 
колесили по всей стране.  
Крупные соревнования пошли уже позже, когда мы набрали возраст. Было 
странное первенство России без московских команд, была Россия с 
московскими командами, и этих турниров - тьма.  
Поэтому сказать, что чемпионат России был суперважен, я не могу - я застал 
его прям краешком, потому что ушел из секции. А вот пацаны начали серьезнее 
к этому относиться. 
- Ты сам ушел из секции?  
- Простая история, с ней сталкиваются абсолютно все. Когда надо выбрать, что 
делать дальше - учиться или играть в хоккей. Я этот выбор тоже очень хорошо 
помню. 
Мы каждый год ездили в Сибирь, в деревню к бабушке. Мама говорит: надо 
ехать, а тренер не отпускает, потому что у нас снова сборы. Я же в первой 
пятерке, все дела.  
А я и сам думаю: надоело все это дело. Хоккей каждый день, 24 на 7, да еще 
летние сборы. Ну, съезжу в деревню, а если выгонит, то выгонит. 
Кроме того, конечно, в спецклассе сильно деградируешь в учебе. Ну какая там 
школа, когда у тебя в классе 30 пацанов и сплошные тренировки? А так как у 
меня семья учителей, для родителей это был шок. Я же буквально съехал 
практически с таблицы умножения. И было понятно, что это все неправильно.  
Одно на другое - и вот так срослось. Тренер обиделся. Хорошо помню, как 
пацаны приходили: "Иди покайся, все будет нормально, ты нам нужен". А я 
говорю: нет, все. Ну и разошлись. И разошлись прям надолго. 
Но уже буквально перед выпуском из школы тренер позвонил. Говорит, 
планируется поездка в Канаду, но на переводчика денег нет. А я к этому 
времени уже хорошо говорил по-английски, чуть-чуть поучился в Лондоне, и он 
как-то об этом узнал. Давай, говорит, поедешь с нами переводчиком. Только 
чтобы просто так тебя не возить, еще и играть будешь. 
И я согласился. Конечно, там было уже не то пальто, потому что я много 
пропустил - но так, чуть-чуть, на подкате. 
Формально я ничего не закончил, но сейчас на всех любительских 
соревнованиях смотрят, чтобы школа была до 14 лет. И у меня, 
представляешь, как раз так и получилось, все это было до 14 лет. 
Поездка в Канаду, правда, обломалась. 
- Прикольно, что ты устал и сознательно ушел. Я тоже ходил на хоккей и в 
какой-то момент, когда мне было чуть больше десяти, считал так: вот 
Олимпиада в Нагано, потом в Солт-Лейк-Сити, а на следующей я буду играть.  



 

 

- Ну слушай, у меня, как у любого пацана в то время, тоже были иллюзии. Мы 
только-только узнали об НХЛ, потому что ее стали показывать по телику.  
Как-то приехали играть с ЦСКА на Ленинградку и ждали очередь на игру. Рядом 
оказался джентльмен - и он ко мне обратился по-английски. А меня родители с 
6 лет гоняли с этим английским. Я ему ответил, мы разговорились, и он дал мне 
карточку. Оказалось, что это скаут "Сан-Хосе". 
Я прям помню, представляешь: "Сан-Хосе"! На этой карточке была нарисована 
акула, разгрызающая клюшку. И, конечно, я решил, что моя карьера в НХЛ уже 
вот. 
Мы недавно собирались своим 1979 годом - у нас тренеру 79 лет, и мы 
подумали, что это очень круто, красивая история. С моего года очень много 
ребят сыграли сильно. Масштаб такой: я по детству играл с Максом Балмочных 
(попадал в символическую сборную МЧМ-1998 - Sports.ru) - он справа, я слева, 
а в центре Саня Быковский, который был у нас капитаном, а потом еще в 
"Липецке" капитанил.  
Во второй пятерке играли Денис Тюрин (звезда новокузнецкого "Металлурга" 
начала 2000-х - Sports.ru) и Серега Кулешов, который тоже очень долго играл 
на местном уровне в Липецке. Во второй паре защитников Денис Чесноков - 
сейчас работает администратором в "Торпедо" у Ларионова. Он тоже играл в 
КХЛ, за Тольятти. 
Женя Лапин, такой рыжий центр, играл в "Динамо" и был рекордсменом по 
очкам в "Сибири", его в этом году перегнал Шаров. Он 80-го года, который у нас 
был очень слабым, и его поднимали к нам. В общем, ты представляешь какой 
срез - и это все с одного года. Мощь! 
- У тебя есть сильное воспоминание из детского хоккея?  
- Очень хорошо помню методы воспитания. Наша тройка была так здорово 
рассчитана, что справа был технарь - сначала Ваня Бочаров, потом Балмочных 
(он за 78-й катался сначала, а потом к нам попал), а в центре Саня Быковский, 
очень умный центральный нападающий. 
Мое дело было открыться на дальнюю штангу и замкнуть. Ничего лишнего. 
Как-то в важной игре первенства России без московских команд с "Дизелистом" 
в Пензе я раз не замыкаю, два не замыкаю, три не замыкаю - жуть. В очередной 
раз не замкнул, приезжаю на скамейку. А я тогда еще занимался гитарой в 
музыкальной школе.  
Тренер берет меня за маску, и начинает: ты, музыкант, блин, играй в хоккей или 
на своей балалайке!  
Без матов, потому что он никогда не матерился, но вот такой был жестяк. 
- То есть было такое, что тебе прилетало в духе тех видео, которые сегодня 
быстро вирусятся - когда тренер клюшкой бьет детей и так далее.  
- Конечно, конечно. Вот страх - меня поднимают в первое звено из третьего. И 
начинается настоящий ужас, потому что первое звено всегда первым делает 
упражнения. А наш тренер был новатором: сам придумал упражнения, очень 
много ездил по стране, смотрел, что-то подсматривал и нам, детям, давал 
много нетривиальных. То есть были стандартные разминочные 1-в-0, 2-в-1, 3-в-
2, а дальше начинались хитромудрые. 
И если ты неправильно его выполнял, прилетало жестко: кувырки, 
перепрыгивания через борт, и клюшкой мог ввинтить совершенно спокойно. 
И я поднимаюсь в первое звено, которое как раз и начинает эти упражнения, а 
они были сложные. Думаю: ну все, попал. Попадал. 
Мы бесконечно были в поездках, и нас часто наказывали в поезде. Ходьба 
гуськом в плацкартном вагоне - вообще милое дело. Или уборка этих самых 
вагонов, если свинячили.  



 

 

Была суровая история, когда у нас появился спонсор. Нам давали настоящие 
деньги, и за них надо было расписываться. Один парень расписался не в той 
колонке - и якобы документ испорчен. Тренер нас выстроил. Спрашивает: кто? 
Естественно, никто не признается.  
Дал нам 500 кувырков. Это было утро перед школой, и у нас такая ОФП - 500 
кувырков на бетоне в подтрибунке. 
Откувыркались, за 500 раз никто не сказал - он накинул еще 500. Когда дошли 
до цифры где-то в 900, этот парень не выдержал. А мы все знали, естественно. 
Он боялся, что ему голову снесут, а мы молчали как партизаны. 800-900 
кувырков на бетоне - это, хочу сказать, на всю жизнь. 
Еще одна история - у нас был третий вратарь, мой близкий товарищ. Играем с 
годом младше и играем плохо. Приходим в раздевалку - там разнос. Прям ор. 
Только без мата. 
Тренер всем раздает, на всех орет, и этот бедный третий вратарь тут сидит. То 
есть первый пришел и отдыхает, второй караулит клюшки, а третий зашел в 
раздевалку, потому что ему делать нехрен. Тренер поворачивается к этому 
третьему вратарю и устраивает ему страшнейшую сливку с фразой, тоже все 
запомнили: "А ты что здесь сидишь?" Ржать нельзя, но смешно жутко. 
Такого жесткого тренера не было ни в каком другом году. И удивительно, 
знаешь: тогда мы все его боялись, а сейчас понимаем, что по-другому нельзя 
было. И все его дико уважают. 
- Ты с таким выводом это запомнил? Что по-другому было нельзя?  
- Да-да. Тут нужно делать скидку на время - это довольно суровое начало 
девяностых, страна сломалась. В городе дворы уже довольно криминальные. С 
района на район перейти опасно. Так что нужна была дисциплина и постоянная 
загрузка. И результат мы давали сильный. "Липецк-79" был очень мощным, мы 
высоко котировались по России, поэтому многие из нас пошли дальше. 
Я думаю, если бы это был расслабленный вариант, мы были бы хуже - и мы 
видели примеры, у нас 1980 год был таким. А 81-й за нами выиграл Россию и не 
раз с тренером Сергеем Сухаревым. Недавно с Данисом Зариповых (он как раз 
81-го) вспоминали, и он кивал, когда речь зашла о липецком 81-м годе. Но что 
интересно в большом хоккее никто, кажется, из липецких того года и не заиграл. 
- А после школы как у тебя было с хоккеем?  
- Я совсем забросил. И только на 2 курсе института подошел приятель, с 
которым мы играли по детской школе. Причем в связке - он в защите слева в 
первой паре, я в атаке с того же края Дима Почукаев. У него не пошла карьера. 
И предложил поиграть на чемпионате области. 
Стали ездить по городам: Лебедянь, Елец, Чаплыгин, Данков, Задонск. Плюс 
Липецк. Когда я начинал и в конце 90-х, чемпионат области был на 6 или 8 
команд, совсем мало. А сейчас там чуть ли не несколько лиг, и это, конечно, 
круто. Ночная лига дала очень-очень серьезный толчок. 
- И вот со второго курса ты влился в любительский хоккей? Регулярные 
тренировки, игры и все такое.  
- Поехал в Москву, купил форму - знал единственный магазин в Сетуни, где 
продавалась б/у, на новую денег не было, а старую в школе оставил. И начал 
гонять на область. 
- А можешь объяснить, в чем прикол любительского хоккея? Он же, во-первых, 
не до конца настоящий - там силовых, например, нет. Во-вторых, в нем сложно 
баланс найти: есть ты, с подготовкой, есть Николишин, а есть условный Роман 
Скворцов, который после 30 начал. Перепад в уровне такой, что, наверное, 
сложно всерьез рубиться.  



 

 

- Тут важно разделять. Когда мы рубимся в Ночной лиге, там уровень-то более-
менее усреднен и нет таких перепадов. Ну, есть совсем неваляшки, но их 
крайне мало и их редко выпускают на лед. И там много ребят моего пошиба. 
Есть и чуть посильнее, которые больше играют - по три, четыре, пять 
тренировок в неделю.  
В Ночной лиге настоящие соревнования - это прям огонь. Там действительно 
запрещены силовые, но без силовых-то не обходится. Ты не можешь убить 
соперника о борт, но при этом поймают тебя запросто, все может быть. Мы 
выиграли чемпионат Зеленоградского района - уровень очень приличный, 
заруба в финале до трех побед была страшная. А другое - фановый и 
просветительский вариант у нас в "Роспрессе" (любительская команда 
журналистов - Sports.ru). Там, конечно, уже разный калибр. Бывает сильный 
перепад, когда приходит Леха Копейкин или Гимаев с Божко - и все, до 
свидания. А на соревнованиях все-таки следят за тем, чтобы уровень был 
примерно одинаков. 
Старт на ТВ: сам себе оператор и новости спорта 
- Я из подкаста Глеба Чернявского узнал, что у тебя огромная база работы на 
региональном ТВ. Как ты туда попал?  
- Знаешь, это было странное желание работать в журналистике. Я фанат 
телевидения.  
При этом у меня не было такого примитивного желания, чтобы меня 
показывали по телику. А работать, быть как-то связанным с этим - да. 
Я перепробовал разные варианты, куда поступать, в одиночку проехал 
несколько вузов. Журфака в Липецке не было, а в Воронеж я не хотел. 
Приезжал на открытые двери в МГИМО, на журфак МГУ, ну и самая яркая 
история была с Академией ФСБ, тогда ФСК - чуть разведчиком не стал.  
- Расскажи.  
- Я приехал и получил направление. А направление - это поступление 
практически на 80%.  
Перед вступительными экзаменами надо было пройти чуть ли не курсы 
молодого бойца - мы пожили три дня, там прям солдатские условия, и я понял, 
что это вообще не мое. На очередном построении нам сказали: у кого есть 
родственники в Москве, тот может выйти и приходить уже на экзамен. 
Я сказал, что у меня родственники, хотя у меня их и близко не было - были 
знакомые отца. Вышел на улицу и понял, что нет, хватит. 
Поехал к этим знакомым, оставил вещи - и в Ленком. Каким-то образом взял 
билет на "Чайку", где тогда играли Чурикова, Броневой и вообще весь золотой 
состав. Посмотрел, одухотворился и уже окончательно решил, что не буду 
поступать.  
Пробовал еще куда-то приткнуться, но в итоге получился филфак с отделением 
английский язык. 
И первый год я спокойно учился в институте, ничего не искал. А потом мой 
одногруппник устроился на местное радио. Я позавидовал: ну, а я-то чем хуже?  
Валялся на диване, увидел бегущую строку: на местный канал ТВК, тогда 
невероятно крутой, требовались люди в новости.  
Подал заявку - и дальше началось. Прошел несколько конкурсов, в итоге меня 
взяли на работу. Первый день: что умеешь? А у меня только первый курс 
института, что я умею? Ну, в хоккей гонял. На меня так очень странно 
посмотрели.  
И тут случай. Девушка, которая занималась спортивными новостями Люба 
Колесникова, ушла в декрет. И мне говорят: ты где-то играл, вот тебе футбол, 
хоккей, возьми у нее все номера телефонные и вперед.  



 

 

- То есть в конце девяностых...  
- Это девяносто седьмой. 
- В 1997-м ты уже был спортивным обозревателем.  
- Я даже не могу нормально назвать то, что я делал. Новости спорта тогда 
выходили один раз в неделю, по пятницам. И я должен был что-то там лепить, 
снимать и делать небольшой выпуск на 5-7 минут.  
И дальше весело, потому что все основные события были на выходных. Никто 
из операторов на выходных работать не хотел, потому что это переработка - 
платить за нее компания не хотела, а они бесплатно не работают. Водители - 
то же самое. 
В итоге мне выдавали камеру, я садился в троллейбус или автобус - в 
зависимости от того, где и что проходило, - и гонял по городу. Приезжал, 
снимал. Все это продолжалось, наверное, год. 
- Прекрасный стартовый опыт, мне кажется.  
- Да-да, я не жалуюсь. Действительно это все было пройдено. Один из наших 
спортивных комплексов находился в не самом благоприятном районе, на 
Тракторном. Бежишь с камерой на "Пламя" и думаешь: а если сейчас кто-
нибудь налетит, а у меня дорогущая камера в руках, откуда у меня деньги на то, 
чтобы ее вернуть? А на такси денег нет.  
Потом решили играть по-взрослому и делать спортивные новости каждый день, 
только по пятницам уже не устраивает.  
Это было еще интереснее, потому что тогда я уже практически забросил 
институт. Дошло до того, что на пятом курсе меня чуть не сняли с пробега по 
диплому, потому что я даже черновик не предоставил. Крутился, каждый день 
делал новости.  
Топ-история: как в Липецке запускали прямые трансляции 
- Тогда же, в 98-99-м, как раз пошла история с трансляциями хоккея. Это моя 
особенная гордость.  
ХК "Липецк" выскочил в Суперлигу, и мы с моим институтским приятелем 
разогнали: сейчас все будут ходить на хоккей, надо показывать по телику.  
С этой идеей пришел к директору. Он спрашивает: "Что надо?" - "Откуда я 
знаю, что надо? Ну, камеры, наверное, поставить, микрофон купить". 
Представляешь, тебе 19 лет, и у тебя спрашивают, как организовать хоккейную 
трансляцию.  
Он говорит: "Так, хорошо, сейчас технически займемся, там нужен кабель, а кто 
комментировать будет?" 
- Ну я, наверное.  
- Хорошо, а ты умеешь?  
- Нет.  
Тогда был очень крутой форум на сайте "Невод". Большое всероссийское 
сообщество. Я на этом "Неводе" тоже зарегистрировался и писал туда: "Ребята, 
расскажите, как комментировать хоккей".  
Потом звонил на "НТВ-Плюс" - к тому моменту я уже отправлял туда несколько 
сюжетов. К нам приезжали большие команды - типа "Торпедо" на Кубок - и я 
отсылал это в Москву.  
Причем у меня был телефон "Футбольного клуба". Но я не знал, что они все 
сидят в одной комнате: Тимоха Тимачев, Сергей Крабу, тот же Вася Уткин и 
Розанов. Не знал, что существует такая комната 8-16. И я помню, что трубку 
несколько раз брал Вася - по голосу-то узнаешь. Потом оказалось, что он 
просто сидел рядом с телефоном. 
Я говорю: "Здрасьте. Вот, из Липецка".  
- Что хотел?  



 

 

- Да вот, про хоккей.  
- Хоккея тут нет. Все, пока-пока.  
И я не знал, как комментировать. Никаких учебников, разумеется, не было. Но 
основная беда была с тем, как вообще провести трансляцию. Как это сделать 
технически. Ну мы видели трансляции, и я нарисовал расстановку камер. 
Неправильно. Картинку давали через ось. То есть сначала игроки бегут вправо, 
переключаем камеру и они влево летят. Шедевр. 
Первый сезон мы показывали в таком варианте: период заканчивается, кассета 
записана и сведена по камерам. Водитель едет из дворца в телекомпанию, там 
кассету вставляют, и погнали: после новостей шел первый период.  
На следующий сезон мы хотели сделать прямой эфир. И это тоже целая 
история, потому что никакой ПТС же не было. Точнее, была старая, но у ВГТРК, 
а у нас - ничего. И тогда было решено кинуть кабели по канализации. Потому 
что от нашей телекомпании до дворца было не так далеко.  
А у нас же был холдинг, в который кроме нашей ТВК входили еще газеты и 
радио. И они везде вещали, что ТВК впервые в истории показывает хоккей в 
прямом эфире. И там светилось мое молодое лицо.  
- И тебе было двадцать лет.  
- Да, это сезон-1998/99. И они писали, что все это будет. Я все время ходил и 
спрашивал: готово? Но, увы, ничего не готово.  
Где-то за неделю до начала чемпионата у нас не было кабелей, не было 
вообще никакой возможности прямого эфира. А я все спрашивал, но меня 
кормили завтраками, что-то там не получалось. В итоге сказали, что просто не 
могут вывезти кабели с какой-то базы. 
Я уже пригорюнился - помню, с приятелем после института сидели и пили пиво. 
Он говорит: "Да что ты думаешь, надо этим связистам поставить ящик водки - 
они все сделают быстро".  
Представляешь, пришел к директору телекомпании, говорю: "Слушайте, 
Михаил Леонидович, давайте водки им отвезем, может, это ускорит процесс?" 
#####, вопрос решили за три часа. За три! Кинули эти кабели - и все. И мы 
вышли в прямой эфир - и закрутилось.  
Тогда с хоккеем было связано много интересного. Например, когда пошли 
трансляции, администрация клуба решила на нас подать в суд. 
- Ох, шикарно.  
- Я сейчас детально не вспомню все эти приколы, но главная фишка была в 
том, что они почему-то считали, что люди не доходят до хоккея. Будто бы мы 
вот таким образом совращаем людей - они сидят дома и не идут на стадион. 
Что было бредом, потому что каждый матч был битком.  
Тогда случилась разгромная пресс-конференция, где и компанию, и меня лично 
смешивали с говном за эти трансляции. Рамс был дикий. Но народ был за нас, 
как и здравый смысл. И в итоге все закончилось нормально. 
- То есть в 20 лет у тебя все уже было по-взрослому, с кабинкой на арене.  
- Да. Веселое - дворец стандартный и там стояли две колонны. И одна 
закрывала одни ворота, а вторая чуть-чуть приоткрывала вторые. То есть не 
видно поляны! Это тоже было испытание. С другой стороны, когда приехал на 
"НТВ-Плюс", узнал главное правило: ты же комментируешь картинку, а не то, 
что сам видишь на поле. А я уже научился.  
- А как и зачем ты перешел в новости?  
- Мне начинало надоедать - все одно и то же, бесконечные турниры. Плюс я 
там руку набил, у меня была такая сеть, что видосы свозили просто со всей 
области. И когда тебя поднимают в основные новости - это повышение по 
службе. 



 

 

Меня сначала перевели как ведущего, а дальше я стал как бы разночинцем. 
Гоняешь на криминал, если нет криминального корреспондента, едешь на 
политические вещи, если нет политических. Но в основном у меня были скорее 
краеведение и социалка. 
- Ты рассказывал, что в какой-то момент обрел такой статус, что без заранее 
подготовленного плана выезжал с оператором в город и снимал что получится.  
- У нас был справочник с телефонами всех районных газет, редакторов. 
Делаешь запрос, звонишь в "Воловское знамя" - у вас что-нибудь интересное 
происходит? Делаешь обзвон регулярно - что-нибудь да вскроется. Если не 
вскрывалось, то действительно мы просто ехали, например, на север области.  
Сейчас не знаю, но раньше главным источником новостей была почта. 
Почтальоны знали вообще все, что происходит в деревне. Мы приезжали на 
почту, я шел к почтальону - здрасьте-здрасьте, я такой-то, приехал оттуда-то, 
расскажите, есть ли тут у вас чудные люди, которые, например, метро копают.  
- Конечно, есть!  
Ну и все, нам сдавали людей - и мы их снимали. Это были портретные истории, 
зарисовки, они шли в рамках специального репортажа и не были привязаны ни 
к дате, ни к событию. Просто интересные биографические штуки. Мне такая 
журналистика очень нравится.  
Переезд в Москву: "НТВ-Плюс", футбол, любительский хоккей 
- Когда ты перебрался на "НТВ-Плюс", у тебя же основой был футбол?  
- Я сразу сказал, что я такой двуручный и готов на хоккей. Но тогда был конкурс 
комментаторов. И зашли втроем - я, Миша Поленов и Олег Пирожков. Пирожков 
тоже комментировал хоккей, он же из Ярославля. Поэтому мы комментировали 
с ним в паре и, кстати, отработали какие-то хоккейные матчи.  
Конечно, упор был на футбол. Но там был довольно длинный срок до того 
момента, как я сел комментировать. Сначала требовались мои способности 
репортера. Я начинал с программы "Свободный удар", типа футбольные 
новости. И там был недолго, потому что у меня была хорошая школа - снял три 
сюжета, и меня перевели в "Футбольный клуб". 
Потом был чемпионат мира футбольный в Германии, моя первая большая 
репортерская командировка, и где-то в сентябре меня подпустили и к 
хоккейному и футбольному комментарию.  
И закрутилось. Выдающиеся поездки на молодежку в Реджайну, где наши в 
четвертьфинале проиграли с Филатовым и Плющевым швейцарцам. И, 
конечно, 7 матчей Кубка Стэнли "Бостон" - "Ванкувер". С места. Об этой 
поездке я напишу книгу. 
Что-то рукотворное программное началось прям сильно позже, когда на базе 
"Плюса" появилась программа "Первая пятерка". 
- А после - уже только "Матч ТВ"?  
- Нет, был еще короткий, но очень яркий период - если мы говорим не про 
комментарий, а именно про то, что окружало. 
Это был июнь 2015 года, еще до создания "Матч ТВ". Меня вызвал Дмитрий 
Чуковский (главный продюсер спортивных каналов "НТВ-Плюс" - Sports.ru) и 
сказал, что "КХЛ ТВ" переходит под "НТВ-Плюс". 
Говорю: "Зашибись! При чем тут я? Я простой ведущий и комментатор". А 
Чуковский сидел в одной комнате с Васей, и они говорят: "Мы хотим, чтобы ты 
возглавил "КХЛ ТВ".  
- Да как я возглавлю, я вообще не чинуша, не продюсер.  
- Ну, научишься.  
Как объяснили, важно правильно делегировать полномочия и не мешать. 



 

 

Тут КХЛ. Говорят, что от меня нужна концепция развития "КХЛ ТВ". Все в один 
день, представляешь? Я понятия не имею, что такое концепция. И терпеть не 
могу всю эту бумажную работу, когда надо что-то обосновывать. Я не умею это 
делать.  
Подключился Дима Федоров, мы штурманули и, во-первых, придумали день 
эксперта. Человек, который включает телевизор, знает, что в понедельник его 
ждет Гимаев, во вторник - Гуськов, в среду будет Бадюков, а в четверг - Марков. 
За каждым экспертом был закреплен конкретный день.  
Второй момент - мне очень хотелось, чтобы комментаторы сами брали флеш-
интервью у игроков. Это американская практика: выходит игрок, ему бросают 
полотенчик с логотипом компании, вешают гарнитуру - и начинается жизнь. Тут 
ты избегаешь неочевидных вопросов и сам проверяешь то, что только что 
говорил. А тут и жизнь помогла. 
У нас просто не хватало журналистов. И в этой ситуации такой выход казался 
очень крутым и телевизионным. Мы договаривались с пресс-атташе, что он 
подводит игрока, тот берет гарнитуру, надевает ее - и погнали. 
Это было где-то месяца два. А потом появился "Матч ТВ", и нас с Федоровым 
вызвали Тина [Канделаки] и [Наталья] Билан: "Ребят, вам надо выбирать: вы 
или продюсеры КХЛ, чего мы очень хотим, или комментаторы". Я сказал, что, 
естественно, я комментатор. Федоров взял время подумать и остался рулить 
"КХЛ ТВ". Правда тоже вначале не очень долго.  
Но творчество не бросал.  
На "КХЛ ТВ" мы придумали программу "У раздевалки". Мне кажется, она 
достаточно любопытная. 
- Это туда легендарно заходил Андрей Назаров.  
- Да-да, это было в Астане, на Матче всех звезд. Недавно позвонили из "КХЛ 
ТВ" - давай попробуем вернуть ее. И я взглянул в ютубе - там действительно 
много хороших выпусков. Капризов, Нестеров, Сорокин, Зарипов, все тренеры 
Матча звезд в спецвыпуске. 
Я помню, что украл эту идею у "Ванкувера". Смотрел разные клубные каналы и 
просто налетел на "Кэнакс ТВ". Там сразу после игры хоккеисты выходили в 
трусах, уже без нагрудника, им показывали фотки из соцсетей плюс 
видеовопросы.  
Как появился и куда идет "Скользкий лед" 
- Когда ты уходил с "Матч ТВ", я тебе в числе многих написал: "Жаль, что 
дальше без хоккея". Ты мне ответил, что с хоккеем все будет нормально. Ты 
тогда уже имел в виду, что будешь с Николишиным утюжить страну 
командировками для ютуба?  
- Нет-нет, этого точно не было в планах. Тогда разговор был только о том, что я 
буду появляться на "КХЛ ТВ". 
Скелет проекта на ютубе задумывался довольно давно, но никак не случалась 
реализация. И там была довольно банальная причина. Видишь, мы же 
винлайновские, а тогда у "Фонбета" был абсолютный мораторий на 
подключение любого другого букмекера к клубам КХЛ.  
Winline ждал возможности, когда можно будет брать какие-то клубы. Это 
случилось в прошлом году, и вот мы запустились. 
- Как это получилось? Можно начать с Николишина, который, как мне кажется, 
стал большим открытием.  
- Во-первых, долго выдумывали, как это будет называться. А у меня было 
выражение "Тонкий лед", я его часто использовал в "Коммент.Шоу". Ребята из 
нашего продакшна Juice зацепились и слепили из этого "Скользкий лед" - то ли 
по ошибке, то ли как-то еще. 



 

 

Я отвечаю: "Не говорил так никогда, был "Тонкий лед". Они: "Еще лучше 
получилось". 
С Николишиным была моя инициатива: "Его надо брать, это будет попадание 
на десять из десяти". 
Мы начали с первого большого шоу по примеру "Коммента" - с гостем и с 
игровыми моментами. Записали два выпуска - Андрей Разин и Даниил Марков. 
Это было довольно дорогое шоу с серьезным стейджем, со сценариями, с 
играми внутри. Гадалкой из шоу "ЭКстрасенсов". Тяжелые съемки, пулом по 
две программы в день. Они и сейчас в доступе. В "Комменте" мы уже набили 
руку, а "Скользкий" снимали очень тяжело. На этих выпусках мы пробовали 
разный состав ведущих. 
С нами был Петя Кузнецов, которого я тогда не знал, но мне очень нравилось, 
что он делает в твиттере - такой дилетант, который будет задавать странные 
вопросы, но с выдающимся чувством юмора и тактом. 
Нужен был профи - и вот тут было несколько вариантов. На программе с 
Разиным у нас был Макс Гончаров. А на Маркове - Николишин. И Василич 
(Николишин) тогда был таким спокойным, как вот он и сейчас работает. С ним 
невозможно было соревноваться. Когда мы записали, я говорил: "Ребята, надо 
брать немедленно. Вы должны были мне поверить, но теперь вы точно 
увидели". Мы уже работали с Николишиным на Олимпиаде в Сочи, вместе 
комментировали для Плюса. И его топ- класс и органика для меня не были 
сюрпризом. 
Первый каст так и был сделан. Петя остается, Максу мы придумываем 
отдельную роль в этом большом шоу. А Васильевич садится на постоянную.  
- Человек абсолютно из мира хоккея, который при этом максимально принимает 
правила игры медиа - и не просто принимает, а явно от этого кайфует. Это 
супер.  
- Ты абсолютно прав, но для меня действительно большим открытием стала его 
работоспособность. Я за собой знаю такие вещи, для меня не проблема сесть в 
самолет, улететь в Новосибирск, потом в Астану, вернуться, провести два 
эфира и улететь в Минск. 
У него это просто на запредельном уровне, потому что он успевает еще и 
сгонять в перерывах в Америку по скаутским делам, и руководить Московской 
федерацией хоккея. В этом плане он красавец. 
Знаешь, мне повезло с большими личностями в тандемах. С Наиличем 
(Сергеем Гимаевым-старшим - Sports.ru) поработать - Таш Саркисян на "Матч 
ТВ" запускал "Гимаев говорит" - я разгоняющий. Хоккей в паре с Розановым. А 
чуть позже совместная работа с Игорем Ларионовым уже на Первом.  
И вот Николишин. Очень сильное телевизионное обаяние помимо 
человеческого - видно, что и камера его любит, и он в ней не красуется, а 
живет. Он примеряет на себя все роли - сколько мы игровых роликов сделали, и 
вообще никаких проблем не было уговорить его сыграть кабана в Нижнем или 
генерала в Воронеже.  
Он доверяет, это тоже очень важный момент. "Василич, это надо" - все понятно, 
делаем. Мы пока сходимся практически везде, в концептуальных вопросах еще 
нигде не расходились. 
- Вы еще начали ездить по городам, хотя этого не было в плане.  
- Первый выезд был в Красноярск на прощальный матч Семина. И нас Саша 
вообще пригласил сыграть. Мы вышли на лед еще и в разных командах. Там 
была такая проба пера, и мне было очень неловко. 
У меня была маленькая камера, внутри раздевалки нужно было все снимать. И 
мне как репортеру очень хочется поработать. Но думаю не надо этого делать, 



 

 

неправильно по отношению к ребятам, раздевалка - это раздевалка. Там 
пацаны все расслаблены, сидят, отдыхают. С другой стороны, есть 
возможность это все снять и показать изнутри. И у меня такое раздвоение.  
Мы сидели вместе с Сеней Грицюком, напротив - Серега Ломанов [игрок в 
хоккей с мячом]. Левее вообще весь ареопаг: Дацюк, Овечкин, Семин. Чуть-чуть 
подсняли, когда был доступ. Но когда внутри была основная движуха, конечно, 
нет. 
Мы с Николишиным кайфанули. Ребята, которые монтировали, тоже поняли, 
что это тема.  
Дальше города, с которыми сотрудничает Winline, надо было выделить 
отдельно: Новосибирск, Екатеринбург, Минск, Астана, Челяба и Казань. Все, 
кроме Челябинска, мы проехали за полтора месяца - физически было очень 
непросто. В каждом городе по три дня, потом перелеты. Возвращение в Москву, 
здесь футбол, потом опять самолет.  
Тут главный критерий - мы действительно получаем удовольствие. Невероятно 
кайфовали. Дико интересно. 
Пробовали разные варианты. И большие интервью, как с Шипачевым и 
Радуловым. И влоговые материалы. План у нас - из поездки за два дня 
привезти три материала. Один влог и два интервью - главный тренер и звезда. 
Это может меняться - в Минске тренер Крэйг Вудкрофт не захотел с нами 
разговаривать. 
Прошлым летом был очень крутой выезд. Тогда был благотворительный матч 
Панарина, и нас туда тоже вписали. Мы сыграли и поговорили с Павлом 
Бучневичем - без камеры. Бучневич нам тогда: "Че вы рассказываете про всех 
звезд, а нас вообще игнорите?" 
Я говорю: "Паш, ну давай расскажем". Он: "Я еду в Череповец, все, отвалите".  
- Прилетим в Череповец.  
- Да ну, ага, не прилетите. 
Мы подпоясались - и одним днем полетели в Череповец. Он немножко 
прибалдел, что мы так легко собрались. 
Мы провели там целый день и сделали две истории. Одна - прогулка по городу 
и портрет Бучневича, а вторая - хоккейная часть, рассказывал, как они 
расставляются на вбрасываниях. Это то, что мы сейчас хотим добавить - чуть 
больше уклона в хоккей. Сейчас у нас баечно-житейный канал, а добавим 
больше хоккея.  
- Какой, по-твоему, потенциал у "Скользкого льда"?  
- Я тебе откровенно скажу. Когда все было еще на стадии идеи, я говорил: 
"Ребята, мы идем в мертвую среду".  
Давай посмотрим на хоккейных и футбольных блогеров - ну, никакого 
сравнения, даже близко. Те, кто что-то пробовал, мне не нравились. А те, кто 
нравился, вообще никакие просмотры не собирали. 
Я, как и ты, понимаю, что мы все такие из себя хоккейные, дворцы битком 
забиты, а смотришь на цифры телевизионных трансляций - они чудовищные. 
Хоккей смотрят, только когда играет сборная России. 
То есть я не обманывался, хоккей вообще не раскручен. Вроде как основной 
вид спорта, медальный и победный, а ни фига. Этот скепсис в самом начале я 
высказывал всем и говорил: давайте идти осторожно, без лозунгов. 
А потом мы как-то раздухарились... Тут Winline молодцы, они нам сразу 
сказали: "Вообще об этом не парьтесь, делайте что должны и что считаете 
нужным, мы вам доверяем.С KPI разберемся когда придет время. Давайте 
смотреть, как это будет развиваться, и дальше принимать решения".  



 

 

И знаешь, есть косвенные признаки, по которым я понимаю, что все более-
менее поехало. Например, в Минске мы сделали автограф-сессию в первом 
перерыве игры. Так как клуб - партнер Winline, все получилось достаточно 
просто. Ребята приготовили огромную стопку карточек для росписей, поставили 
стенд, организовали закуток. Ты не представляешь, что там творилось. Мы 
отработали весь перерыв, и очередь продолжалась до середины третьего 
периода. Мы, конечно, охренели. Так-то бывает, что подойдут и скажут: 
"Спасибо за "Скользкий лед", красавцы, давайте сфотографируемся" - а тут как 
понеслось. Мы подумали: видимо, действительно что-то работает. 
Но вообще сложно судить. С одной стороны, ты следишь за просмотрами и 
видишь: тут - ок, а здесь - не ок. С другой стороны, приезжаешь куда-то - 
подходят люди, благодарят. И с каждым днем их все больше. Раньше говорили 
только про "Коммент.Шоу", а сейчас уже и "Лед" залетает: "Мы смотрим и 
обзоры, и бары, и влоги, и ...когда к нам приедете". 
Не хочу говорить, что потенциал безграничный, но просто по запросам кажется, 
что действительно дело клеится. Мы расширяем свою команду. Макс Гончаров 
с нами с самого начала. А теперь еще Серега Гимаев и Роман Скворцов. 
Потому что хоккея становится на канале все больше, форматы придумываем 
постоянно. И очень стараемся быть каждый день лучше себя вчерашнего. 
Чтобы лед был скользким всегда.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/suddenlife/3209143.html 

К заголовкам сообщений 

На Западе творится настоящее безумие! В Норвегии распустили все 
сборные, а теперь поймали хоккеистов-наркоманов (Sport24.ru, Москва, 13 
декабря 2023) 
Это вам не санкции вводить. 
"Наша страна очень плохо приспособлена для профессиональных 
спортсменов. Да, есть лыжники и биатлон, которые очень популярны. Есть 
футбол. Но нет нормального массового спорта, а остальные 
профессиональные виды находятся в упадке. Хоккея это касается в первую 
очередь. Поэтому многие спортсмены из Норвегии уезжают", - говорил пару 
месяцев назад о делах на родине норвежский партнер Кирилла Капризова по 
"Миннесоте" Матс Цуккарелло-Аасен.  
Тогда поводом к таким жестким словам стало невероятное решение федерации 
хоккея Норвегии распустить все национальные сборные, кроме молодежной 
мужской команды. Причина оказалась простой и противной - нехватка денег. 
Обедневшая после исключения России Международная федерация хоккея 
сократила выплаты за участие в ЧМ, что больно ударило по "маленьким" 
сборным. Норвежцы в 2022 году потратили на разные сборные $9 млн - 
гигантскую сумму для страны, которая превысила изначальный бюджет на $ 3 
млн.  
И вот - новое потрясение, на этот раз куда круче, чем денежные дела. Как 
сообщил портал vg.no, в норвежском хоккее процветает употребление 
наркотиков. В клубе элитного норвежского дивизиона "Комета Халден" сразу 
ряд игроков сдали положительные тесты на запрещенные вещества такого 
рода. Поначалу руководство клуба ничего не сообщало, затем игрокам было 
предложено пройти добровольные повторные тесты, но после этого все 
вскрылось.  
" К сожалению у "икс" количества игроков был обнаружен положительный 
результат тестов на наркотики. Хочу подчеркнуть, что речь не шла о 
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препаратах, которые повышают производительность и выносливость. Все 
игроки получили письменное официальное предупреждение", - говорилось в 
пресс-релизе клуба.  
"Это ужасно разочаровывает. Это совсем не то, чего мы ждем от команды 
элитного хоккейного дивизиона страны. У нас есть формальный свод правил, 
который мы должны соблюдать. После такого мы собираем все команды на 
встречу. Есть же ряд определенных моральных и этических ценностей", - 
сказал глава федерации хоккея Таге Петерсен.  
Меры, принятые на собрании, оказались драконовскими. Теперь все игроки, 
которые были уличены в нарушении, обязаны сдавать тесты на наркотики два 
раза (!) в неделю. При наличии положительных результатов контракты будут 
немедленно расторгнуты.  
"Мы решили дать хоккеистам второй шанс, мы предлагаем им помощь и 
поддержку, а не обструкцию. Но нужно увидеть, что они хотят исправится. Если 
тесты снова выявит наркотики, или кто-то уклонится от сдачи, то такие люди в 
хоккей играть больше не будут", - пишет "Комета Халден".  
Более всего в этой истории интригует количество пойманных игроков, которые 
в пресс-релизе остроумно заменили буквой "икс". Раз число не называют, 
значит, это не 1-2 человека, которые можно было бы вывести из состава под 
менее скандальным предлогом и не раздувать такие страсти. Вероятно, речь 
идет как минимум о 5-6 хоккеистах, которые, видимо, употребляли "запрещенку" 
совместно.  
Другое дело, что эти самые вещества не сильно помогли "Комете" в деле 
повышения спортивных результатов. В 24 матчах команда набрала только 8 
очков, одержала 2 победы и занимает почетное последнее место в лиге.  

https://sport24.ru/hockey/article-na-zapade-tvoritsya-nastoyashcheye-bezumiye-v-
norvegii-raspustili-vse-sbornyye-a-teper-poymali-khokkeistov-narkomanov 

К заголовкам сообщений 
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